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                                                   МОЁ ПРИЗВАНИЕ 
                                                           
Давно вынашивала в сердце своём идею, издать небольшую книгу, чтобы: 

1. Поделиться свидетельством о моём призвании. 
2. Раскрыть важность этого служения и побудить других к этому служению. 
3. Донести до сознания людей, что абсолютно все люди нуждаются в спасении. 
4. Привести некоторые примеры о Божьей милости над грешником. 
5. Собрать стихи и свидетельства заключённых. 
6. Сохранить выдержки из писем некоторых заключённых.  

(Здесь хочу уточнить, что сотни писем, к сожалению, не сохранились. Там были стихи 
заключённых, свидетельства, рисунки, но получилось так, что не смогла найти несколько 
ящиков с письмами, после ремонта...) 

 
                                                        ГЛАВА ПЕРВАЯ 
                                                          
 
     Каждый христианин, рождённый свыше, переживший личную встречу с Богом, горит душой 
рассказать другим о любви Божьей, о спасении, о красоте полноценной христианской жизни...  
Я тоже всегда пыталась рассказать другим о Боге, засвидетельствовать о Его любви и 
милосердии... Искала пути и возможности, как можно было бы донести благую весть к людям, 
не знающим Бога... В нашей стране, откуда мы выехали, это было легко и просто, потому что 
наша повседневная жизнь, наше поведение, даже без слов, уже была свидетельством для 
других... Как люди нас узнавали, даже затрудняюсь сказать... то ли на лбу было написано, 
невидимо для нас, но для них очень видимо, то ли духом чуяли, что мы не такие, как все, но 
узнавали нас сразу и, естественно, сразу завязывался разговор... 
В Америке, как-то по-другому всё обстоит... Здесь все во что-то верят... спроси или ты верующий 
и почти все отвечают положительно, но когда приглядишься, то увидишь... разное... 
Однажды, проверяя свои записи, двадцатилетней давности, прочитала выдержку моих 
размышлений: 

«Где и каким путём свидетельствовать о Боге, при наших возможностях, здесь, в Америке?» 
Дальше набросаны пункты и места для свидетельства: 

1. В школе или в колледже (тогда ещё в колледже училась...)  
Перед уроками или после... В перерыве... Приводить примеры о сходстве и различии 
культур, обычаев, религии и т.д. ... И здесь уместно упомянуть о Боге, о вере, при 
возможности, о своём вероисповедании... 

2. Соседям... Угостить своим национальным блюдом, поделиться рецептом, рассказать о 
традиционных блюдах на наших христианских праздниках... В этот момент можно 
спросить, что они знают об этом празднике, напр. о Рождестве, о Пасхе...  

3. Писать письма в страны, откуда выехали, поздравляя с христианскими праздниками, 
рассказывая о Боге, указывая адреса поместных церквей... 

4. Оказывать милостыни бездомным и вместе с тем, раздавать брошюрки, поздравительные 
открыточки, листы со словами из Св. Писаний... 

5. Иногда в магазине, на базаре, в клинике и т.д., встречаясь с незнакомыми людьми, 
завязывается беседа и тут постараться воспользоваться моментом, посеять Божье семя.... 

Подводя итог, можно сказать, что Бог наш Велик, Всевидящий и Всезнающий! Слава Ему! Он видел 
желание сердца служить Ему, войти в Его призвание и здесь, в Америке, чтобы исполнить то, что 
Он определил для меня и потому готовил к Своему служению...Не всё пошло по пунктам, но с 
радостью могу сказать, как чудно Бог употребляет нас, для Своего дела...  
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Я свидетельствовала в колледже, многим, с кем встречалась, даже подруге из Китая, буддистке, 
говорила о Живом Боге, приглашала домой, угощала и делилась своей верой. 
Соседям тоже много свидетельствовала. Не пропускала и тех, кто приезжали из разных кампаний, 
будь- то проверяющие или ремонтники... Раздавала листки или брошюрки... Покупала на 
«гаражсейлах» Библии и раздавала тем, кому могла говорить о Боге... и бездомных не проходила 
мимо; если было что под рукой, угощала и заодно говорила об Иисусе, о том, что Он любит их. Не 
все горели желанием слушать, но были такие, что плакали, принимая Слово свидетельства. 
Иногда приходилось и на базаре, и в магазине и даже в клинике говорить о Боге... Слегка, не 
задевая чувств, чтобы не навлекать на себя неприятности... 
   Но Бог усмотрел для меня более расширенное служение, которое началось с 2004-го года, и в 
котором нахожусь до сих пор. - Это служение заключённым, которые осуждены на пожизненное 
лишение свободы, (ПЛС). Кто бы мог подумать, что я буду писать им, молиться о них, считая их 
своими братьями, если я вообще была далека от такого контингента людей. Никогда бы не 
подумала и не поверила бы, да и не согласилась бы, если бы кто-то из людей предложил такое 
служение... Но Бог часто делает то, что человеку невозможно вместить; тем Он и удивительный, 
прекрасный и непостижим! Слава Ему!  
........................................................................................................................................................ 

 
 
                                                      КАК ВСЁ НАЧАЛОСЬ... 
                                                         (предыстория...) 
 
     Не могу сказать, что служение моё началось со служения заключённым. Как и все верующие, 
возрождённые и стремящиеся познать волю Божью, я всегда горела желанием делать что-то, 
во имя Господа. Ещё со школьной скамьи, когда я решила служить Богу, моё сердце было 
отдано Ему и я старалась делать то, чему учит Св. Писание. Много хороших примеров 
благотворительности и помощи нуждающимся, я взяла от своих родителей. Именно у них я 
видела доброту, милосердие и желание помочь даже тем, кто в глазах людей был недостоин... 
Но об этом намереваюсь отдельно написать книгу и поделиться некоторыми свидетельствами, 
а пока возвращаюсь к тому, как Бог призывал меня на тюремное служение.  
      Забегая наперёд, хочу сказать, что о тех, кто в тюрьмах, я мало что знала. Единственная 
информация, какую мы имели, это были свидетельства наших братьев и сестёр, которые сидели 
в тюрьмах за веру в Бога. Они–то и рассказывали о тех тяжёлых временах, сколько им 
приходилось терпеть, как от властей, так и от некоторых зэков.  
                                        (Откровение через Слово Божье) 
     У верующих часто практиковалось, на праздники, раздавать открытки со стихами из Библии. 
Где-то три года подряд, когда мне вручали такие открытки, там было написано почти одно и 
тоже: «блажен, кто помышляет о бедном...», «Отпускай хлеб по водам...», «спасай взятых на 
смерть…». Даже из Канады пришло Новогоднее поздравление с таким же стихом: «Спасай 
взятых на смерть…» Почему-то только мне попадались такие стихи, и даже рядом сидящие 
друзья, обратили внимание, на такие темы из Слова Божьего. После того, каждый раз, когда я 
открывала Библию, мне попадались такие стихи; о бедных, об узниках, о помощи, милосердии,  
благотворительности… Они, как жемчуг сияли; одно место за другим, как будто живые 
выходили из Библии, вспыхивали, как огоньки, сверкали, как драгоценные камни…  
     Чуть позже, когда однажды мы с подругами были на молитве, было такое слово откровения, 
чтобы подбирать падшие колосья. Кто-то из присутствующих  обратил внимание, кто-то нет, кто-
то забыл... Не знаю почему, но мне это слово врезалось в память железным резцом и уже не 
давало покоя. Я задавалась вопросом, что за падшие колосья, где они находятся и как их 
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подбирать... Долго не пришлось думать, решила, что это бездомные. Везде, где они 
встречались, я старалась помочь им и сказать о Боге. Кто-то слушал, кто-то ждал доллара.... Что 
характерно; когда обращаешь внимание на какую-то категорию людей, в данном случае, на 
бездомных, то они появляются сразу на твоём пути, как грибы после дождя... Кормила их, 
давала ожидаемого ими доллара, рассказывала, как могла об Иисусе, о Его милосердии и 
любви, о том, что Он меняет человека восстанавливает, то что было разрушено, спасает; 
потребляла весь свой запас английского... Некоторые слушали внимательно, плакали, 
некоторые соглашались, но были и такие, что просто краснели и молчали, возможно, не желая 
слушать... 
     Жизнь продолжалась...  
     Забегая наперёд, хочу сказать, что любое служение человек не может делать без Божьей 
помощи, равно и без помощи людей. Поэтому, Бог предвидел наперёд, что сама я не смогу 
делать то, что должно быть сделано, и послал мне друзей, с которыми мы дружим уже долгие 
годы. Мы часто собирались вместе, молились, пели, изучали Слово Божье, изучали английский 
язык, отмечали вместе праздники, дни рождений, поддерживали друг друга… 
     Однажды мы с сёстрами прочитали в журнале «Вера и Жизнь» письмо: «Крик души», в 
котором одинокая девушка жаловалась на свою судьбу и до того ей было горько, что она уже 
помышляла о самоубийстве. Это нас очень встревожило. Мы молились о ней, а потом решили 
написать ей ободрительное письмо, но т. к. адреса её не было, то мы написали в редакцию, и 
указали свой (мой) адрес, чтобы она могла ответить нам... Редакция журнала напечатала наше 
обращение, а также и наш адрес… С этого и началось... 
                                                Письма от гражданских людей 
     Сначала хлынули письма от гражданских людей. Писали со всего, бывшего С. Союза и даже 
из других стран... Украина, Молдавия, Белоруссия, Казахстан, Эстония, Латвия, Польша, 
Израиль… В основном, все просили материальной или финансовой помощи... просили на 
операции, на лекарства, просили для сирот одежду, обувь, продукты… Были и странные 
просьбы, напр. познакомить с кем-то из Америки; кому –то жених нужен был, кому-то невеста… 
В этих просьбах мы сразу отказывали, и советовали обращаться в бюро знакомств. Однажды 
получили письмо от одной женщины из Украины, которое вообще, шокировало нас. Она 
просила фирменную одежду, плащи и обувь из натуральной кожи, продукты только 
натуральные и дорогие, с такими названиями, что мы даже не слышали. –Это были даже не 
просьбы, а заказы; всего много и разнообразного… На такие письма-заказы, мы просто не 
отвечали. Но были люди, которые действительно нуждались, они и просили скромно, самое 
необходимое.  Таким помогали.... Сёстры приносили ящики с одеждой, закупали продукты, 
собирали деньги, и работа закружилась.... Отправляли посылки, бандероли, деньги. Позже, 
приходили письма благодарности, и мы вместе с ними радовались и благодарили Бога, что Он 
удостоил нас помочь людям. Ведь это большая милость Божья над нами, что мы не просим, а 
сами помогаем, как написано: «Блаженнее давать, нежели принимать». 
      Перечитывая письма, пришлось увидеть, сколько горечи и боли, сколько разочарований и 
безысходности копилось в сердцах этих людей. Они изливают душу, плачут, молят о помощи, и 
мы плачем вместе с ними… Боже моё! Сколько страданий на этой земле! Люди разбитые, 
израненные, больные духовно и физически… -Это не письма, -это крик души! Среди своих, 
неуслышанные, непонятые…. В семьях, в церквях, окружённые родственниками, друзьями, а 
они одинокие, разбитые, некому рассказать, не с кем поделиться, возможно потому, что рядом 
такие же страдальцы и куда обратиться, где найти выход, где найти ответы на мучительные 
вопросы? Боже мой, Боже! Помоги этим людям! Помоги им! Помоги нам, возрождённым 
христианам, знающим Тебя, примирёнными с Тобою, помочь этим людям, дай Твоё 
утешительное Слово, чтобы сказать им, утешить, успокоить и направить их к Тебе!   
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                                                              Письма от заключённых 
     Где-то в начале 2004-го года начали приходить письма из тюрем... Пока шли письма от людей 
со свободы, это как-то воспринималось, но вот когда на мой адрес пришли письма от некоторых 
заключённых, я просто растерялась и испугалась. Кто они, что с ними делать???  
     Кто такие заключённые? Что мы знали о них? –Только то, что они все преступники... 
бандиты...зэки... тюремщики... –так их называли все, и так в моём сознании и воспринималось... 
Страшно было! Очень страшно! Позже, начали приходить письма от «смертников» или ПЛС...-
Это ещё страшнее... Что такое ПЛС? Кто такие «смертники»? –Я ничего о них не знала… Да 
простят меня ребята, но письма все были какие-то грязные, затёртые, c неприятным запахом, и 
в основном, писали, что они туберкулёзники... Ну, как было воспринять их? Было страшно и 
брезгливо! Позже, я вспомнила, как ап. Пётр сказал: «Господи, я ничего нечистого не ел 
никогда...» Я же никогда ничего этого грязного, преступного не знала. Мои родители, 
родственники, бабушки, дедушки были верующие. Мы нигде, ни в чём не были замешаны, 
старались жить по Евангелию...Что же это за опасные люди появились на моём пути??? Господи, 
помилуй! Господи, помоги понять, есть ли в этом Твоя воля и что мне делать? 
      Что я делала с первыми письмами? Собирала их в целлофановый пакет, и отправляла 
обратно в Германию, в редакцию ж-ла... При этом, тщательно мыла руки с мылом, протирала 
спиртом, смазывала кремом и, таким образом, считала, что я в безопасности... Прости меня, 
Господи... Сейчас смешно вспоминать даже мою реакцию на письма, а тогда, вот так было... 
     Время проходило, а сердце моё тревожилось... Совесть осуждала... как же так можно, 
оставить письма без ответа? …Это же люди! А может они ждут? А может они умирают? А может 
они нуждаются в Боге и должно им нести благую весть о Христе?  Потом, оправдывалась сама 
перед собою тем, что у меня же мама больная и за ней нужен был постоянный уход... Скорые, 
госпиталя, бессонные ночи... Истощалась морально и физически... Не до писем было... Но Дух 
Святой уже стучал в моё сердце и начинал работу со мной... 
      Однажды снова было такое откровение, молиться за падших, отступивших, отверженных... 
Молилась изредка... Позже, вспомнила проповедь покойного Николая Игнатьевича Пекуна, 
служителя Божьего, когда он однажды призвал молиться за тех, за кого никто не молится... Вся 
церковь молилась... Это всколыхнуло волну боли и сострадания в моём сердце, и я снова 
вспомнила о заключённых... Однажды, обслужила маму, усадила её в кресло, присела рядом и 
включила магнитофон, послушать новую кассету, которую подруга дала. Это были песни 
Геннадия Никутьева... Мне показалось, что они все на одну мелодию, немножко какие-то 
странные, но слова этих песен пронзили моё сердце... Когда он начал петь об умирающем 
пареньке, который и жизни ещё не видел, по-настоящему, а теперь умирает на нарах, ... я 
слушала и плакала...и мама плакала вместе со мной ... Так мы поплакали обе, помолились, и на 
этом, снова я успокоилась... Хотя призыв к молитве за тех, о которых никто не молится, оставил 
в моём сердце неизгладимый след; прошли годы, но я до сих пор, периодически совершаю 
такие молитвы… 
   После некоторого «затишья», письма снова начали приходить... В одном из них я прочитала 

стих, который полностью сразил меня... 20 лет человек сидит в тюрьме, осуждён на пожизненное 
лишение свободы...... 20 лет в ограниченном пространстве...  20 лет в клетке... Боже мой!!!  Если мы 
заболеем хотя на недельку и не выходим из дому, то через время, душа не выносит этой тесноты, 
этого ограничения; хочется вырваться на свободу, хочется куда –то бежать, ехать, лишь бы не сидеть 
в четырёх стенах... а это 20 лет, без движения... 20 лет не видеть солнца, деревьев, не слышать пение 
птиц, не вдыхать запах трав, не встречать рассветы и закаты... Господи! Как же возможно выдержать 
такие страдания? Когда я позже говорила так людям, мне возражали; а как же больные, 
прикованные к постели?  Да, больным тоже тяжело, они лежат, но к ним кто-то приходит, посещает, 
у них намного больше возможности преодолеть свои условия, да и это болезнь.  Болезнь! А здесь, 
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здоровый, взрослый человек... мужчина... Человек со всеми потребностями, и в клетке, как зверь... 
Понятно, что преступник, не возражаю, что кто-то пострадал от его руки... Но это человек! Плачу и 
рыдаю... Хотя разумом понимаю, что за свои преступления они там, но сердце рыдает... Боже, как 
им помочь? ... Я снова и снова возвращалась к этой теме. В моём сердце начали всплывать картины 
обречённых, отверженных людей... Начали приходить на память слова откровений, особенно о 
падших колосьях... Почему-то, на каждом собрании, я слышала проповеди на эти темы... Но как и 
чем помочь этим людям? Что я могу сделать для них?  Я вообще с такими людьми никогда не 
сталкивалась. Тюрьма…  для меня это было что-то страшное и ужасающее... Как и что я могу делать? 
Я просто бессильная, беспомощная … Господи, что это со мной? Помоги мне разобраться во всём!  
       Однажды обслуживая маму я снова, размышляя, возвратилась к этой теме о заключённых...  
Вспомнила, что когда-то я видела в программе новостей, как горел дом. В доме находились дети. 
Вокруг суматоха, крики... Пожарные пытаются потушить огонь, а мать кричит и рвётся в дом, чтобы 
спасти детей... Там находились её двое деток...  Полицейские изо всех сил удерживают её, но она 
вне себя, рвётся к ним, желая как-то спасти их.... Я смотрела и как-бы внутри, переживала вместе с 
ней это отчаяние беспомощности... У меня была такая же внутренняя боль и сострадание к этим 
обречённым, но я не знала, что делать и как им помочь.  
     После того, каждый раз, на молитве, я вспоминала эту картину беспомощности матери и, 
сопоставляя её отчаяние со своими переживаниями, молилась, плача и рыдая, даже помимо моей 
воли, об этих заключённых... Когда меня иногда спрашивают, где я их взяла, т.е. заключённых, я 
отвечаю, что не я их «взяла», а так Бог усмотрел! Когда кто-то, одобряя говорит, что вот, такое 
служение сестра себе избрала, я всегда возражаю, что я не избирала! Такого не было, чтобы я от 
скуки или от ничегонеделания сидела и думала, чем бы мне заняться? Ага, попробую в тюрьмы 
идти... Бог – Свидетель, что это не так было! –Это был процесс; длительный процесс! Вспоминая о 
них, я не просто плакала, я рыдала, днями... Настолько Бог плавил моё сердце... Только Он знает, 
как Он готовил меня, призывал, как я страшилась, но в конце концов, я уразумела волю Божью и 
начала делать первые шаги... Бог вложил в моё сердце эту боль и сострадание к этим людям и 
большую любовь к ним. 
                             
                                                     Начало служения... 
     Однажды, наводя порядок в моём ящике для писем, мне попались на глаза несколько писем от 
заключённых, которые я, каким-то образом, всё же не отослала в Германию, но сохранила.  
Перечитывая их, я вдруг увидела за этими строчками – людей. Передо мной были не письма, а 
люди! Люди, ожидающие нашей поддержки, доброго слова, наших молитв... Я поняла, что за 
каждым письмом, стоит личность и у каждой личности, своя судьба. Я просто физически ощущала, 
как Дух Святой побуждал меня к молитве... В прямом смысле, я упала на колени и начала молиться. 
Моё сердце вновь плавилось, рыдало об этих несчастных, которых враг взял в плен и яростно 
издевается над ними... Написано, что диавол пришёл украсть, убить и погубить ... Он обманул их, 
украл их свободу, лишил семьи, родных, друзей...убил веру, убил все добрые чувства, ожесточил 
их сердца, и последняя капля сатанинского яда- это погубить их окончательно. Боже мой! Не 
допусти! Помилуй! Спаси!  
     Дух Святой настолько сильно работал в моём сердце, что я уже, не могла называть их зэками, 
бандитами, тюремщиками... –Это были мои братья! Родные братья! Кто-то из них уже уверовал, 
кто-то ещё нет, но я должна их всех любить, молиться о них, и нести в те клетки, с бетонными 
стенами и железными решётками, Божью любовь! Бог переполнял моё сердце любовью и 
состраданием и это были Божьи ресурсы, которыми Он снабдил меня для служения. Я уже готова 
была следовать за Господом в этом направлении, куда Он ведёт и делать то, что Он ожидает от 
меня... Служить им! Служить с любовью и милосердием! 
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     Я ответила на эти письма... Через время, получила ответы, с просьбой писать им и молитвенно 
поддерживать. Некоторые прямо просили, не оставлять их. Так начиналось и продолжалось наше 
письменное общение. Я старалась писать им о любви Божьей, о Его милосердии, о том, что Он 
прощает все грехи, если мы каемся, исповедуем и оставляем их. Рассказывала о путях Божьих, 
какими Он ведёт человека, приводила примеры из жизни наших братьев, прошедших тоже тюрьмы 
и лагеря, но не за преступления, а за верность Богу. Молилась о каждом из них, просила друзей 
молиться… Отвечая на письма, по возможности, всегда старалась вложить конверт, марку, бумагу, 
чтобы он мог ответить, потому что во многих из них не было никого из родных, кто бы мог 
обеспечить канц. товарами, а им ведь хотелось общаться. Все они были несчастные, одинокие, 
всеми ненавидимы, презираемы, с поломанной судьбой, разрушенной жизнью, разбитым 
сердцем; им нужен был Бог! 
     Было время, когда братья посещали многие тюрьмы, возвещали о Господе, раздавали Библии, 
но через время, в некоторых колониях запретили такие посещения. Библии у них уже были, они 
могли читать, но и было много вопросов. Они задавали их нам. Иногда целые страницы, в 
некоторых письмах, были заполнены вопросами. Вот и приходилось молиться и употреблять все 
свои знания, чтобы ответить на вопросы, как Библейские, так и жизненные, чтобы разъяснить, 
поддержать и направить человека к Богу. Хочу сказать, что Бог чудесным образом содействовал во 
всём; давал мудрости и знания, притом, я с самой юности изучала Св. Писание и много мест мне 
лично Бог открывал и учил, поэтому легко было отвечать, и как-то радостно было, что они 
интересуются Писанием. Любовь к Слову Божьему и здравое понимание помогали мне теперь, в 
общении с заключёнными. Вопросы были в основном нормальные, и видно было, что человек 
серьёзно интересуется спасением души, а не просто спрашивает на уловку или то, что ему вообще 
не нужно… Если человек спрашивает то, что его волнует, на такие вопросы приходит вдохновение 
и на них радостно отвечать. Например: 

1. Прощает ли Бог абсолютно все грехи и может ли Он простить меня?  
2. Как я могу знать, что Он меня простил? 
3. Как победить грех, который повторяется, а у меня нет сил его преодолеть? 
4. Что такое рождение свыше и рождён ли я, если я уверовал? Как узнать? 
5. Если я был крещён в младенчестве в православии, нужно ли мне перекрещиваться? 
6. Как мне узнать, спасён ли я? 
7. Что такое крещение Духом Святым?  
8. Если меня братья крестили и не посещают, могу ли я перейти в другую церковь, к тем, кто 

сейчас посещает нашу колонию? 
9. Нужно ли мне снова принимать крещение? 
10. Можно ли мне уже принимать крещение или ещё рано? 

Но были вопросы и другого характера: 
1. Почему все люди виновны в первородном грехе первого человека?  
2. Как может человек быть виновен в том, что он не делал, например, он не ел плод, который 

Адам ел? 
3. Как может быть человек виновен в том, что он родился на свет? 
4. Правда ли, что если уверовать, то уже навсегда будешь спасён? А если я согрешил, простит 

ли мне Бог? 
5. Можно ли молиться за умерших? Мои родители умерли и не приняли веру такую, как я, они 

теперь в аду? Могу ли я вымолить их у Бога?  
6. Могу ли я молиться за спасение тех, кого я убил?  
7. Если я просил прощение у родственников погибшего, а они не прощают, что мне делать? 
8. Мне скоро освобождение, что мне делать? Я, как сирота, могу получить квартиру, или могу 

взять деньги и приехать в Америку… Как правильно сделать? - На этот вопрос был дан 
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соответствующий ответ-совет: взять квартиру, устроиться на работу, идти в собрание, 
служить Богу, общаться с верующими… остальное, Бог усмотрит… 
…………………………………………………………………………………………………………………………………….. 
                       Были вопросы и другого характера... 

1. Как понять, что я лишил жизни человека и буду в раю, а где будет тот, кто убит? Он же 
неверующий, не покаялся, он что в ад пойдёт? 

2. Почему я не могу жениться на неверующей?  
3. Почему нельзя разводиться, если я её не люблю? 
4. Можете ли мне найти верующую девушку, чтобы вышла за меня замуж?  
5. Можете ли найти мне невесту в Америке и может ли она вызвать меня к себе? 

На такие вопросы приходилось отвечать строго… 
      Есть некоторые примеры на эту тему женитьбы…   
     Однажды пастор, из церкви, находящейся в другом штате, передал нам письмо из одной 
колонии, из Украины. В письме было, как бы три письма- обращения, но все на одну тему и все 
написаны одной рукой… Просили найти им невест в Америке. Меня удивили не столько эти 
просьбы, потому что уже приходилось сталкиваться с этим, как очень удивило, а скорее возмутило 
то, что два из них, лет тридцати, а просили невест возрастом около 50 лет, а можно и старше… Не 
могу сказать, правильно ли я поступила, или нет, но я ответила им очень эмоционально – строго, и 
объяснила всё подробно, как полагается! Кроме того, они ещё заказы сделали, что им выслать на 
первый раз… 
     Через время, получила ответ… Ещё такого письма, полного злобы и ненависти, мне не 
приходилось получать… Но что удивительно, человек, писавший, не ко мне лично обращался, а ко 
всей Америке… С моими ответами, на женитьбу, он как раз согласен и понял, но в общем… 
возможно, всё что копилось у него на «капиталистов, богачей, буржуев», он вылил в письме… Он 
употреблял все нелестные эпитеты, возмущался, проклинал, грозил… не мне, а капиталистам и 
буржуям… Не знаю, почему такое ожесточение к буржуям… Возможно он уже обращался к ним, и 
они не помогли ему… Что было делать? Что ему ответить, и стоит ли отвечать???  
     Я отложила это письмо в сторону и не спешила отвечать; дала время… Конечно, молилась всё это 
время с сёстрами; просила у Бога мудрости и любви…  
     Прошло довольно времени, и я всё же решила ему ответить, но не в таком тоне, как он этого 
заслужил, а совсем по - другому… Дал мне Бог много любви и расположения, как к близкому 
родственнику, но погибающему во грехах своих… Насколько это было можно и допустимо, по 
правилам христианской этики, я написала ему, с нежностью, с любовью, с пониманием, с 
состраданием, как родному брату… Рассказала ему об Иисусе, раскрывая Его Сущность, насколько 
я понимала… Рассказала, как мы дороги Иисусу, как Он любит нас, как плачет о нас, как Ему больно 
наше ожесточение, непринятие Его, нарушение воли Его, пренебрежение Его жертвой…. Всё, что 
было в сердце моём об Иисусе, всё рассказала, поделилась, объяснила, с молитвой и со слезами, 
как –будто оплакивая этого злого, жестокого, несчастного человека….  
     Прошло где-то полгода, пока пришёл ответ… Долго пришлось ему читать моё письмо… Он так и 
писал, что читал и перечитывал его многократно… Прятал, забывал и снова возвращался, и читал… 
Не было ему покоя… Что с ним происходило, что было в его сердце, какие переживания, какие 
перемены, но письмо его было совершенно другим, как будто другой человек писал… Он просил 
прощения, многократно извинялся, каялся и снова просил прощения… Я ответила на его покаяния, 
направляя его ко Христу, подчёркивая, что увидела в нём перемену… Ответа снова долго не было, 
и вдруг приходит радостная весть, что он покаялся и уверовал в Господа… Уже никакой женитьбы 
ему не надо, ни помощи, но он хочет служить Богу! Ну и слава Богу!  Конечно, по возможности, мы 
помогли ему немножко… Потом направили его к верующим на месте, чтобы обращался к ним, 
общался, просил, чтобы посещали его… Он уже делился своими радостями и горестями, победами 
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и неудачами… Были, конечно, и сложности… Нелегко таким людям, которые шли всю жизнь в 
одном направлении, а потом резко сделали разворот в другую сторону… Ослабления, 
разочарования, падения, восстановления…. Думаю, Бог наблюдал за ним очень зорько и не желал, 
чтобы он погиб… Прошло ещё, где-то полгода наших общений, и вот однажды он сообщил, что 
заболел; просил помочь с лекарствами.  Через время, попал в больницу… По возможности, 
помогали, молились… Потом снова был перерыв в общении… И вот приходит сообщение: 
администрация колонии ищет родственников или кого-то, кто знал его, потому что он умер.  
     Всё! Жизнь закончилась! Как он жил и вёл себя в последние дни жизни, что думал, что 
чувствовал, в каких отношениях был с Богом, готов ли был, куда душа его ушла??? – Только Бог один 
знает…. Разделили мы с одной сестрой, которая помогала отправлять ему помощь, эту печаль, 
вспомнили со слезами о нём и на этом всё закончилось… Не стало ещё одного человека в моём 
списке… вычеркнут и написано короткое: «УМЕР» … ,Слёзы давят…. 
  
                                                 А ВРЕМЯ НЕУМОЛИМО УБЕГАЕТ… 
 
      Время не стоит на месте… Событие сменяется событием и жизнь продолжается… Порой не 
успеваешь переваривать всю информацию, которая заполняет пространство, головы, уши, сердца… 
Столько горя вокруг, столько страданий, болезней… Столько нужд, просьб, молитв… Хочется многое 
успеть, пока ещё живы и дыхание в груди нашей… Помоги, Господи! 
                                             
Неумолимо время убегает,  
А дел так много; надо бы успеть 
Всё выполнить, что Бог нам поручает,  
И с Его помощью, преграды одолеть. 
 
А их так много на пути встречаем; 
То камни острые, колючие шипы,  
А то вдруг стены перед нами вырастают,  
Безликой, серой, безучастливой толпы… 
 
И руки опустив, не зная, как разрушить 
Недружелюбие и безразличие людей,  
Боишься волю Божию нарушить,  
И мечешься у замкнутых дверей… 
  
А голос Божий снова призывает,  
Звучит набатом: встань! Иди! Трудись! 
И Дух Святой незримо ободряет: 
-Ты не один! Доверься мне! Держись! 
 
И, ободрившись, стройною походкой,  
Скорей спешим на Божью ниву вновь,  
Доверившись Ему, смиренно, кротко,  
Несём другим – надежду, веру и любовь! 
 
Хочу сказать, что я имён не упоминаю, и в дальнейшем, буду только употреблять общее слово 
«заключённый» или первоначальную букву имени. Почему? Многие ребята не желают, чтобы о них 
знали другие заключённые, потому что это послужит им во вред. Ведь многие раскрывали свою 
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душу, как самому доверенному лицу. Многие открывали свои тайны, описывая подробно о своих 
внутренних, душевных страданиях... На страницах их писем были целые исповеди, потому не могу 
их предать. Те, кто открыт для всех, тех имена могу упомянуть... 
 
                                             О пожизненно заключённых  
 
 ПЛС – П-ожизненное Л-ишение С-вободы 
СИЗО- С-ледственный ИЗО-лятор 
ШИЗО- Ш-трафной ИЗО-лятор 
ИМН – И-сключительная М-ера Н-аказания 
  
     Поначалу, получая письма из колоний, я как-то не различала или не обращала внимания на 
номера колоний, на их названия, на сокращённый термин определения тяжести преступлений и 
наказаний и т. д.  Для меня, всё это было- тюрьма. Я не понимала значения сокращённых названий: 
ПЛС, СИЗО, ШИЗО и т. д. Со временем всё начало разъясняться… Я спрашивала ребят, они 
объясняли; кое-что узнавала из Интернета. ПЛС – для меня было самое страшное; -это пожизненное 
лишение свободы, и я уже вкратце, упоминала об этом… Но когда узнавала подробнее, что до этого 
было, то это ещё страшнее. Те, кто сейчас называются «пожизненники», раньше назывались 
«смертники». Кто такие смертники? - это те, которых до 1996-го года расстреливали. Один за одним, 
уходили они из жизни, и это было страшно!  
     В 1996-м году, Президент Борис Ельцин, подписал указ о поэтапном сокращении применения 
смертной казни. -Это не отмена, а мораторий на смертную казнь. Последний преступник, Сергей 
Головкин,  был расстрелян 2-го августа, 1996-го года.  
     Один из заключённых написал рассказ - свидетельство о последних днях одного из тех, кто был 
приговорен к смертной казни, и что произошло дальше… Это не вымысел писателя, но реальность. 
Вот что он пишет:  
     «Грехов юности моей и преступлений моих не вспоминай; по милости Твоей, вспомни меня Ты, 
ради благости Твоей, Господи!» (Пс. 24:7). 
     Этот рассказ написан, как свидетельство того, как Господь коснулся сердца одного бывшего 
преступника, приговоренного судом к смертной казни. –Это обобщённый образ, где я описал часть 
своей жизни и так же некоторые эпизоды, взятые из рассказа другого человека, пережившего ужас 
ожидания расстрела, в камере смертников… (Все имена и фамилии изменены…) 
 
                                                                 АРЕСТ… 
 
Было уже далеко за полночь. Ночь стояла спокойная. Всё так же горели звёзды и вроде бы ничего 
не предвещало опасности… Только от лунного сияния, падающего в окно, у Сергея возникло какое-
то непонятное, тревожное чувство… Но вскоре, он всё-таки уснул, не зная, что всего лишь через пару 
часов, он никогда уже не увидит ни своих друзей, ни старенькую мать, ни жену, которая уже 
восьмой месяц вынашивает его желанного сына… 
   Спросонку, Сергей не сразу мог понять, что происходит. Одновременно, в дверь и в окна, с 
криками: «Уголовный розыск!», влетели бойцы спецподразделения. Пули автоматной очереди, 
пробили потолок и чей-то грубый голос скомандовал: «Всем оставаться на местах! Малейшее 
движение и мы открываем огонь на поражение!» 
…………………………………………………………………………………………………………………………………… 
     Первую неделю заточения, Сергей перенёс очень тяжело. Постоянные допросы, пытки, давление 
следственных органов и дознавателей, довели до психического срыва. Он, в одну из ночей, решил 
покончить жизнь самоубийством, но сокамерники спасли. -Ты что же это задумал? -спросил 
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пожилой сокамерник. –Своей жизни не жалко, так оть о сыне подумай! Да Бога побойся!  Сергей 
смотрел на него пустым, непонимающим взглядом… Но мысль о самоубийстве не покидала его…  
     Под конец второй недели, перед отправкой в СИЗО, Сергей лежал на шконке (тюремная кровать), 
и листал свою прожитую жизнь… Детсад, школа, безотцовщина, общежитие, где они вместе с 
матерью –инвалидом, жили в одной комнате с вечно пьяном подселенцем… Мать работала, но 
денег не хватало, поэтому он иногда воровал… Потом учёт в детской комнате милиции за первые 
кражи… Вспомнил, как его первый раз, прямо в отделе милиции, в 12 лет, избил сотрудник отдела…  
     Потом служба в армии, сначала в батальоне милиции, затем учебка в школе сержантов, потом 
отдалённый батальон внутренних войск… Потом дембель, работа в частной охране, затем в 
детективно-сыскном агентстве, из которого его выгнали из-за ссоры с начальником. И вот он, поняв, 
что справедливости в этом мире не будет, плюнув на всё, ушёл в криминал… 
     Пошли кражи, разбои, разгульная жизнь и первое убийство…. Жизнь без страха перед 
наказанием, полная свобода действий… И к чему она привела? А ещё этот старик: -Побойся Бога! 
Какой Бог? А есть ли Он на самом деле? –Да и что он мне о Боге говорит- сам всю жизнь за решёткой 
сидит…Сергей лежал в этой мрачной камере, анализируя свою жизнь, уставившись в одну точку, и 
по щекам, ни с того, ни с сего, потекли горячие слёзы… Он отвернулся, чтобы никто не увидел и 
подумал: -завтра меня повезут в СИЗО, Боже, если Ты есть, помоги мне бежать! Но бежать не 
удалось… Воронок останавливается… СИЗО…  и… потекли долгие тюремные месяцы следствия… 
 
ПРИГОВОР… 
 
    - Всем встать! Суд идёт! –судья и народные заседатели заняли свои места…  
-Именем Российской Федерации, за совершение ряда особо опасных преступлений, по статьям (….) 
приговорить Воронцова Сергея Николаевича, 1975 года рождения, к исключительной мере 
наказания- расстрелу!... Сергей, пошатнувшись, почувствовал, как проваливается в какую-то 
пропасть. В глазах поплыли круги… -Опять сердце, -подумал он и потерял сознание… 
     Когда он вновь открыл глаза, над ним стоял врач и вводил инъекцию. Рядом стояли двое 
конвоиров. Зал был пуст. –Ну, как ты? -спросил с сочувствием один конвойный. –Нормально-
ответил Сергей. – Да ты не переживай так сильно, сказал подбадривающим голосом конвойный, -
сразу же ведь не стреляют, у тебя ещё год, самое малое, впереди… 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
 
     ПОСЛЕ ПРИГОВОРА… 
 
     Воронок ехал неспешно по улицам города. Тянулись магазины, кинотеатры, остановки… Зелёные 
листья деревьев гладили кузов машины, и как бы прощаясь, с ним навсегда, один зелёный 
листочек, залетел в приоткрытый сверху люк. Сергей поднял его, покрутил в руке и засунул в карман 
рубашки… По улицам шли толпы людей. Кто-то спешил по своим делам, а кто-то просто, 
прогуливался. Сергей сидел в зарешеченном отсеке кузова с мрачными думами, а в голове 
мелькали последние слова судьи: -Приговорить к расстрелу! Приговорить к расстрелу !... 
     Воронок резко затормозил, заскрипели ворота, раздался лай собак… 
     - Ну, вот и приехали – сказал конвойный. Сергея ввели в холл. Через несколько минут щёлкнул 
электрический замок и открылась массивная железобетонная дверь. Сергей перешагнул порог и 
дверь вновь закрылась за его спиной. 
     -Фамилия, имя, отчество –грубым голосом спросил дежурный за толстым, пуленепробиваемым 
стеклом.  –Воронцов Сергей Николаевич, устало ответил Сергей.  
     - Год рождения?- Семьдесят пятый. -  Статья?  -(….) 
     -Срок?- Сергей молчал. –  
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     -Я спрашиваю срок! - заорал  дежурный. 
      -ИМН- ответил Сергей.  
      -А, смертник, значит, -злорадно заулыбался дежурный. –Ну, добро пожаловать на кладбище! – 
съязвил второй, подошедший  к дежурному. –Хлеба с солью у нас нема, а вот резиновым пряником 
мы тебя угостим обязательно!  
     -Ну, что, приступим? - ехидно спросил он, доставая резиновую дубинку.  
     -Подожди, шепнул третий, посмотрим на графу в карточке. Дежурный прочитал глазами:     
«обладает навыками рукопашного боя и в совершенстве владеет холодным и огнестрельным 
оружием.»  –Так… -протянул дежурный, и шепотом спросил: - он что, омоновец? –Понятно! –Тогда 
оденьте ему наручники, чтобы сильно не брыкался. Как только за спиной затянули наручники, 
Сергей, от сильного удара ногой в грудь, упал на спину и ударившись затылком о бетонный пол, 
потерял сознание. Он уже не видел и не чувствовал, как четыре руки с дубинками хлестали его по 
всем частям тела. Они так вошли в раж, что и не заметили, как у него изо рта пошла кровь… 
……………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
    Сергей открыл глаза… Серый потолок, зарешеченная лампочка и нары… Рядом стол и скамейка. 
В одном углу параша, в другом - две фигуры, стоя на коленях, с воздетыми руками кверху, что-то 
шепчут…. Сергей пошевелился… Обе фигуры повернулись, встали и подошли к нему… 
     -Где я? – спросил Сергей.  
     -На кладбище, - ответил один из них.  
- Сейчас дам в лоб и тогда ты точно поедешь на кладбище- ответил Сергей. 
-Да ты успокойся, - ответил другой, улыбаясь, - ты  в камере смертников, а наш корпус в шутку 
называют кладбищем, так как сам понимаешь, что здесь почти все обречены на смерть, только 
разница во времени… 
-Понятно, - ответил Сергей. –И сколько вас здесь? 
-С тобой, сорок шесть. 
-Стреляют часто? 
-Почти каждую неделю, обычно уводят по одному, в семь часов, по четвергам. 
-И когда чья очередь? 
-А вот это только Господу известно… 
-Бьют часто?  
-Почти каждую неделю, по бане, но к этому привыкаешь быстро. 
-Ладно, поживём, увидим… Меня –то вообще, Сергеем зовут. 
-А меня Вадим, а его Коля. –Ну, будем знакомы. 
-Курить есть? - спросил Сергей. 
-А мы не курим, мы - верующие. 
-Вот да! Опять судьба сыграла злую шутку; попал к каким-то фанатам, не могли, что ли в 
нормальную камеру посадить? - подумал Сергей и начал шарить у себя по карманам в поисках 
сигарет. Засунув руку в карман рубашки, вытащил тот самый листочек с дерева. 
-Ух ты! –сказал Вадим, - дай посмотреть! 
-Возьми, - сказал Сергей. 
Вадим и Коля сели на лавочку, и Сергей увидел, с какой неподдельной радостью и нежностью, 
Вадим держал на ладони этот листочек и о чём-то думал… 
- Господи, как чудно Ты всё сотворил! – сказал Вадим через некоторое время. 
-Вадик, а ты сколько уже сидишь под вышкой? – спросил Сергей. 
-Скоро три года будет. 
-Ясно теперь, - подумал Сергей, почему он так этому листочку рад. 
-А вы в кого верите? 
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- В Христа Иисуса, - ответил Вадим. Сергей задумался… Монте Кристо знаю, Гюго- знаю, Брэда Питта, 
Анжелину Джоли, ну там всяких политиков, историков, а вот о Христе не слышал, наверное, это 
мифическая личность…  
-И кто он такой, -спросил Сергей. 
-Это Господь Бог, Спаситель заблудших душ… 
- Каких душ?  
-Моей, его, твоей, -ответил Вадим. Сергей, улыбнувшись сказал:  
-Вы что, спятили, ребята? А про себя подумал: видимо у них, из-за такого приговора, действительно 
крыша поехала… Да лишь бы самому здесь с ними не свихнуться…  
……………………………………………………………………………………………………………… 
Прошло пол года … Кассационная и надзорная жалоба пришла без изменения, ходатайство о 
помиловании где –то затерялось. Завтра четверг, а значит снова кого-то уведут на расстрел… 
Сергей, сидя на корточках, курил сигарету за сигаретой…  
-Серёга, обратился к нему, с вечной улыбкой на лице, Вадим, - о чём ты думаешь? 
-Адвокат мне нужен хороший, -ответил Сергей. – Прошлый адвокат взял огромную сумму денег, а 
дело проиграл и смылся… А на нового адвоката у меня нет больше денег. 
- А я знаю одного адвоката, Который смог бы тебе помочь и совершенно бесплатно, -ответил Вадим. 
- Ты серьёзно?  
-Вполне! – вновь с улыбкой на лице ответил Вадим. 
-Подожди, я сейчас запишу, - сказал Сергей и полез за бумагой. 
-Давай, говори адрес и фамилию… 
-Записывай, -это Иисус Христос. Адрес – Царство Небесное! 
Ручка выпала из рук Сергея, возникла большая пауза. Сергей неотрывно смотрел ему в глаза и 
думал: -нет, его точно лечить надо; он уже пересидел! 
-Послушай, Вадим, у тебя что, в натуре крыша едет? – спросил Сергей. 
-Вадим, всё с той же улыбкой, пощупал руками голову и ответил: - да нет, крыша прибита крепко. 
-Но, по-моему, -сказал Сергей, гвозди пробили тебе мозги! И тут же он увидел, как Вадим опустил 
голову, и с лица начала исчезать улыбка…  
- Даже если это и так, - сказал Вадим, -то верен Бог Своему Слову! Ибо Он говорит: -Не оставлю тебя 
и не покину тебя! И я верю, что в последнюю секунду моей жизни, Он будет рядом со мной, а после 
смерти примет мою душу, и пронесёт её через царство теней, в мир иной, в котором уже никогда 
не будет слёз, болезней и скорбей… Вадим отвернулся, открыл Библию и прочитал вслух: -Если я 
пойду и долиной смертной тени, не убоюсь зла, потому что Ты со мною; Твой жезл и Твой посох, 
они успокаивают меня! – Так говорит  Господь! – сказал Вадим и в камере наступила  тишина… 
     И в этот момент у Сергея внутри что-то перевернулось… 
-Ну и скотина же я, -подумал Сергей, -зачем парня обидел? И так нехорошо стало у него на душе, 
что лицо и уши горели от стыда, как в огне… -Надо бы извиниться, -подумал Сергей, но как бы он ни 
силился, так и не смог вымолвить и слова.  Да и не привык он извиняться.  
   Наступил четверг, который здесь называют «чёрный четверг». Во всех камерах мёртвая тишина; 
почти каждый готовится к тому, что сегодня расстреляют его, так как никто не знает, чья сегодня 
очередь, за кем придут сегодня… 
     День тянется мучительно долго. Ожидание и неизвестность томят душу и тело. И вот, в шесть 
пятьдесят пять вечера, в коридоре потихоньку скрипнула дверь. Каждый замер и насторожился… 
По коридору очень тихо, слышно чьи-то шаги. Да, это те самые шаги, от которых замирает сердце и 
дыхание… Эти шаги не спутаешь ни с чьими. Все это понимают, и поэтому сейчас в голове у каждого 
только один вопрос: – «неужели за мной?» Шаги всё ближе и ближе, и сердце стучит всё быстрее и 
громче. И вот шаги замерли около нашей камеры… Каждый смотрит друг на друга, понимая, что 
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кого-то видят в последний раз… В двери начинает прокручиваться ключ, тихонько отодвинулась 
защёлка, потом вторая, и дверь, почти без шума, открылась…  
     -Волков! – сказал один, из пришедших в чёрной маске. Вадик встал, последний раз, по- дружески 
всех обнял, пожал руки и ответил:  
-Волков Вадим Сергеевич, семьдесят второго года рождения, статья (…), срок ИМН.  
-Собери свои вещи и выходи спокойно в коридор, - сказал человек в маске. 
-Да у меня и нет ничего, -сказал Вадик и пошёл к выходу.  
-Вадик! - у самого порога окрикнул его Сергей. Вадик остановился и медленно обернулся… 
- Прости, пожалуйста за вчерашнее и за все обиды, – по щекам Сергея текли слёзы. 
- Не стоит, Сергей, - ответил Вадик, - я и не держал на тебя никаких обид, и улыбнувшись, вышел за 
порог. Дверь захлопнулась и шаги удалились…  
 
Прозрение… 
 
     Этот вечер прошёл в полном безмолвии. Сергей лежал, отвернувшись к стене. То, что творилось 
у него в душе, описать просто невозможно. Тысячи мыслей проносились у него в голове, а перед 
глазами стоял улыбающийся Вадик. 
-Как же я был несправедлив к нему, - думал Сергей… Только сейчас он понял, как дорог он был для 
него, и как же его не стало хватать, когда он ушёл… Слёзы вновь обожгли ему щёки. Он лежал и 
смотрел в одну точку, не шевелясь… 
     От нервного стресса и переживаний, глаза у Сергея начали потихоньку смыкаться. В полудреме, 
Сергей почувствовал, как он выходит из своего тела. И вдруг, вместо камеры, он увидел тёмный 
тоннель, и чей-то голос, зовущий его туда… Не понимая, что происходит, Сергей двинулся в тоннель. 
Но сколько бы он ни шёл, голос удалялся и удалялся. Наконец он понял, что это ловушка! Он 
развернулся и начал бежать обратно, но тут же встал, как вкопанный; перед ним стояло страшное, 
человекообразное существо, ростом не меньше двух метров, весь чёрный, с обожжённой кожей, 
со сморщенным, вытянутым лицом, большими, горящими глазами и длинным копьём в руке…  
-Ты кто? – спросил Сергей.  
-Я? –ответило существо и рассмеялось ехидным, старческим, хриплым голосом. –Я страж этих мест! 
- А что это за место?  
-Это место твоего вечного пребывания; ты на пороге ада! 
-А что, я умер?  
-Да, и  притом,, давно! - вновь оскалился страж. 
-Но за что я здесь? – почти закричал Сергей. 
-За что? -И вдруг Сергей увидел себя в детстве: вот он отобрал игрушку у малыша… первый обман… 
Потом – юность… Дворовая шпана, кражи, драки, обманы, враньё, страсти, похоти… Потом, он уже 
взрослый… Грабежи, разврат… первое убийство… 
-Всё!  Всё! –закричал Сергей. Он теперь увидел даже то, о чём никто не знал…  
Потом Сергей вдруг увидел сад, река, такой красоты, что на земле он не видел такого никогда… 
-Как хочется пить, - подумал Сергей… А за рекой стоял огромный, сияющий город… И вдруг он 
увидел прямо у ворот, Вадика, в белом одеянии.  
-Вадик!!!!! Вадик!!! –крикнул во весь голос Сергей.  
-Не кричи, сказал страж, он тебя не услышит. 
-Но почему?  
-Потому что он там, а ты здесь! – снова рассмеялся страж.  
Сергей смотрел на Вадика и мысленно обращался к нему; - Вадик! Что же мне теперь делать? И тут 
он увидел, как Вадик, взглянув в его сторону, улыбнулся, и поднял ладони кверху, обратив туда и 
свой взгляд…  Молиться! – подумал Сергей, он показал мне молиться! Но я же не умею молиться и 
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никогда этого не делал… Он вспомнил, как Вадик постоянно молился. Он вспомнил, что Вадик, за 
день до расстрела, читал Библию, Потом, он вспомнил даже, что тот читал такие слова: «если я 
пойду и долиной смертной тени, не убоюсь зла… 
-Перестань! - взревел страж. –Поздно! Ты погиб! Погиб! И страж друг толкнул его в какую –то дверь, 
и Сергей оказался на краю какой-то пропасти, и в туже секунду, увидел как внизу бушует огромное 
огненное озеро, которому нет конца… Большие огненные волны, с огромной мощью, ударялись о 
скалы и разлетались миллионами брызг, А на волнах, словно поплавки, тысячи людей, то 
погружаются в эту лаву, то всплывают и горят… горят и не сгорают… Оттуда, слышны 
душераздирающие крики, мольбы и проклятия, которые не умолкают ни на секунду… Рёв, стон и 
плачь разносится эхом вокруг… 
-Как же хочется пить!  Неужели это мой конец? – подумал Сергей. 
 – Господи, теперь я осознал своё заблуждение и безумие. За свою прожитую жизнь, я ничего 
лучшего не заслужил. Но Вадик говорил, что Ты – Милосердный Бог, и что для Тебя нет ничего 
невозможного. Я верю, что Ты можешь меня спасти! Господи, прости меня за все мои злодеяния и 
избавь от участи сей!  
-Ну, что, помог тебе Бог? – Сергей оглянулся и увидел, как это чудовище надвигается на него с 
искажённым от злобы лицом, с вытянутым копьём. Сергей сделал шаг назад, потом ещё один и, 
оступившись, сорвался вниз, но в последний миг, успел зацепиться за край пропасти… Злобный 
страж зловеще усмехнулся и ударил копьём по руке. Сергей с бешенной скоростью полетел вниз… 
-Господи!!! –последнее слово вылетело из его уст и растворилось в кромешной тьме… 
     Сергей, открыв глаза, не сразу сообразил, где он находится… Тусклый свет освещал камеру. Внизу 
мирно спал Коля. Сергей обвёл глазами камеру, и до того она показалась ему родной и уютной, что 
он просто лежал и наслаждался этим тусклым светом и стенами… Приподнявшись на локтях, он 
почувствовал лёгкую боль в кисти руки… -Та самая боль, - подумал он, по которой страж ударил 
копьём. -Надо всё рассказать Коле, - подумал Сергей, но взглянув на Колю, решил дождаться утра; 
пусть поспит. Сергей осторожно, чтобы не разбудить его, слез с нар. Подойдя к углу, где всегда 
молился Вадик и Коля, встал на колени… Четыре часа в молитве, пролетели, как четыре минуты, и 
что говорил Сергей в эти часы, знает только Бог! Закончив молиться, он почувствовал, что рядом 
кто-то есть. Он обернулся и увидел Колю, который тоже стоял за его спиной на коленях…  
-Колёк! Ты знаешь? - чуть не во весь голос сказал Сергей.  
-Знаю, - ответил Коля, - только потише, а то весь корпус разбудишь, - улыбнулся он. 
-Коля, расскажи мне побольше, что ты знаешь о Христе!  
-Расскажу, но лучше, давай откроем Библию и почитаем то, о чём Он Сам говорит о Себе. 
 Сергей кинулся к Библии и, открыв обложку, от неожиданности замер… На белом лицевом листе 
было написано: «Брату Сергею, на долгую память, с любовью, во Христе Иисусе, от брата Вадима. 
Веруй, брат, в Господа, спасёшься ты и весь дом твой! И ниже дата…  
- Коля, -спросил Сергей, - ты не знаешь, когда Вадик сделал эту запись?  
- Не знаю, - ответил Коля. 
Здесь стоит вчерашняя дата, но вчера он ничего не писал; значит запись была сделана раньше? 
-Возможно, - снова ответил Коля. 
-Ведь именно вчера его увели; значит он знал свой последний день? И так же он написал «брату»; 
значит он так же, каким-то образом знал, что Бог всё-таки коснётся моего сердца? У меня никогда 
не было, ни брата, ни сестры, и вчера от меня увели брата, в котором я столько времени не мог 
разглядеть настоящего брата, который ни разу даже ни в чём меня не упрекнул, и не сказал мне ни 
единого плохого слова.  
-Почему увели? – спросил Коля, - Господь призвал его, но это не значит, что он ушёл навсегда. 
Духом, он всегда рядом с нами. А придёт время, и мы встретимся все вместе, в Царствии Небесном. 
Ведь душа –то вечна! И Господь говорит: «Не бойтесь убивающих тело, души же не могущих убить!» 
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     Прошло ещё два месяца, в течении которых, Сергей с огромной жаждой читал и вникал в Слово 
Божье. Почти каждый день его проходил в молитве и духовном общении.  Сергей не мог 
нарадоваться тому, что рядом с ним такой замечательный брат, и в душе царила благодать Божья.  
     Однажды, во время утренней молитвы, запоры, на двери камеры начали отодвигаться. Сергей и 
Коля встали к стене, Дверь открылась…  
-Затаскивай! – сказал инспектор. В камеру занесли и положили на нары нового сокамерника. Дверь 
закрылась и все ушли. Новенький повернул голову к подошедшим к нему Коле и Сергею, и слабым 
голосом спросил: «где я?» … В этом вопросе, Сергей узнал себя; он точно так же, в первый день, 
задал такой свой первый вопрос.  
- На кладбище, -ответил Сергей, и улыбнувшись, пояснил: - Это так называется наш корпус; ты в 
камере смертников. Тебе помочь в чём-то?  
- Курить есть? –спросил новенький… Сергей снова узнал себя в этом вопросе. 
- А мы не курим; мы- верующие, - ответил Сергей, и по немому взгляду новенького, Сергей понял, 
какие сейчас у него мысли… Сергей улыбнулся и спросил: -Как тебя звать? 
 -Саня, - тихо ответил тот.  
…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………. 
 
                                                         Последний день… 
 
Прошло ещё пол  года… Сегодня – четверг… Тот самый четверг… Кругом стоит гробовая тишина… 
Время подходит к семи… И вот в коридоре, тихонько скрипнула дверь. Вновь чьи-то тихие шаги 
приближаются всё ближе и ближе… А сердце вновь стучит, всё громче и быстрее… Шаги замерли 
возле нашей камеры… Тихонько поворачивается ключ и отодвигаются запоры. Опять каждый 
смотрит друг на друга, а в голове, единственный вопрос: за кем сегодня?  Дверь открылась почти 
без шума… 
- Воронцов! –сказал один из пришедших… Сергей медленно встал и стал готовить доклад: 
-Воронцов Сергей Николаевич, семьдесят пятый год рождения, статья (…), срок ИМН. 
-Собери свои вещи и выходи на коридор! 
-Да у меня и нет ничего, -  ответил, как и Вадик, в тот день…  Сергей со всеми обнялся, пожал им 
руки и пошёл к выходу…  
-Сергей! – окликнул его Коля. Сергей повернулся. 
-До встречи в обители Божьей, брат! – сказал Коля.  
-До встречи, брат, -ответил Сергей. – Живите в мире и будьте благословенны! – И улыбнувшись, 
вышел за порог…  
     Сергей шёл по коридору, а сердце отстукивало последние минуты жизни… Из головы не 
выходили и настойчиво пульсировали последние слова судьи: «Приговорить к расстрелу! 
Приговорить к расстрелу!» … 
-Неужели я никогда больше не увижу ни матери, ни сына, не смогу извиниться перед женой? –
неужели это конец? –подумал Сергей. –А ведь я ещё столько не успел… Господи, помилуй меня, 
грешного! … 
Конвоиры остановились около деревянной резной двери. Инспектор открыл дверь и сказал: 
«Товарищ майор, привели!»  
- Вводите, - послышался ответ.  
Сергей вошёл в кабинет с непривычным дневным светом. На стенах висели большие картины в 
резных рамках. На окнах стояли горшки с цветами. За большим столом, в форме майора, сидел 
начальник.  
- А, Воронцов! - протяжно сказал начальник. –Ну, проходи, присаживайся; давненько я тебя не 
видел, и думаю, что больше я тебя здесь никогда не увижу…  
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-Конечно, не увидите, - подумал Сергей, -ведь мёртвые не воскресают… 
-А ты что, Воронцов, такой бледный? –спросил начальник. – Такое ощущение, будто тебя на 
расстрел привели. 
-А разве нет? - спросил Сергей. 
Ну, ты чудак, парень, -рассмеялся начальник. –Я специально вызвал тебя сегодня в расстрельный 
день, и именно в это время я так просто решил пошутить напоследок, чтобы на дольше запомнил 
нашу тюрьму. –На, ознакомься и распишись, - сказал начальник и протянул бумагу. Сергей 
дрожащей рукой взял бумагу и прочитал: 
Комиссия по помилованию при президенте Российской Федерации, рассмотрев ходатайство 
Воронцова С. Н., 1975-го годы рождения, осуждённого по статьям (…), к исключительной мере 
наказания, единогласно постановила: заменить исключительную меру наказания Воронцову С. Н., 
на пожизненное заключение в колонии особого режима! 
-значит я увижу маму и сына? – подумал Сергей… Бумага выпала из рук, и Сергей потерял сознание… 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
     Мерно стучат по рельсам колёса вагона. По проходу взад и вперёд ходит конвойный. Сергей уже 
который час стоит у окна, за которым проносятся леса, поля и деревушки…  
-Куда нас этапируют? – спросил у конвоира. 
-В Соликамск, - ответил тот.  
-Долго ещё? 
-Утром будем на месте. Что, соскучился по воле? –спросил конвоир, кивнув головой в сторону окна. 
-Очень! –ответил Сергей.  
-Ну, смотри, смотри; сейчас долго этого не увидишь, -сказал конвойный и пошёл по вагону, 
поигривая резиновой дубинкой. Сергей смотрел ему вслед и ему показалось, что этот конвойный 
ему чем-то напоминает того стража с копьём.  
-Да, а мог бы и этого не увидеть, - подумал Сергей и углубился в молитву… 
     Довольно времени прошло с той поры… Есть много новых событий, о которых можно составить 
целую книгу, но пока не стоит… Главное, что, не смотря на все тяжести, скорби и невзгоды, он не 
потерял веры во Христа Иисуса, как в своего Спасителя. И благодарен тому Вадику и Николаю, с 
которыми Бог свёл его в одной камере- камере смертников…  
…………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
Прошли ещё годы… Я слышала о брате Чередниченко, который посещает заключённых, но лично 
его не знала… И вот случайно наткнулась на свидетельство о нём… Всё, что было написано о нём, и 
многое, что написано в этом свидетельстве- сходится! Когда я начала расспрашивать об этом брате, 
искать его, мне сообщили печальную новость, что он умер ещё год назад. Поздно! Опоздала…. Так 
и не знаю, он это был или кто-то другой? ... 
 
                                                 О ТУБЕРКУЛЁЗНИКАХ 
                                                        
     Вначале, когда приходили первые письма, почти каждый заключённый писал о своей болезни 
туберкулёза. Я не могла понять, что за эпидемия такая; почему туберкулёз? … Оказывается, 
антисанитарные условия, холодные камеры, частые простуды, недостаток пищи, отсутствие 
лекарств, и др. порождали болезнь. Кроме того, в некоторых колониях, заключённых, которые не 
имели этой болезни, просто преднамеренно подсаживали к тем, кто уже болел. Никакой изоляции, 
ни условий, всё общее, размножало инфекцию, потому и исход такой… Их отправляли в больницу, 
где часто не было необходимых лекарств, и они снова возвращались с теми же проблемами… 
Многие же из них умирали в больницах; некоторые до сих пор лечатся. Мы, с сёстрами, стараемся, 
по возможности, помогать таковым; отправляем жир, витамины, продукты… 
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     Те из ребят, кто уверовали, молились и Бог исцелял их; об этом они сами свидетельствуют. 
Многих Бог исцелил от разных болезней, они видели руку Божью и теперь свидетельствуют другим 
о милости Божьей. Но самое главное, что те, кто обратился к Богу от мёртвых дел, кто покаялся и 
отдал сердце Христу, для них прощение и спасение-это самое главное в их жизни и в судьбе. Как 
писал нам один братик: «Сколько я ещё проживу? Я заживо похоронен здесь. Эти бетонные стены 
невыносимо давят. Ограниченное пространство-это пытка. Мы, вроде живы, но в действительности, 
наша жизнь земная закончилась, когда железные ворота со скрипом, закрылись за нами… Одна 
радость – это вера в Бога! Вера и держит меня. Вся моя жизнь теперь –это там, в небесах, со 
Христом! Туда смотрю! Туда иду!»  
     Стих, об одном раскаявшемся заключённом… 
  
Преступник я пред Богом и законом! 
За злодеянья, по закону осуждён! 
Суд совершён и высшим трибуналом 
Я к смертной казни был приговорён! 
      -Что, заслужил? - Вот так тебе и надо! 
       И смерть в глаза мне заглянула вновь, 
       Оскалилась, окинув злобным взглядом, 
      И в чёрном саване мелькнула за окном... 
В поту холодном я вскочил на ноги 
И сердце дрогнуло; дошло уж наконец! 
Мне чужды были страхи и тревоги,  
Теперь же понял, что приходит мой конец! 
     Дни ожиданья смерти проходили.... 
     Но весть пришла нежданно в мою «клеть»,  
     И смертный приговор мне отменили, 
     Теперь пожизненно я буду здесь сидеть. 
На острове я отбываю наказанье,  
Унылый мрачный вид, вокруг вода... 
«Пятак на Вологде», он получил названье, 
Здесь пробегают дни мои й года... 
      Там вышки, часовые, и собаки лают, 
      Колючей проволокой остров ограждён, 
      А я лежу на нарах, кровью истекаю... 
     -Туберкулёзом лёгких поражён. 
Сам виноват! Ведь сколько зла и горя 
За жизнь свою я людям причинил! 
Родные отказались от меня, не выдержав позора; 
Теперь я получаю то, что заслужил! 
     Зачем я жил? Зачем живу? – Не нахожу ответа; 
     Как адским пламенем, я совестью казнён! 
     Так и умру здесь, не увидев света 
     И где-то на задворках буду погребён... 
Но вот однажды, весть пришла благая,  
Достигла наших каменных сердец! 
Для нас, измученных, открылись двери рая! 
Узнали мы, что есть на небесах Творец! 
     Он приглашает всех в Свою обитель,  
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     Ведь за меня страдал и распят был мой Бог! 
     Поверил я, что Он и мой Спаситель 
     И в раскаяньи пал у Его ног! … 
Теперь живу я обновлённой жизнью, 
Мне сердце наполняет Божий мир! 
Придёт мой час и в вечную Отчизну 
Я со Христом войду на брачный пир! 
    Нет у меня здесь никого на свете... 
    Я сердцем восхожу к подножию креста! 
    Единственное счастье на земной планете,  
    Что я имею Господа Христа! 
 
 
                                          ВОСПОМИНАНИЯ О ТЕХ, КОТОРЫХ УЖЕ НЕТ… 
  
   Приведу примеры нашего письменного общения, с некоторыми заключёнными, которых уже нет 
в живых. Они уверовали в тюрьме, приняли Иисуса, как своего Спасителя, возлюбили Его и 
посвятили Ему остаток своей страдальческой жизни. - Это был их последний шанс, и они 
воспользовались им… 
                                                                    АЛЕКСЕЙ 
 
    Лёша, из ПЛС, 32 года. Начиная, с 2005-го года, и до 2015-го, мы регулярно переписывались с ним. 
Он болел; туберкулёз, желудок, давление, анемия от потери крови, и ко всему ещё слух потерял... 
Тяжело ему было, очень тяжело, особенно из-за потери слуха было много проблем.... Меня 
предупреждали, что зэки, они такие; сразу начнут просить, обманывать, хитрить, «разводить» ... 
Ничего этого не было! Ещё раньше, когда братьям разрешили посещать тюрьмы, заключённым 
раздавали Библии и др. духовную литературу. Они с радостью принимали, читали, у них 
накапливалось много вопросов, но... через время, братьям запретили вход к пожизненно 
заключённым, и все свои вопросы, проблемы, переживания, боли, они изливали в письмах, а я 
читала, молилась, и как могла, отвечала на библейские и др. вопросы. Если кто-то из молодёжи 
поинтересуется прочитать, или хотя бы ознакомиться с моим свидетельством, разрешите вам 
сказать, что постоянное чтение и изучение Библии, необходимо каждому христианину! Не только 
служителям, проповедникам, евангелистам, миссионерам, но каждому! Я, ещё со школьных лет, 
полюбила Слово Божье, как и Самого Господа! Св. Писание было для меня авторитетом, 
основанием моей веры, источником питания для моего внутреннего человека. Написано: «да не 
отходит Книга сия от уст твоих, но поучайся в ней день и ночь...» Я это усвоила с первых шагов моей 
веры и до сего дня. Чтение, изучение, размышление, внимательное слушание проповедей в церкви, 
в последствии очень пригодилось мне не только для моего повседневного хождения пред Богом, 
но и в данном служении. Мне не надо было долго искать вспомогательные места Писания, или 
цитирования Слова, у меня оно было уже готово, в моей памяти и в сердце. Я верю, что любовь к 
Его Слову, Бог Сам давал мне, чтобы потом употребить меня в этом служении. Слава Ему! 
     Лёша, считай, возрастал на моих глазах, как физически, так и духовно. Моей задачей было, 
донести к его сознанию, что Бог его любит, прощает, освобождает и даёт новую жизнь! Не скажу, 
что это было легко, но он стремился. Он был очень впечатлительный, легкоранимый, даже 
ворчливый. Он понимал это, старался побеждать, и мы вместе молились о его духовном росте. 
Контролировать его, я конечно, не могла, потому что он находился на далёком расстоянии, да и не 
было смысла, ведь каждый человек должен, во- первых, сам заботиться о своей душе. Но в нём 
было то хорошо, что он всё рассказывал, что думает, как себя корит, как сердце осуждает, если что-
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то неправильно делает. И ещё; он любил Господа! Все его письма были наполнены каким-то светом 
радости от того, что он узнал, что есть Бог, что Он видит его, знает о нём и особенно об Иисусе 
Христе, он постоянно повторял, как это прекрасно, иметь Господа своим Спасителем. Помогать ему 
материально я особо не могла, потому что на то время, ребят уже добавилось, но один раз в год я 
отправляла ему посылочку. Он очень любил ореховое масло и единственное, что он просил, -это 
ореховое масло и сухое молоко, потому что болел желудком.  
     Были, конечно и неприятности с посылками. Посылка разрешалась один раз в год, до 20-ти кг. В 
той колонии, год считался не с Нового года, а с того времени, когда получил последнюю посылку. 
Откуда мне было знать, как правильно это делать. Напр., если в прошлом году он получил 12-го 
февраля, то на следующий год, я тоже послала с Нового года, но чуть раньше, заблаговременно. 
Посылку я отправляла почтой. Мне сказали, что она должна идти, где-то 10-12 дней... Вроде, 
правильно рассчитала; год.... Посылка пришла 10 –го февраля, но... её не отдали, потому что год 
ещё не прошёл... Два дня сыграли «злую шутку». Перед этим, я написала ему письму и сообщила за 
посылку... он ждёт... Проходит месяц, второй, третий... Уже и ответ от него получила, что ждёт не 
дождётся своё любимое ореховое масло и молоко.... Где-то, в конце апреля, получаю извещение, 
забрать посылку. Еду на почту... Выдали... Смотрю, моя посылка... Оказывается, возвратили... Что 
мне было делать? Забрала… Дома раскрываю; пакет с сухим молоком разорван, молоко 
рассыпалось и «убелило» всё содержимое в посылке. Сижу, плачу... молюсь и плачу... Как же так? 
Где же сердце у людей? Три дня плакала... Кое-что ещё сохранилось; перепаковала и отправила в 
другую колонию, где уже были сняты всякие ограничения... Молоко, правда, пропало.     В 
следующий год, уже с опозданием посылала... Так и продолжалось моё служение, с ошибками, 
неприятностями, радостями, печалями... Лёшка взрослел, болел, старел... В 2015 году ему уже 
исполнялось 42 года... (вроде правильно подсчитывала...)  Отправила снова ему посылочку, уже в 
конце февраля. 30-го марта, получила письмо, с сообщением, что посылку получил. Был очень рад 
тёплой одежде, потому что он очень мёрзнул и летом, и зимой, дрожал от холода. А что его там 
будет греть, если при росте 182 см он весил где-то 42 кг и ещё терял вес. Всё, что посылала, он 
получил, был несказанно рад, благодарил Господа и сестёр, которые помогли финансово. В конце 
апреля, получила ещё одно письмо, он был очень слаб, говорил, что теряет вес и силы и, если надо 
было идти, а он не мог, ребята его несли уже его на руках... 15-го июня, у него был день рождения. 
Я отправила поздравительное письмо 14-го мая, чтобы вовремя получил....  Ответа не было.... 
Только лишь в июле, получила письмо от незнакомого заключённого. –Это был его сокамерник. Он 
и сообщил, что Лёша умер 22-го апреля, в 5:00 вечера; мирно и безболезненно, ушёл из этой 
жизни... верю и надеюсь, что Иисус принял его в Свои обители... Дай Бог! Позвонила одной из 
сестёр, рассказала о нём; оплакали мы его сердечно, и жизнь закружилась дальше... 
     Это лишь один пример из жизни одного заключённого, а их десятки... На другие письма, тоже 
ответила, и с теми общаемся, вот уже более десяти лет.  
 
                                                        АНДРЕЙ К. 
 
     Другой пример, хочу тоже привести, о другом заключённом, по имени Андрей. Наше общение с 
ним было не продолжительное, но искренне -  сердечное и, какое-то светлое... Как и многие, 
попавшие за решётку, Андрей услышал о Боге от братьев из тюремного служения, посещавших эту 
колонию. У каждого есть шанс и право выбора в жизни, принять или отвергнуть. Андрей принял 
призыв Господа, покаялся и отдал своё сердце Христу. Он оставил прежний образ жизни и начал 
всё сначала. Он полюбил Господа, его сердце было предано Ему и все взоры он направлял к 
небесам. Разрешите поделиться некоторыми выдержками из его писем.  
      «За 44 года моей жизни на земле, мне пришлось увидеть её с разных сторон.... Вот куда завела 
меня моя самоуверенность и ложные ценности. Слава Богу, Он всё же достучался до моего сердца, 
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и я смог услышать Его голос и Его призыв. Конечно, очень жаль, что столько лет я жил без Бога в 
сердце, но даже в конце земной жизни, найти Его, поверить в Него, принять Его своим Спасителем 
и научиться полностью доверяться Ему, -это огромное счастье и радость! ...»...  «Слава Богу, в 
сентябре, я наконец-то смог принять водное крещение и стать одним из членов тела Христова. К 
нам, в колонию приезжали братья, привозили резиновый бассейн, и вот, слава Богу, исполнилось 
то, о чём мы давно просили у Бога» .... «Господь помог мне понять, что жизнь моя возможна только 
на полном доверии всего себя –Ему. Я так и стараюсь полагаться на Его волю. Даже в своих молитвах 
к Нему, я ничего не прошу у него для себя. Господь Сам знает все наши нужды, наши печали и 
скорби, наши потребности, и Он знает, что нам дать, а что нет. Я просто говорю Ему: Господи, сделай 
со мной всё, что Ты Сам считаешь нужным. Ты только поддержи меня и помоги, чтобы я не огорчал 
Тебя своими ошибками и падениями. Вот так я говорю с Господом. И ещё не было случая, чтобы Он 
не помог мне в какой-то нужде. Не хватит даже бумаги, чтобы засвидетельствовать о всех 
благодеяниях, которые дарит мне Господь» ... 
      В процессе нашего общения, он рассказал, что его жена тоже уверовала, но у неё врачи 
обнаружили рак. Через три года она умерла; осталась дочь. Он просил, чтобы на день его рождения 
поздравить её... Мы с сёстрами написали ей сердечное поздравительное письмо, купили и 
отправили с письмом часы. Потом узнали, что она их получила и была очень рада получить от 
незнакомых, верующих людей поздравление и подарок.  Позже, Андрей рассказывал, как братья 
устроили ей свидание с ним. –Это было нелегко, но Бог Сам позаботился и помог им встретиться. 
Андрей очень переживал, потому что оставил её совсем маленькой, а теперь это была взрослая 
девушка... Встреча была трогательная и волнующая... На время пребывания её в этом городе, где 
находилась колония, братья поселили её в верующей многодетной семье. Когда она увидела их 
жизнь, отношение друг ко другу, да и тёплое отношение к ней, совсем ведь чужой и незнакомой 
девушке, дочери заключённого, она была очень удивлена и растрогана. Все эти дни, она посещала 
вместе с ними, собрание, слышала проповеди, молитвы за заключённых, за её отца и за неё... В 
последствии, девушка покаялась, вышла замуж и живёт в своём городе. 
     В одном из писем к Андрею, мы спросили, когда у него день рождения. Вот что он написал:  
«Дорогие сёстры, я сейчас болею и болезнь моя неизлечима. Нет ещё в мире лекарств от неё и, 
согласно мировой статистики, моя земная жизнь идёт не на года, а на месяцы, а то и на недели. Но 
я нисколько не переживаю по этому поводу, всё ведь в воле Господа. И если я увижу Иисуса... что 
может быть прекраснее этого? Да, мой день рождения 26-го января, но я что-то не думаю, что буду 
встречать его здесь... Да мне и не хочется... Из окна камеры вижу небо, где находится мой Иисус и 
ждёт меня... Слава Богу за всё». Мы поздравили его с днём рождения, стихи написали, открыточку... 
До своего дня рождения, Андрей всё же дожил, а в начале марта, он ушёл к Господу... 
Ещё раньше, он прислал нам стих: 
 
 
Вот бы проснуться от этого сна! 
Вот осознать бы, что всё лишь приснилось,  
И не сойти бы от счастья с ума,  
Если всё- сон, что со мною случилось. 
 
Может, пригрезилось всё это вдруг: 
Драка и суд, и слова приговора? 
Вот бы проснуться, и чтобы вокруг,  
Не было вышек, решёток, заборов... 
 
Вновь ощутить бы дыханье жены,  
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Что на плече моём спит беззаботно,  
Дочка вздыхает и снятся ей сны,  
Вечером спать улеглась неохотно. 
 
Вот бы проснуться... Но это- не сон, 
Всё, что случилось – случилось со мною,  
Стены вокруг и решёток заслон,  
И я один, со своею судьбою. 
 
 
Господи! Слышишь? – Тебя я молю,  
Криком своим я безмолвье нарушу. 
Боже, услышь Ты молитву мою! 
Боже, прости мою грешную душу! 
…………………………………………………………….. 
 
                                                      ВИКТОР 
Виктор появился у нас, как и другие; взял у кого-то адрес, написал нам, мы ответили  и так началась 
переписка… Он был уже в возрасте и хотелось узнать, какие у него отношения с Богом… 
Хотя он и писал, что верующий, и даже цитировал места из Библии, но было видно, что человек он 
совсем неверующий. Пришлось как-то разговорить его, осторожно, чтобы не обидеть, раскрыть его 
состояние и направить к Богу… Многие ведь из заключённых очень обидчивы, как малые дети. И не 
удивительно, ведь прошли они через адские страдания за свои преступления, все травмированы, 
психика разрушена, нервы на пределе… Конечно, те кто обратился к Богу искренне, в раскаянии и 
решили служить Ему, они меняются. Бог освобождает и исцеляет душевные раны. Многие 
возрождаются к новой жизни и имеют победу во Христе.  
     Виктор, по всему видимому, научился писать письма, переплетая свои слова с библейскими, 
выдавая себя за верующего. Вместе с письмом, он присылал рисунки, какие-то бессмысленные, 
просто ни о чём… Я не проходила никаких классов по психологии, но Бог Сам учил и полагал на 
сердце, как сквозь строчки видеть человека… Было так, что человек пишет, как настоящий 
верующий, но какой-то простой вопрос загонит его в тупик и замешательство… Сначала я не 
понимала, почему такая реакция… Но, постепенно раскрывалось то, что было на самом деле. Но я 
никогда не укоряла и тем более, не бросала таких ребят, стараясь понять их, но, конечно, объясняла, 
что вижу его в таком состоянии, а не так, как он выдаёт себя… К удивлению, никто почти не 
обижался.  Позже, мы выходили на светлую дорогу общения и уже становились друзьями. Может 
быть кого-то удивит то, что я называю их друзьями и братиками… Было так, что меня учили писать 
строго, цитируя только места Св. Писания и приводить таким путём к Богу…  Так же, писать 
неопределённо, как бы «не показывая лица», т.е., кто пишет… Но это невозможно! Как можно 
общаться с человеком в таком холодном виде, без души? Кому нужно такое общение? Их и так все 
ненавидят, презирают, враждебно и подозрительно относятся… И что, мне пополнить это общество 
сдержанных, холодных, безликих переписчиков? А меня Бог учил другому: понимать, сострадать, 
любить! Бог учил и Сам давал эти ресурсы. Он настолько мощно посещал моё сердце, переполняя 
любовью и состраданием, что я сама удивлялась и была готова нести Его любовь другим… Вот и 
несла, не взирая на лица…  
     Теперь возвращаюсь к Виктору… После некоторого времени нашего письменного общения, я 
начала приводить места Св. Писания, о покаянии, об освобождении, о Суде Вечном и Царствии 
Божьем… Долго тянулись наши беседы… Хотя он, как я узнала, хитрил-мудрил с другими 
верующими, но мне начал постепенно открывать свои проблемы и даже грехи… Со временем, 
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рисунки тоже начали меняться… Он рисовал человека на краю пропасти, и свет с неба освещал его… 
Письма по смыслу, тоже начали меняться. Он больше задавал тревожащие его вопросы, просил 
молиться о его настоящем покаянии… В это время, его начали посещать верующие, муж с женой…  
      Однажды, у него случился микроинсульт… Он очень испугался и кричал к Богу о помиловании… 
Болезнь отступила… Через время его перевели в другую колонию. Он снова ослабел… Приходилось 
поддерживать духовно и молиться. Те верующие, что посещали раньше, разыскали его на новом 
месте, и общение восстановилось. Но очень слаб он был духовно… Так тяжело ему давалось 
оставить вредные привычки, так привык к вранью… по молитве народа Божьего, Бог являет милость 
и над такими… Он снова каялся, просил прощения у Бога и у нас и боролся… Так прошло ещё 
некоторое время… Состояние его здоровья начало ухудшаться… Последнее его письмо было совсем 
не похоже на другие… Как- будто другой человек писал его… В сокрушении, с болью в сердце, он 
вспоминал свою прошлую жизнь, сожалел обо всём, каялся, просил у Бога и у нас прощения, но всё 
же рвался на свободу, боролся за пенсию, чтобы получить… По его просьбе, мы связались с его 
сестрой, для помощи с документами на оформление пенсии. Потом связь прервалась…  
     Через некоторое время, мы получили письмо от незнакомых людей… Они сообщили о его 
смерти… Им, оказывается, передали из колонии все его скудные пожитки и там был наш адрес… 
Брат с женой свидетельствовали, что последние дни они часто посещали его и горячо молились, 
видя его неготовность… И вот, однажды, как они рассказывают, во время молитвы за него, Бог 
настолько мощно посетил его, он рыдал, каялся, и снова рыдал… Была сильная борьба за душу… 
Они усилились в ходатайственной молитве… После молитвы, Бог изменил Виктора… Он уже не 
рвался на свободу, не боролся за пенсию… Он обрёл другую свободу, свободу души!  
     «Теперь мне ничего не надо! Я –свободен! Я с Господом!»  -это были его последние слова. Брат, 
который написал нам за Виктора, сказал: «Мы с женой видели его искреннее покаяние, видели его 
перемену, и мы глубоко верим, что он с Господом!» Через время, они позвонили и в беседе, снова 
засвидетельствовали о его глубоком покаянии и возрождении… Слава Богу!  
 
                                                       ВОЛОДЯ 
  
     Володя появился, благодаря сестре, которая с ним переписывалась. В её жизни произошли 
некоторые перемены, она не смогла больше отвечать на письма ребят и попросила нас принять 
его… Приняли… Он написал, что у него случился инсульт, парализовало правую сторону и просил 
помощи… Помогли… Снова просил… Снова помогли… Однажды он прислал письмо со 
свидетельством, как Бог спас его от смерти, через кошку… Им разрешалось иметь в камере одну 
кошку; скорее всего, чтобы избавляться от мышей и крыс, которых всегда предостаточно в таких 
учреждениях. Ну, а ребятам, хотя какое –то разнообразие в общении, тем более для тех, кто сидит 
в одиночной камере.  
      В очередной раз, когда ему стало плохо и он потерял сознание, кошка начала прыгать и царапать 
за дверь… Услышав шум, охранник открыл дверь, проверить, что случилось… Он увидел, что Володя 
лежал на полу без сознания и рядом стояла кошка, тревожно мяукая…. Вызвали врача, оказали 
первую помощь и отправили в санчасть. Так кошка спасла ему жизнь.  
      Писал нам Володя не часто и в основном, когда нужна была помощь… Почему-то всегда просил 
прислать ему палочку, потому что без палочки ему тяжело передвигаться по камере. Несколько раз 
объясняла, что отсюда посылать палку, невозможно; почта не принимает, да и дорого, лучше пусть 
ищет на месте, в какой-то церкви или у братьев попросит… Но через время он снова повторял одно 
и тоже; так что снова приходилось объяснять то же самое… 
     Однажды он прислал стих, которым хочу поделиться. Кто автор этого стиха, неизвестно; может 
он сам написал, а может у кого-то переписал… 
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Среди болот, в тайге, на озере,  
Клочок земли вдали лежит; 
Во мраке сером, как чистилище,  
На острове тюрьма стоит. 
 
Кругом вода, да небо в клеточку,  
Где солнце видно лишь с утра,  
От крика чаек, света Божьего,  
Болит и сердце, и душа… 
 
В сырых и тёмных, мрачных камерах,  
Все осуждённые сидят,  
Людьми отвергнуты и обществом,  
В последний путь уйти хотят… 
 
И за засовами железными, 
Обратной уж дороги нет»!  
Лишь сквозь решётку мрачной камеры,  
Проникнет утренний рассвет… 
 
Среди обмана, лицемерия,  
Кругом здесь сети сатаны… 
Найти хотят здесь все забвения,  
Своей измученной души. 
 
Лишь в сновиденьях мимолётных 
Ты видишь радостные сны,  
Душа становится свободной,  
И радом нет там сатаны. 
 
Но, просыпаясь, понимаешь,  
Что это был всего лишь сон,  
И смех, и радость, -всё иллюзия,  
Уйдёт всё с солнечным лучом. 
 
Надежды нет! Вся жизнь изломана,  
Ты волком воешь взаперти,  
Лишь только в Боге, Милосердном,  
Спасенье сможешь ты найти! 
  
     Позже, по нашей просьбе, Володя поделился тем, как он покаялся, как уверовал в Господа, и как 
ему было тяжело побеждать грех и преодолевать все плотские, греховные привычки… Обычно, о 
прошлой жизни и своих преступлениях, ребята не желают рассказывать; оно и понятно, поэтому, я 
никогда не задаю вопросов на эту тему… Володя тоже не особо распространялся о своём прошлом, 
но рассказывал и делился тем, как он приходил к Богу и как ему тяжело это давалось… Много раз, 
Бог стучал в его сердце, много раз избавлял от опасностей, отвечал на молитвы, когда он в покаянии 
кричал к Богу о прощении и исцелении от болезней… Как и большинство заключённых, он прошёл 
через страдания, унижения, душевные муки… Особенно, как он говорил, невыносимо тяжело 
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осознавать, что тюрьма, -это последнее земное пристанище… Даже в письмах, он выражал 
молитвенно перед Богом свои прошения: «Господи, дай мне силы доплыть до желанного берега!»  
Доплыл… Прошло некоторое время, и мы узнали, что Володи не стало… Как? Почему? При каких 
обстоятельствах? – Неизвестно… Знаем только, что он хотел жить и цеплялся за жизнь. Ему не 
хотелось умирать… у него были какие-то мечты, желания… Всё прекратилось в один миг… Причин 
не знаем… Только Бог всё знает… 
     Много и других свидетельств приходилось получать, где ребята делились своим нелёгким 
детством, особенно те, кто вырос в детдоме, в интернате, или просто, в неблагополучной семье. 
Что может видеть ребёнок в семье, где родители алкоголики или наркоманы, многие из которых 
ведут аморальный образ жизни, или находятся в местах лишения свободы???  Такие дети 
предоставлены сами себе; их воспитывает улица или же они учатся на плохих примерах взрослых…  
Они разочаровываются, ожесточаются, совершают преступления, и в конечном итоге, попадают в 
тюрьмы, пополняя число преступников…  
     Однажды, размышляя о таких ребятах, об их сиротской доле, о дальнейшем исходе и 
превратностях судеб, вспоминая этого же Володю, оплакивая его смерть, у меня в сердце зазвучал  
стих … Это обобщённый образ сиротской судьбы тех страдальческих душ, которые прошли через 
адские муки, душевные боли, лишения, унижения, и которые только в Боге находят спасение, мир, 
успокоение и радость.  Многие из них уже успокоились в Господе, и душой и телом…  
 
                   ПОЭМА 
Спи спокойно, сынок, не тревожься теперь, 
Уже помощи ждать бесполезно,  
И охранник седой, твоей камеры дверь,  
Не закроет на засов железный... 
 
Твоя жизнь промелькнула, как тень за окном,  
Ты безвременно землю оставил, 
Словно птица, подбитым махнула крылом; 
Рок судьбы ожидать не заставил... 
 
Как непрошенный гость, смерть ворвалась к тебе,  
А ты так не хотел умирать,  
Ты боролся за жизнь, но в неравной борьбе,  
Всё же сдался, не смог устоять. 
 
Похоронят тебя на казённой земле,  
Не оплачут ни мать, ни отец,  
Лишь берёза листву обронит в серой мгле 
И настанет покой, наконец... 
 
Сколько встретил ты бед, в своей горькой судьбе,  
Сколько горя и мук перенёс,  
Сколько боли и скорби скрывал ты в себе,  
По ночам лишь рыдая без слёз.... 
 
Ты мечтал о свободе, о чистой любви... 
Свою матерь хотел разыскать,  
Быть с любимой женой, окружённый детьми,  
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Ещё, море мечтал увидать... 
 
Ты хотел ещё детский приют посетить,  
Принести деткам сладостей много,  
В тюрьмы съездить и Библии всем подарить, 
Чтобы все преклонились пред Богом... 
 
Не сбылось... Не поехал... Не увидал... 
Не открылась железная дверь... 
Да и моря прибой, о котором мечтал,  
Никогда не увидишь теперь... 
 
............................................................. 
Ах, сиротская доля, жестока и зла! 
Ты на острые камни бросала,  
По извилистым тропам так долго вела,  
Как огнём, ты порой обжигала. 
 
Меня бросила мать; я жестоко страдал,  
И всё ждал, может вспомнит о мне... 
Так не раз, я с тоской у окошка стоял,  
И просил: -ты явись хоть во сне... 
 
Не пришла... Не явилась... Мой дух умирал,  
И мечты все о камни разбились... 
Потом, арест... тюрьма... словно в ад я попал; 
 Там не раз надо мною глумились... 
 
Я душой каменел и сгорал весь дотла; 
Смерть не раз мне дышала в лицо,  
Всё, что было живое, покрыла зола,  
Всё залито горячим свинцом... 
 
Я – живой, но мертвец; впереди – мрак и тьма! 
Осуждён на пожизненный срок! 
Мне казалось, порой, что схожу я с ума,  
- Это был мой последний виток! 
.......................................................................... 
Но однажды, дежурный кормушку открыл,  
И какую-то книгу подал; 
-На, возьми, почитай, здесь баптист один был,  
Эти книги он всем раздавал... 
 
-Книги мне не нужны, не хочу я читать! 
-Ты бери, что дают, -сказал строго,  
Делать нечего, взял, положил на кровать,  
Свежей прессы не так уж и много. 
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Я на книгу взглянул, из неё лился свет,  
Меня бросило в пот от волненья,  
На обложке написано: «Новый Завет»,  
И застыла душа на мгновенье... 
 
Три раза подходил, чтобы Книгу раскрыть,  
Три раза меня дрожь пробирала,  
Я метался по камере, чтоб позабыть,  
Но она, как живая, дышала... 
 
И тогда осторожно я Книгу раскрыл,  
Засверкали страницы святые... 
И лишь начав читать, обо всём позабыл; 
Слова в душу лились, как живые... 
 
Со страниц этой Книги, мне Бог говорил; 
В мир неведомый я погружался, 
Я узнал, как Вселенную Он сотворил,  
Как грехом человек обольщался... 
 
Об Иисусе Христе я узнал, что Он Тот,  
Кто грехи всем нам грешным прощает,  
Он пришёл к нам на землю с небесных высот,  
В Своё Царство людей приглашает. 
......................................................................... 
День за днём проходил, приближалась зима,  
Отшумели дожди и ветра, 
Под покровом снегов, светлей стала тюрьма,  
Потянулись чредой вечера... 
 
Хотя Новый Завет продолжал я читать,  
Но молиться ещё не умел,  
Лишь молитву Иисуса всегда повторял,  
И огонь в моём сердце горел... 
.............................................................. 
Наступил Новый год, как все серые дни,  
Отозвался лишь болью в душе,  
Вспомнил детский приют и на ёлке огни... 
Жизнь неслась в ледяном вираже... 
 
Подошло Рождество, разыгралась метель,  
Солнце скрылось за серою мглой,  
Замело всё вокруг, даже старая ель,  
Не видна за снежной пеленой... 
................................................................ 
Но вот вьюга утихла, новый день наступил,  
Слышу вдруг лёгкий шум и движенье; 
Нам кормушку внезапно охранник открыл 
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И оттуда послышалось пенье... 
 
-К вам баптисты пришли; только тридцать минут, 
Разрешается всем для общенья! 
Я так долго их ждал! Ну, а вдруг обойдут... 
Встрепенулась душа от волненья. 
 
Но напрасны тревоги; они подошли,  
Познакомились, руку пожали,  
К нам на праздник гостинцы с собой привезли,  
Мы в глазах их любовь увидали. 
 
И открылись сердца очерствелых людей,  
Таял лёд и неслось покаянье,  
В лице братьев нашли мы сердечных друзей,  
Пробуждалось во многих сознанье... 
 
На призыв, посвятить свою жизнь для Христа,  
Я откликнулся и без сомненья,  
Отдал сердце Ему и всю жизнь навсегда! 
С покаяньем просил о прощеньи. 
 
Бог простил все грехи, Своей Кровью омыл,  
От всех мук, Он принёс избавленье,  
Я Иисусу Христу свою жизнь посвятил; 
В Нём свобода души и спасенье! 
 
Моя жизнь изменилась, я свободен стал в Нём! 
Вырван с ада я Божьим веленьем! 
И с тех пор я живу с Иисусом Христом; 
Чрез Него я стал новым твореньем! 
....................................................................... 
Миновала зима; зазвенела капель,  
Сквозь решётки угрюмой тюрьмы,  
 Вновь ожила знакомая, старая ель,  
Слышны запахи юной весны... 
 
Вспоминается нежное яблонь цветенье,  
В детском доме, заброшенный сад... 
Ранних птичек чудесное пенье  
И берёзовых рощ аромат... 
 
В этот миг, все слова –неуместные, 
Лишь мечты набегают волной.  
Сердце рвётся в просторы небесные,  
Где душа обретает покой. 
.................................................................. 
Вот и Пасха пришла, - Воскресенье Христа! 
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Снова братья приехали к нам; 
Мы ожили душой, Бог наполнил уста; 
Сколько радости дал Он сердцам! 
 
Мы молились и пели, ликовали душой; 
Как приятно нам было общенье,  
Но когда они вновь заспешили домой,  
Я у братьев спросил о крещеньи. 
 
На то время уже о крещеньи я знал,  
Я читал, как Иисус наш крестился,  
Дать обет свой пред Богом, я тоже желал,  
И об этом не раз уж молился... 
 
-Не тревожься, - мне братья сказали в ответ,  
-Бог усмотрит и место, и время, 
За меня помолились и дали совет,  
Доверять всё Христу, без сомненья.    
....................................................................   
Бог молитвы услышал, не пришлось долго ждать; 
Лето жаркое было в разгаре,  
Вот приехали братья в тюрьму к нам опять,  
И бассейн надувной с собой взяли. 
 
Тех, кто верили в Бога, было много в тот час,  
Но крещаемых было лишь трое,  
А наручники, всё же одели на нас,  
И так, строго вели под конвоем. 
 
Заскрипели решётки и дверь отворилась,  
Там нас братья уже ожидали; 
Они снова сердечно за нас помолились,  
И одежды нам белые дали. 
 
Я был первым из наших, кто в воду ступил,  
Дрожь прошла, но держался я бодро,  
-Обещаешь ли Богу служить? –брат спросил... 
-Обещаю! – ответил я твёрдо! 
 
Один миг...  и я умер! Погребён и воскрес! 
Лица братьев улыбкой сияли; 
Благодати поток изливался с небес,  
Мы все вместе Христа прославляли.... 
.................................................................... 
Время тянется долго, вот три года прошло,  
Много было борьбы, искушенья,  
Враг не раз восставал, и вредил нам назло,  
Но Бог силы давал и терпенья. 
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Самый мрачный период для нас был тогда,  
Когда братьям к нам въезд запретили; 
Столько было вопросов, столько было труда,  
Но, казалось, нас все позабыли... 
 
Лишь одна была радость, в этой злой кутерьме,  
Когда письма к нам шли со свободы,  
Как отрадно, присесть вечерком в тишине,  
И читать, позабыв все невзгоды... 
 
Нам и помощь не раз присылали друзья,  
Облегчая все наши страданья,  
Хоть по правилам, многое было нельзя,  
Но нам дорого было вниманье. 
 
Доброта и любовь согревали сердца,  
Между строчек мы это читали,  
И не раз, мы в слезах, прославляли Творца,  
За сестёр, что нам письма писали... 
 
Иногда на душе было так тяжело,  
Когда видишь жестокость, коварство,  
А приходит письмо, и вдруг станет светло,  
Для души- письма были лекарством... 
..................................................................... 
Так и жили, порой позабывь обо всём,  
Со свободы вестей ожидая,  
Письма были для каждого ярким лучём,  
Что тюремную тьму разгоняет... 
 
Но вот слухи пошли; кто подумать бы мог? 
Вся колония вдруг взволновалась,  
Эта весть всех застала, как –будто врасплох,  
И тревогой в сердцах отозвалась... 
 
Каждый думал о том, что нас ждёт впереди,  
Но приказ был получен внезапно: 
Собираться в дорогу; перемены пришли, 
Вывозить будут нас поэтапно. 
 
Знали все наперёд, снова пытки нас ждут... 
Не уйти от побоев и ран... 
Воспитанье для смертника: палка и кнут,  
А кому-то и «чёрный саван» ... 
 
Слава Богу, успел письма всем написать, 
Попросил всех прощенья пред Богом,  
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А ещё, чтоб в молитвах о нас вспоминать,  
Ведь нелёгкою будет дорога... 
.......................................................................... 
Вот и всё! ...Так ушёл братик наш от земли; 
Больше писем мы не получали... 
Где-то месяца два их этапом везли,  
И в далёкие степи загнали... 
 
Мы писали, молились, пытались искать,  
Но напрасно, общенье прервалось! ... 
Через год лишь узнали, что погибший наш брат,  
Только память о нём лишь осталась... 
 
Как погиб? Почему? -Нам никто не сказал,  
Да и кто будет зека искать? 
А начнёшь узнавать, разразится скандал; 
Лучше Богу всё в руки отдать... 
................................................................. 
Спи спокойно, наш брат, не тревожься теперь,  
Уж виновных искать бесполезно. 
Навсегда уж открылась тюремная дверь,  
Ты ушёл ко Христу, в край небесный!  
……………………………………………………………………   
 
                                            
      
 
                                           СБОРНИК СТИХОВ «СМЕРТНИК» 
 
      В продолжении общения с ребятами из ПЛС, я увидела среди них много талантливых, умных, 
глубоко верующих людей.  Они писали статьи, рассказы, сочиняли стихи, рисовали... Им хотелось с 
кем-то поделиться, сделать что-то приятное, вот и присылали мне, а я радовалась, ценила, и 
поощряла развивать свои таланты, для славы Бога. Однажды, один из братиков, (так я теперь их 
называла), по имени Юра спросил или не смогла бы я помочь издать сборник стихов, которые они 
собрали вместе с другим братиком, Сашей, и подготовили рукопись для издания, но некому помочь 
с изданием. Для меня это было абсолютно неприемлемо, и я категорически отказалась, ссылаясь 
на некомпетентность в этом вопросе... Но сделала это с оговоркой: «молитесь, и я буду молиться, 
возможно что-то прояснится в этом вопросе... Молились... где-то год молились... Юра прислал 
некоторые стихи, выписанные из рукописей и когда я прочитала, я сразу согласилась, не ведая, как 
это делается и какие проблемы меня ждут впереди... Но, кто не рискует? Говорят, что риск- 
благородное дело. Возможно... Решила и я рискнуть. Написала, чтобы присылали... Через время, я 
получила огромный пакет со стихами... Они были разные и на разные темы, но в них отражалась та 
грусть и боль, которую ребята переживали... Не все стихи были удачные, но они попросили ничего 
не менять, но включить все стихи в сборник... Лежал ещё этот пакет у меня некоторое время; я 
смотрела на него и не знала, как к нему подступить, с чего начать...???... Попросила брата В., 
редактора ж-ла в одной из местных церквей, посоветовать, как и что делать... просила, хотя бы 
объяснить, какой первый шаг сделать... Он участливо объяснил, посоветовал, как правильно это 
сделать. Спрашивала и других, кто, хотя бы как-то, соприкасался с этим... Мало-помалу 



31 
 

вырисовывалась картина действий... Заняла деньги, договорилась с издателями, и ... работа 
закипела...  Денег, которые заняла, не хватило, но благо, что издатели были верующие люди, 
которые мне доверяли и часть работы сделали в долг, за что я им очень благодарна; до сих пор 
вспоминаю с чувством признательности их помощь.  
     Здесь хотелось бы упомянуть один нюанс моего опыта... В любом деле, мы советуемся с нашими 
родными, друзьями и это правильно. Но есть такие эксклюзивы, когда не нужно этого делать. Если 
бы я только упомянула о том, что намереваюсь делать, то на моём опыте издания сборника, 
поставлен был бы крест ещё в зародыше! Но, произошло, то должно было произойти... Пройдя 
через все трудности, сборник увидел свет! Какая польза от этого?  Мне- опыт, ребятам помощь, 
кроме того, многие люди узнали, что есть такие, «смертники», и немало тех, которые 
поддерживают это служение до сих пор; молитвенно, финансово, добрым, ободрительным словом.  
     И так, работа со сборником, продолжалась... Продолжались и мои усиленные молитвы... И 
ребятам в колонию постоянно писала, чтобы усердно просили Господа о помощи... 
     Через время, подъехала машина и работники печати, начали разгружать и заносить в квартиру 
ящики с книгами.... Я, когда увидела это всё, то, как-то опешила и даже испугалась, не ожидая, что 
такое огромное количество ящиков заполнит всю мою комнату... Они уехали, а я растерялась... Стою 
над этими ящиками и не знаю, что делать... Начала молиться... Сначала благодарила Бога за то, что 
сборники уже готовенькие, с красивой обложкой, пахнувшие свежо-печатной краской, лежат 
передо мной. Потом усердно просила Господа, помочь и посоветовать, что дальше делать... Не 
знала я, что издать, это ещё не проблема... Большая проблема- впереди; куда мне с ними идти? С 
чего начинать? Признаюсь, что всю ночь я не спала... Молилась... и на другую ночь не спалось... 
Молилась, взывала к Богу... Искала правильный путей, как и где их распространять... Посоветовали 
обратиться в местные магазины. Ну, знакомые владельцы магазинов согласились, просто так, без 
всякой прибыли для них, принять часть книг... Но книг там полно разных и стихов почти никто не 
покупал... через время, часть книг, с трудом, конечно, но как-то «пошли». Но что делать с 
остальными? Предлагала подругам, родственникам, старым друзьям... Спасибо им, восприняли 
моё «хождение по мукам», с пониманием и участием. Но и этого было мало.... Ребята (авторы) уже 
ожидали какой-то прибыли от своих трудов, а у меня ещё долги висели над головой.... Снова 
думала, снова встречала рассветы, так и не сомкнув глаз за всю ночь.... Снова молилась и ожидала 
чуда....  Когда, в один прекрасный день, моя американская подруга вдруг приехала и оказала мне 
финансовую помощь, -это было чудо!  От кого, от кого, но от неё я никак не ожидала такого шага... 
На самые большие праздники, она могла подарить мне свечку или какой-то сувенирчик... Однажды, 
просто, написала пару пожеланий и вложила в маленькие баночки из-под варенья или сока, не 
знаю, а здесь!!! –Это было чудо! Для меня –это был знак с небес, что Бог знает о моей проблеме и 
поможет необыкновенным образом. Хотя ящиков с книгами не убавилось, но в душе, я радовалась 
и торжествовала! После этого я усвоила один урок веры, когда ещё ничего нет, и ты ничего не 
видишь, но к тебе пришла уверенность в невидимом и ты ликуешь и благодаришь Бога! Ты видишь 
невидимое! Оно с тобой! Оно- реально! В следующую ночь, я уже спала спокойно, как младенец. А 
потом, пришёл мир в моё сердце и надежда на Господа; вспомнила за Иакова, где написано: «тогда 
ожил дух Иакова...». И я как-то поверила, что Бог будет содействовать мне, через людей... Первый 
опыт в этом деле я пережила необыкновенным образом... –Это было моё чудо, когда Бог явил Себя, 
как любящий, заботящийся Отец... Ещё ничего не было, не знала, что делать, но душа уже ликовала! 
     Однажды утром, Бог положил на сердце, обратиться в одну из церквей. Объяснила, что я одна, 
из нашей группы сестёр, попала вот в такую проблему и мне нужна помощь... Брат служитель 
пригласил на встречу, назначил день, когда возможно будет встретиться. И так, в среду, мы с 
сестрой Любой сидели возле кабинета, где собрались братья на братскую беседу. После решения 
своих церковных вопросов, они должны были позвать нас. Я сидела под дверью и дрожала от 
волнения и страха... Не могу понять, почему я так переживала и дрожала, как осиновый лист на 
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ветру... В горле пересохло, сердце учащённо билось и, казалось, вылетит из груди... Почему я так 
волновалась, не могу объяснить...  Я начала молиться в душе, взывая к Господу.... Вдруг 
почувствовала, как будто тёплое одеяло спустилось на плечи и окутало меня... Мне сразу стало 
спокойно и тепло, а то руки холодели от переживания... Для меня это было новое ощущение 
Божьего присутствия. Я сразу успокоилась, дрожь прошла, голос окреп, сердце билось ровно, и я 
уже была готова ко встрече... Через время, нас пригласили в кабинет... Там, за круглым столом 
сидело много братьев- служителей... Они выслушали нас внимательно, с участием и пообещали 
помочь. Слава Богу и спасибо братьям; они взяли у нас несколько ящиков с книгами для своей 
церковной библиотеки и ещё разрешили распространять в церкви, после служения, что мы и 
делали...  
     С пониманием отнеслись и в нашей церкви. Я обратилась с просьбой к служителю, он 
внимательно выслушал, пообещал помочь. Мы помолились и снова затеплилась надежда... Через 
некоторое время, пройдя некоторые формальности оформления, я получила помощь. Очень 
помогли! Слава Богу! Так же и в других церквях принимали нас со сборниками... Было так, что 
пастор церкви сам подсказывал, как правильно поступать в таких ситуациях. И в другой большой 
баптистской церкви пастор с участием отнёсся к нашей просьбе, дал некоторые полезные советы. 
Бог благословлял необыкновенным образом, так что мы с сёстрами, которые проходили вместе со 
мной через эти проблемы, удивлялись и славили Бога!  
     Был и такой опыт: мы, с одной из сестёр, обратились к пастору пятидесятнической церкви, с 
просьбой разрешить распространить книги в их церкви. Брат пригласил нас в кабинет, выслушал, 
помолился за нас и разрешил, после объявления, постоять у входа с книгами, чтобы люди могли, 
после служения взять книжечки. Но! Во время своей проповеди, он почему-то сказал: «...написано: 
был в темнице, и вы посетили Меня... Да, мы должны посещать и помогать нашим братьям, которые 
сидят за веру в Бога, -это узники, но те, которые сидят за свои преступления, -это не узники! –Это 
бандиты! Зэки!» ... и... проповедь продолжалась, но было уже всё ясно... если пастор ТАК 
«разъяснил» пастве, кто такие узники, то народ сообразительный, сразу поймёт... Так и было... Пару 
человек, которые меня знали и, по-видимому, жалея, из сочувствия, взяли по книжечке; остальные 
молча проходили, не глядя... К чести жены пастора, она подошла, расспрашивала, благословляла  
на труд и даже взяла книжечку... Сразу на душе повеселело и горечь от проповеди, прошла...  
     Через несколько лет, пришлось быть в той церкви, просто так, случайно. Я пришла чуть раньше, 
и в ожидании начала служения, сидела, перечитывая письма от ребят, которые не успела прочитать 
дома, а надо было срочно ответить... Увидела там некоторых знакомых, приветствовали друг друга 
кивком головы... Через скамейку, сзади, сидели, брат моей подруги с женой. Они тоже, с улыбкой, 
приветствовали меня... Когда закончилось Богослужение и начали читать церковные объявления, я 
вышла... Брат моей подруги, увидел, что я выхожу, тихонько окликнул меня и протянул руку для 
приветствия; я ответила, но в руке почувствовала «бумажку». Я так растерялась, что даже не 
посмотрела, что там, только поблагодарила, пожелала им благословения, и пошла к машине, боясь 
даже открыть ладонь, от удивления и неожиданности... Только уже в машине, я посмотрела.... 
Боже мой! Я даже не ожидала такого пожертвования...  Пол часа сидела, плакала и благодарила  
Бога! -Это снова было чудо! Я ликовала, слёзы текли ручьём, и я восхваляла Господа за Его чудные 
милости! Благо, что люди в церкви ещё не выходили и никто не заметил моих ликований, моих 
встреч и восторженных бесед с Господом... Такое чудо и знамение Бог показал, чтобы ободрить 
меня, и чтобы я могла бодрой походкой двигаться дальше! 
      Хочу упомянуть с благодарностью, моим родным, особенно сестре и её мужу, который, 
переживал за мою проблему и усердно участвовал в распространении книг. Такого усердия и 
участия, я даже не ожидала с его стороны.... Он грузил ящики с книгами, когда приходилось 
перевозить, распространял их направо и налево… Я только удивлялась, радовалась и благодарила 
Бога! Это тоже было большой моральной поддержкой для меня.  Его родственники, так же с 
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участием отнеслись и очень помогли мне. Весело было, после всего, когда один из них, взял немало 
книг, уплатил деньги, а через год, оставшиеся у него книги, он отдал мне их снова, для 
распространения... Некоторые из них, до сих пор, время от времени не забывают меня, помогают 
финансово. Да воздаст Бог всем, участвующим и поддерживающим это служение! 
     Так же, пастор большой церкви, из другого штата, наш старый друг, очень участливо отнёсся и 
помог. И мои старые друзья, земляки, - все, как могли помогали мне. Слава Богу!  Нужны им были 
эти книги? –Не могу утверждать, но почти все стояли в очереди и брали книжечки на 
пожертвование.  Это было и общение, после долгих лет разлуки; ведь некоторых из них я не видела 
лет двадцать, и так же их усердное участие.  У них дети выросли, поженились, имеют своих детей… 
Встреча была прекрасная! Они очень участливо отнеслись к моему служению и к моей проблеме с 
книгами. Слава Богу за друзей! Одна семья и сейчас участвует в помощи, и даже сына с женой 
подключили. Спасибо сердечное и слава Богу!  –Это мои опыты чудес и знамений Божьих! И если 
говорят, что в наше время не происходят чудеса, то разрешите возразить: происходят! Ещё как 
происходят! Но об этом, я дальше расскажу, а сейчас, несколько стихов из сборника Юры и Саши...  
 
 
    
                                                                   СТИХИ 
 
           ХОЛОДНЫЕ СТЕНЫ 
 
Я не знаю, куда летят птицы,  
Я давно не видел закат. 
Двадцать лет я уже в темнице,  
Душат горло на перехват. 
 
Я не знаю, куда порой деться,  
Плачут стены тонким ручьём,  
Я мечтаю немного согреться,  
И пройти по земле босиком. 
 
Но гремят кандальные звуки; 
Тёмный камень хранит тишину. 
На земле испытал столько муки,  
А за что, я и сам не пойму. 
 
Почему вы, стены, молчите,  
Тихо слёзы роняя мои? 
Вы веками грозно стоите,  
Охраняя секреты свои. 
 
Кто вас сделал такими немыми,  
Злобой залил землю вокруг? 
От того вы стали сырыми,  
Стороной хоть стоите на юг. 
 
И пусть ветер воет холодный,  
Пусть на стенах иней лежит,  
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Всё равно я в душе свободный,  
Хоть от холода сердце дрожит. 
 
                    УСТАЛ…. 
Я так устал, что ноги подкосились,  
И эта жизнь давно противна мне. 
А вот вчера цветы во сне приснились,  
И тихий, тихий вечер при луне. 
 
Я не пойму, зачем мне эти розы? 
Давным-давно их некому дарить. 
Барак убогий, ветры и морозы… 
О. Боже мой, о чём тут говорить!? 
 
Но ты держись, мне стены говорили,  
И вторил им безусый часовой,  
Что на постах отцов своих сменили,  
А я их помню, - первый часовой… 
  
И слабая надежда греет душу,  
Что эти розы грубая рука,  
Со вздохом кинет к холмику на сушу,  
Где рядом с зоной плещется река… 
 
            ПИСЬМО   МАТЕРИ 
 
Здравствуй, мама моя дорогая,  
-Это я, твой любимый сынок! 
Ты прости, что с судьбою играя, 
 Позабыл родимый порог. 
 
Унесло меня, словно щепку,  
В те далёкие, страшные дни,  
И надели на руки мне цепи,  
Ну, а память стереть не смогли. 
 
Ты прости, что годы без писем,  
Помню я о тебе каждый день. 
Я в судьбе своей был независим,  
Но меж нами легла злая тень. 
 
-Это тень, что забор охраняя,  
Капюшоном закрыла лицо,  
Чтоб не видеть, как слёзы роняя,  
Жду я, мама, твоё письмецо. 
 
Не виню никого в своих бедах,  
Мне судьба подарила тебя. 
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Хоть и горько порою в невзгодах,  
Но есть, мама, ты у меня! 
 
Всё пройдет, всё промчится порою,  
Я вернусь к тебе, слышишь? - Вернусь!  
И не буду играться с судьбою,  
Но надеюсь, что встречи дождусь! 
 
                  ОТЕЦ, ПРОСТИ 
 
Отец, прости седого сына,  
Отец, я столько перенёс! 
Мой взгляд, остывший, словно льдина,  
Тяжёлый крест годами нёс. 
 
Даруй, Отец, глоток свободы! 
Пусть я умру в желанный день,  
Пусть неба голубые своды,  
А не колючки злобной тень! 
 
Иисус, Ты мучился распятый,  
Ты к покаянию взывал,  
Да, может, я людьми проклятый,  
Но год за годом я страдал... 
 
 
И громко в камере холодной,  
Молил Тебя, прости, Отец,  
О, сколько лет я был голодный,  
Что думал, вот и мой конец. 
 
И сколько раз душа тянулась,  
Зубами вены разорвать,  
Но сердце болью встрепенулось,  
Не смей же, сын, отца предать! 
 
И я терплю, ты видишь, Отче! 
-Прости меня, -взываю я. 
Слеза туманит мои очи,  
За что, скажи, судьба моя? 
 
Я молча встану на колени,  
Лишь пред Тобой я так стою,  
И от свечи мерцают тени,  
Услышь молитву Ты мою!  
 
        ПРИДИ 
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 Христос, войди же в моё сердце,  
Оно изранено от лжи; 
Души моей открыта дверца,  
На плечи руки возложи! 
 
  Я не могу, я задыхаюсь,  
Прости меня, о Боже мой! 
Который год в неволе маюсь,  
Возьми же Ты меня с собой! 
 
Пусть это горькое признанье,  
Не бросит тени на Тебя,  
Ведь в сердце горечь, покаянье,  
О, Ты, прости, прости меня! 
 
За то, что крест едва несу я,  
За то, что жизнь противна мне,  
За то, что ветер в окна дуя,  
Разбудит холодом во сне. 
 
Слеза растаяла в ресницах,  
И Он утешил и простил,  
Он говорил со мной в страницах,  
Лишь я Евангелие открыл. 
 
 
И сразу сердце застучало, 
 И на душе моей покой, 
И в камере теплее стало,  
Меня спасал Господь живой! 
 
       ОПАВШИЙ ЛИСТ 
 
Забытый, осенью печальной, 
Лежит в грязи опавший лист, 
Я также здесь, в чужбине дальней,  
Оборван, выброшен, забыт… 
 
Но вчитываясь в Твоё Слово,  
О, Боже, знаю, ждёшь меня! 
Средь тьмы осеннего покрова,  
Ты-цель и смысл бытия! 
 
Пришёл на землю к нам Сын Божий,  
Нет, не судить, спасти меня,  
Ты дашь в ладони день погожий,  
Весь мир в руке Своей храня! 
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И я увижу эти руки,  
Пронзённые за весь наш грех,  
О, Агнец, испытавший муки,  
Во искупление за всех! 
 
И я прижмусь к Тебе с слезами,  
Я знаю, Ты навек со мной! 
Нет, я не лист, что под ногами,  
Ведь я привит к Лозе живой! 
 
 
 
     Сборник издан, но жизнь продолжается и стихи продолжают писаться… Юра и дальше пишет 
стихи о Господе, о своих сердечных переживаниях, о природе и т.д. Вместе с Сашей они ещё книги 
пишут, но на их издание, у меня уже нет ни средств, ни сил. Может кто-то будет заинтересован их 
творчеством, пусть поможет. Да благословит Бог!  
………………………………………………………………………………………………. 
 
                                   СТИХИ ДРУГИХ ЗАКЛЮЧЁННЫХ 
      
 Очень часто, присылая письма, заключённые делятся какими-то выписками из книг, газет, 
журналов, а также переписывают стихи, которые им понравились, а иногда и сами пишут. Такие 
стихи бывают разные; у кого-то удачные, у кого-то не очень, но они пытаются как-то выразить себя 
или свои чувства в стихах. Я всегда стараюсь поощрять, ободрять, поддерживать; иногда 
корректирую. Есть стихи, которые за душу берут и побуждают к молитве. Некоторыми из них, 
поделюсь… 
 
                                               СТИХ ОТ СЕРГЕЯ 
 
     Однажды, весной, писала ответ одному заключённому и в ободренье, в начале письма, написала 
такое четверостишье:   
                                   Вот весна вновь наступила,  
                                   Зацвели сады вокруг,  
                                   Вся природа вдруг ожила; 
                                   Не печалься, милый друг… 
     В ответ получила тоже стих, который растревожил душу, и я долго молилась о всех заключённых, 
понимая, как им тяжело… Ведь если человек в возрасте, сидит в одиночестве, - это невыносимо 
тяжело, но если молодой, здоровый парень, потерял семью и сидит в клетке годами, -это ужасно! 
Как же не понимают ребята, те что на свободе делают преступления, что рано или поздно, им 
придётся ответить за свои злодеяния и тогда уже не будет возврата… Железобетонная камера и 
окошко в клеточку –вот удел ваш! Посему моя просьба ко всем, кто услышит меня, остановитесь, 
ребята! Остановитесь! Вы не знаете, как страдают и гибнут те, кто уже попался в клетку и это 
навсегда! Порой они не выдерживают и убивают себя, лишь бы не сидеть там всю жизнь и не 
мучиться душой. 
 
Я и рад тоску развеять, рад с души печаль прогнать,  
Из-за стен, садов не вижу, не доходит аромат… 
Каждый год весна приносит к нам цветение садов,  
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Ветер каждый год разносит нежный аромат цветов… 
 
Мне весна, увы, не в радость, только раны бередит… 
Хоть не стар ещё годами, не дано уж мне любить… 
Не видать мне цвет садов, не вдыхать запах цветов,  
Не смотреть в глаза любимой, среди розовых кустов. 
 
Лишь врываясь в мою душу, ветер пепел ворошит,  
И гоняет пыли тучи, среди скал моей души. 
Он разносит в ней не трели, прилетевших с юга птиц,  
Воет и гудит в ущельях, тоской душу леденит. 
 
Бродят лет прошедших тени, среди выжженных полей,  
Снов манящие виденья, призраки счастливых дней… 
Не цветут сады в неволе, любовь тоже не придёт,  
Нет уж мне счастливой доли; счастье в тюрьмах не живёт! 
 
Здесь не живут, не мечтают, лишь срок жизни коротают,  
Здесь надежды бледен лик, он почти что угасает… 
Хоть дышу я, пью и ем, но в душе объят тоской,  
Неужели насовсем? Жизнь пройдёт лишь стороной? 
Здесь нет планов, увлечений, нет ни цели, ни стремлений; 
Не живу, а доживаю, постепенно угасаю… 
 
             Трагически –печальный стих… Конечно, я пыталась как-то ободрить Сергея, направить к 
Господу. Он сказал, что в Бога верит, читает и изучает Св. Писание, молится, но это ничего не меняет; 
одиночество гложет до предела… 
Поддержите таковых в молитве… Бог силен спасти душу, освободить от сердечных мук, развязать 
житейские узлы и даже устроить личную жизнь… 
 
                                           СТИХИ ОТ АНДРЕЯ З. 
 
      Однажды пришло письмо от новенького, по имени Андрей. Кто-то дал ему адрес или же сам у 
кого-то переписал, (так бывает…) и вот, получаю письмо, начинающееся со стиха:  
 
 
Каменея от боли, живу без надежды, 
Все мечты рассыпаются в прах,  
Только пепел всего пережитого прежде,  
Да горячий песок на губах… 
Только гулкое небо сапфировой грусти,  
Где рубиновых зорь догорает обман,  
Моя жизнь- это нить пересохшего русла,  
Что когда-то вела в океан… 
 
И туда, в эту вечность, сквозь все суховеи,  
Сквозь отчаянье, боль и беду,  
Утопая в зыбучих песках по колено,  
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Вопреки всем смертям, я однажды дойду! 
 
     Я ответила ему тоже стихом:  
 
Каменеть, милый друг не надо,  
Есть надежда и для тебя,  
О, поверь, что ты Божье чадо,  
Бог зовёт и тебя, любя! 
Он из пепла тебя поднимет,  
Облечёт в виссон чистоты,  
Как Отец, Он тебя обнимет,  
Только с Ним будешь счастлив ты! 
 
Пересохшее русло наполнит,  
Благодатью живой воды,  
Кладовые твои наполнит,  
С Ним не будешь ты знать беды. 
По пустыне, в песках зыбучих,  
Ты, конечно, с Иисусом пройдёшь! 
Он излечит от ран болючих,  
И песнь новую с Ним воспоёшь! 
 
     Понравилось, видно, Андрею такое стихотворное общение… Он и в следующем письме написал 
стих, и я ответила тем же… В следующий раз, он изменил направление и написал только один куплет 
стиха, предлагая продолжить… Видно полюбопытствовал, какая будет развязка…  
     В этот раз я уже молилась и просила Господа дать особенную тему, чтобы встревожить сердце 
Андрея и направить его взор не только на стихи, но более к Господу.  Бог дал мне такой стих… Я, как 
всегда, шла на прогулке и размышляла, как вдруг вспомнила стих Андрея и в мыслях моих сразу 
начали рождаться строчки стиха…  
         Его куплет стиха:  
Брезжит серый рассвет, на душе тяжело,  
Видно, тысячи бед мне судьбою дано, 
Мне дано испытать боль потерь и разлук,  
Безнадёжность надежд и отчаянье мук. 
Тщетно силюсь найти в жизни лёгкий я путь,  
К счастью путь подобрать и судьбу обмануть… 
 
…………. Я продолжила стих …………… 
И лежу я в раздумьи с больною душой,  
Где ты, счастье моё? Где желанный покой? 
Боль сдавила мне грудь, я горел, как в огне,  
И от муки душевной, забылся во сне… 
 
 
Солнца луч вдруг блеснул, и я стук услыхал,  
Кто-то тихо, несмело мне в дверь постучал. 
Я сорвался с постели, резко дверь отворил,  
Кто посмел в дверь стучать и меня разбудил? 
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Но взглянув, я примолк… и внутри чуть дрожал; 
Предо мной незнакомец какой-то стоял. 
Он с улыбкой смотрел, странно как-то одет,  
Спросил: -можно ль войти? –Да – сказал я в ответ. 
 
Волной мягкою кудри на плечи легли,  
Его ноги в сандалиях, были в пыли… 
Он заметил мой взгляд, мои мысли прочёл,  
-Я, Андрюша, по пыльной дороге прошёл. 
 
Те же камни встречал, что и ты на пути,  
Чтоб тебя разыскать, пришлось долго идти… 
Ты томился душой, боль потерь испытал,  
От того, что так долго меня отвергал. 
 
Сколько раз Я стучал, сколько раз приходил, 
Но ты дверь закрывал и Я вновь уходил… 
Ты жесток был и горд, злоречив и упрям,  
Не прислушивался к Моим нежным словам. 
 
А Я плакал и ждал, Я прощал и любил; 
Все твои оскорбленья с терпеньем сносил… 
Я упал перед Ним, во мне не было сил,  
И дрожа от волненья, я робко спросил: 
 
Кто Ты, Господи, Кто? –Я тебя ведь не знал,  
Враг меня ослепил и во тьме я блуждал… 
Я- Иисус! – твоя жизнь! Я- твой путь и любовь! 
Лишь со Мной обретёшь своё счастье ты вновь. 
 
Его ласковый взгляд моё сердце пронзил,  
Он любовью Своей в сердце лёд растопил! 
Слёзы брызнули с глаз, я сдержаться не смог,  
И рыдал в раскаяньи, у святых Его ног… 
 
Он мне руку на плечи слегка положил,  
Тихо молвил: -не плачь, Я тебе всё простил! 
Заповедал Он мне Его Слово читать,  
Свято жить, не грешить, и в любви пребывать. 
 
 
Он с любовью беседовал долго со мной,  
С Иисусом в общеньи нашёл я покой! 
Солнце ярко светило, лучами горя,  
Я в молитве стоял у Его алтаря… 
 
А Он тихо ушёл, но оставил Свой след; 
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На столе предо мной, лежал Новый Завет… 
И с тех пор, не могу больше жить без Христа! 
Моё счастье лишь в Нём, и любви полнота! 
 
Он избавил меня от страданий и мук,  
И чувствую ныне тепло Его рук. 
Я душою ликую, Ему песни пою,  
И я верю, что с Ним, будет встреча в раю! 
……………………………………………………………………… 
  
     Позже, перед праздником Пасхи, он снова прислал поздравительный стих…... 
 
Не найдётся лиц красивых, в строгих тюрьмах ПЛС,  
Но бывает в них, на диво, Бог зажжёт свой интерес… 
И тогда в глазах из многих, хрусталём блестит слеза,  
И средь падших и убогих, происходят чудеса. 
 
Они искренне прощают, зла не помня от врагов,  
Перед сильным защищают, недостойных слабаков.  
Делят с ближними одежду, и на всех один кусок,  
Ибо Бог даёт надежду, завершить им раем срок. 
 
Пост Рождественский, пост в Пасху, по - монашески блюдут,  
Вместо грубостей, всем ласку, в поздравленьях подают. 
Для кого-то это сказка, но не избранным Христа,  
Ибо в жизни их развязка, шла как в тюрьмах, от креста. 
 
И сегодня, братья, сёстры, с ПЛС стихов букет,  
Нежный, ласковый, чуть пёстрый, шлёт вам искренний привет! 
Если Господу угодно, сей букет к вам донести,  
Значит Истина - свободна, живёт с нами взаперти!  
 
И ещё стих… 
Ах, знали бы вы, как мне хочется жить! 
Как хочется верить, надеясь, любить! 
Устал я от жизни такой, не могу! 
Ну кто бы сказал мне: «родной, помогу!» 
 
Моя прошлая жизнь меня мучает, жжёт,  
И ночью и днём меня совесть грызёт,  
Как трудно найти, того, что желаешь,  
А прошлая жизнь, такого не знает… 
 
Хороших друзей бы найти поскорей,  
Что душу излить им без страха потерь,  
И точку опоры найти понадёжней;- 
Вот этот вопрос для меня очень сложный. 
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                     Ещё стих: 
 
Без Тебя, ни пути, ни дороги,  
Для меня в этой жизни нет. 
Пусть, как прежде идут мои ноги,  
На зажжённый Тобою свет! 
 
Без Тебя, ни покоя, ни правды,  
В шатком мире так много бед; 
Я Твоею любовью оправдан,  
Теплотою Твоею согрет. 
 
Без Тебя мне и небо не мило,  
Тесен мир и печаль в груди,  
Я живу упованьем на милость,  
И на встречу, что ждёт впереди.  
 
Мне бы нужно самую малость,  
Не споткнуться в вечерней мгле,  
Сохранить доброту, что осталась,  
На проросшей грехами земле. 
 
Без Христа ни пути, ни дороги,  
Для меня в этой жизни нет. 
Не устанут идти мои ноги,  
На зажжённый Спасителем свет!  
 
 
                                   СТИХИ ОТ СЕРГЕЯ: 
 
     Судьба Сергея, как и многих заключённых, была нелёгкой, как он сам о себе рассказывает… 
В общей сложности, сидит уже более двадцати лет. Из родных никого нет. Отец давно оставил 
семью и неизвестно где он. Один брат погиб, другой спился, разрушил своё здоровье и умер. Мать, 
не выдержала таких переживаний и горя, умерла от инсульта. Вот такая судьба… Была семья, и нет 
семьи… Одно есть утешение и Сергею и нам, что он покаялся и решил служить Богу. Покаялся в 
тюрьме, когда был осуждён на пожизненно. Бог дал ему талант рисовать и писать стихи. 
Как он нас нашёл? Очень просто, как и многие из них…  
     Сергей сидел с другим заключённым, который нам писал. Тот дал наш адрес и вот, таким 
образом, произошло наше знакомство. Вместе с письмом, он прислал стихи и три маленьких 
картины, нарисованные им. Попросил, для завершения картин, вскрыть их лаком и вставить в 
рамку, чтобы нашёлся ценитель искусства, который мог бы купить эти картины и переслать ему 
деньги. Ни того, ни другого, ни третьего, я не сделала. Почему? Ну, во -первых, лаком вскрывать я 
не умею, да и где мне искать это всё? В рамку вставить… -Это надо покупать эти рамки и находить 
подходящие по размеру; для всего этого нужно место, чтобы где-то хранить эти рамки, а у меня его 
нет. Ну, а тем более, продавать, - это не моё занятие. Поэтому я извинилась и объяснила свои 
возможности. Стихи прочитала. Он написал, что их печатали в других изданиях. –Значит стихи его.  
                 Стих 1-й: 
Верить-это значит знать о Боге.  
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Верить –это Бога возлюбить! 
Верою, отбросивши тревогу,  
Перед Господом ходить и жить. 
 
Верить, без сомнений принимая,  
Кто сейчас нуждается в тебе,  
И упавших, просто поднимая,  
Укреплять их в жизненной борьбе. 
 
Верить-жить без страха и надеясь,  
Верить- это ближних возлюбить. 
Верить-это злого чтоб не делать,  
Верить-это просто Богом жить! 
 
            Стих 2-й: 
Богу в молитве душой покоряюсь,  
Силою Божией я исцеляюсь,  
Не оставайся, Господь безучастен,  
Смерти Христовой я ведь причастен. 
 
Верой в невидимое освещён,  
Божией правдою я просвещён,  
И я в моленьи взываю к Тебе,  
Дай Ты мне Духа, приблизив к Себе! 
 
              Стих 3-й 
Христос воскрес, святые возглашали,  
И голос их пронзает все века! 
Простые истины под небом утверждают: 
Спасает Божия великая рука! 
 
В том мире нету зла, лукавства,  
Где Солнцем Истины сияет Он! 
Иных веков законы и пространства,  
Даруют нам свободу от оков. 
 
Былых времён события всесильны; 
Течёт изгибисто жизни река,  
Во благодати мы живём обильной,  
Из чёрточки рождается строка… 
 
Мы сердца трон- Всевышнего жилище,  
Очистим для Спасителя миров,  
Найдут Христа все те, кто Его ищут,  
Причастники приемлют Плоть и Кровь! 
……………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
 
                                                      Алик… 
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     Ещё один заключённый, который уже довольно немалое время пишет нам, прислал свой стих, 
когда ещё искал ответ на запросы души, но без Бога нет ответов; человек должен однажды решить, 
кому служить и тогда многие вопросы отпадут сами собой. Он не раз рассказывал в своих письмах 
о себе, о своём детстве, о родных… Родных не осталось никого, семьи нет, да и сам он уже в 
возрасте. Болеет, постоянно нужны средства на лекарства, а их нет, поэтому, постоянно обращается 
к нам с просьбой, помочь лекарствами. Помогаем… Но и мы не в силах полностью обеспечить всем 
необходимым, в чём они нуждаются, поэтому обходятся, как есть…  
     Родился Алик, как говорят в народе, «в рубашке». В ней он был настолько запутан, что 
задохнулся, но все спасали и он ожил. Позже, когда уже попал за решётку и задумывался о смысле 
жизни, но Бога ещё не знал, спрашивал сам себя, зачем спасали, зачем выжил? Вот и выразил свои 
мысли в стихотворной форме. Корректировать не намереваюсь, пусть будет так, как он написал о 
себе… 
 
Он был весёлым, малым юным,  
От радости, так щедро одарившей жизни… 
С ума сходил от ощущенья счастья,  
Казавшемся ему на все года данным. 
 
Тогда не знал он, что помечен на закланье,  
Поскольку в мир явился мёртвым,  
Но матери любовь и мудрость повитухи,  
Явили чудо; он ожил! – Зачем??? 
 
На муки вечные, людей, себя? 
Не знал, не ведал он тогда,  
Что долог, тяжек, труден,  
Тот будет путь, когда он оживал… 
 
Рос, креп и набирался силы,  
Ума из книг он много брал,  
Не одинок был, в шумном многолюдье, 
Но добр душой был, оттого страдал… 
 
Изведал для себя одну из истин; 
Сокрой добро, а душу застегни! 
За слабость принято считать всегда,  
Коли в поступках –доброта… 
 
Не знал он, что на тот момент, тогда,   
Там правил балом сатана, 
Что сделанной ошибки груз,  
Придавит плечи многих душ… 
 
Пройдут года, пути исканья,  
И истин свет, гордыня заслонит; 
И в отражении кривых зеркал,  
Пришедшее познанье будет поздним… 



45 
 

 
Не устоял он в битве среди зла; 
За что заплачена высокая цена… 
Разменною монетой оказался он… 
И вырывался из души глубокий стон… 
 
     Этот стон из души, ещё будет вырываться долгие годы, потому что осуждён Алик на пожизненное 
лишение свободы… За эти годы, приобрёл целый букет болезней, в том числе и туберкулёз, 
который мучает его до сих пор… Находясь в заключении, он начал читать Библию, принимать верою 
Божье Слово и теперь есть как бы надежда… Но долгие годы, проведённые за решёткой, 
накладывают на человека свой отпечаток. Тяжело ему и одиноко… Но чем помочь? Что можно 
изменить? Часто человеку приходится расплачиваться за содеянное, долгие годы, а то и всю жизнь, 
до самой старости, до седины… Тем, кто играет со своей судьбой, стоит подумать, какой исход 
будет; ведь за всё придётся давать отчёт…  
……………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
 
                                               ВОЛОДЯ... 
 
     Володя был осуждён на срок. Ему оставалось ещё немножко и должен был выйти на свободу. –
Это радовало, и мы за него молились. Он был ревностный братик, не пропускал ни одной 
возможности встретиться с братьми со свободы, которые на то время посещали их колонию. Он пел 
вместе со всеми, молился, делился Божьим Слово с другими заключёнными, ревностно 
свидетельствовал о Христе, стараясь и другим рассказать об Иисусе и что Он спасает и освобождает 
людей от грехов, от пагубных привычек, от зависимости, и даёт новую жизнь. 
     Писал он нам письма на большом листе бумаги, каким-то,  необыкновенным способом. Писал не 
на весь лист от края до края, а до половины листа и потом переходил на другую строчку, а другую 
половину листа оставлял, и только закончив первую часть листа до конца, переходил на другую. 
Когда смотришь на лист, кажется, что это стихи в столбик написаны. Почерк был исключительно 
красивый и аккуратный, легко читался.  
     В письмах, он делился своей жизнью и жизнью братской группы, которые покаялись в тюрьме и 
собирались вместе в молитвенной комнате на общение. На праздники приезжали братья группой, 
и они вместе пели, молились, делились Словом Божьим, разделяли общение.  
     Через время, он, каким-то образом, познакомился с хорошей сестричкой из церкви... Она 
поддерживала его молитвами и добрым словом, а когда освободился, у них состоялась свадьба. 
Мы были рады за Володю и его невесту! Позже, он прислал нам фото со свадьбы, которое сделал 
брат служитель. Мы их поздравили и благословили на новую жизнь! 
     Во время продолжения нашего общения, когда он находился ещё в тюрьме, он написал нам 
свидетельство об одном заключённом, который тоже уверовал в тюрьме. Его имя Фёдор.  
 
                                                  Фёдор 
 
     Судьба Фёдора была нелёгкая, как и других горемык, находящихся там. Мать и даже бабушка– 
обе алкоголички, отца не было, сестра –гулящая, да и он был не в пример... Жил мирской жизнью, 
как и другие, натворил дел, за что и попал в тюрьму; благо, что на срок, потому и была надежда на 
освобождение... 
Как и все, он продолжал вести мирской образ жизни; матерился, курил... Однажды, расстроенный 
своими воспоминаниями и думами о прошлой жизни, хотел закурить, но не было бумаги, сделать 
сигару. Кто-то из заключённых дал ему тонкую, мягкую бумагу. Он, уже было пытался скрутить 
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сигару, но почему-то обратил внимание на слова, написанные там... Это были слова из Евангелия. 
По-видимому, кто-то из верущих приносил Евангелие в тюрьму, раздавая заключённым, но не все 
воспользовались правильно Словом Божиьим. Были и такие, которые просто использовали листы 
для сигар. Бумага ведь была тонкая, удобная для их беззаконного дела... Вот и Фёдор чуть было не 
сделал сигару из бумаги, где было написано Божье Слово. Когда он начал читать, Бог настолько 
мощно коснулся его сердца, что он там же упал на колени и в слезах раскаялся пред Богом. Там он 
получил прощение, освобождение и там его Бог спас! Ведь сколько времени надо человеку для 
покаяния? Разбойник, осознав свою виновность, в один миг был спасён! Так и наш Фёдор; Бог спас 
его прямо там, на улице, возле барака. Бог говорит: «Воззови ко Мне и Я отвечу тебе...»  
     На основании этого свидетельства, у меня появился стих, который так и называется: Фёдор...  
 
 
                     ФЁДОР                        
День был холодный и неуютный,  
Тучи нависли свинцом над землёй,  
Их в это утро гнал ветер попутный, 
В сторону леса, за бурной рекой. 
 
Где-то вдали, слышен крик журавлиный,  
Клин торопился на юг; 
Путь ведь нелёгкий, опасный и длинный,  
Но там нет мороза и вьюг. 
 
Вот бы подняться и ввысь улетая,  
Прошлое всё позабыть,  
Как в вышине журавлиная стая,  
Над грешной землёю парить... 
 
За ветхим бараком, от ветра укрывшись,  
Фёдор тихонько сидел, 
Молча, в тяжёлые думы зарывшись,  
С грустью на небе глядел. 
 
Как же судьба человека калечит,  
Думал, прикрывши глаза,  
Боль, как гора навалилась на плечи,  
Застыла в ресницах слеза... 
 
Что в этой жизни я доброго видел?- 
Пьянки, разгул и разврат,  
Драки и ссоры; я всех ненавидел,  
-Это кромешный был ад... 
 
Кто бы от этого гнёта избавил? 
Чтобы тоску заглушить,  
Судорожно по карманам пошарил,  
Стараясь быстрей закурить. 
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Но обнаружил, что нету бумаги,  
В барак он скорей поспешил,  
Там зэки, такие, как он бедолаги,  
Бумагу для курева он попросил. 
 
Ему два листочка бумаги подали,  
Он медленно вышел во двор; 
Поник головою, в глубокой печали,  
На листики кинул свой взор. 
 
Бумага пригодна, -откуда такая? 
Он лист один вдвое сложил,  
И часть оторвавши, бессвязно читая,  
Внимание вдруг обратил. 
   
В обрывке листа прочитал Божье Слово: 
«...РЫДАНЬЕ И ПЛАЧЬ БУДЕТ ВАМ, 
НО ВЫ НЕ СКОРБИТЕ, УВИЖУ ВАС СНОВА,  
И РАДОСТЬ ДАМ ВАШИМ СЕРДЦАМ!» 
 
Он бережно листик расправить старался,  
И снова читать продолжал; 
Его, в это время, Дух Божий касался,  
И Фёдор наш вдруг зарыдал... 
 
Затрепетала душа от волненья,  
Поднял свой взор к небесам,  
Не смог устоять, пал на колени; 
Теперь он дал волю слезам... 
 
Сердце рыдало и вопль возносился 
В небо, где был Божий трон. 
В этот день Фёдор наш свыше родился,  
Господом был он спасён! 
 
Муки исчезли, тяжесть свалилась,  
Так долго давившая грудь,  
Лицо просияло, душа обновилась; 
Он с верой шагнул в новый путь... 
 
Через время, Фёдор освободился. Но что он увидел дома? Те же разгулы, пьянка, разврат... Говорят, 
в одной из деревень, жила верующая старушка... Он пытался разыскать её... Дальнейшей судьбы 
Фёдора мы не знаем. Очень надеемся, что он сохранил веру и служит Богу. Очень надеемся!  
 
 
 
                                                                  АНДРЕЙ… 
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     Однажды пришло письмо от незнакомого заключённого. Из той колонии уже писал нам один 
братик. Он был осуждён на срок. Ревностный, любящий Господа, очень интересный в общении. 
Через время он освободился, устроился на работу, попал в хорошую церковь, где братья помогли 
ему адаптироваться. Через время женился; прислал фото со свадьбы… Радостно было слышать о 
таком хорошем исходе… Дай Бог им благословения на их жизненном пути и сохрани от падений! 
     Он и дал наш адрес этому парню, Андрею. Написал он скромно; спросил или можно писать и 
будем ли мы отвечать на его письма… Мы ответили. По письмам, было видно, что от Бога он далеко, 
но сердце его открыто для принятия Слова Божьего. Пришлось много объяснять места Писания, а 
также отвечать на вопросы, на разные темы. Так началось наше общение. Он был искренний, 
добрый и всегда тревожился или всё он правильно пишет, не огорчает ли своими рассуждениями. 
Нет, не огорчал; наоборот, было приятно и легко общаться и как-то жалко, по- матерински. Он 
молоденький, сиротка; ни папы, ни мамы, ни братьев, ни сестёр… Как же много таких ребят сидят 
по тюрьмам! Обделённые, не испытавшие материнской ласки, ни отцовской заботы… Видно было, 
что он тянется к любви, к добру… Господи, помилуй их! Помилуй всех сирот, а особенно тех, которые 
в местах лишения свободы. Этот хотя на срок, а сколько их на ПЛС! Просто сил нет, как начнёшь 
вникать поглубже в их трагическую судьбу и жалкую участь…  
     Однажды он прислал своё фото. Когда я увидела на его робе голубые полоски, меня это очень 
смутило. На то время я уже знала, что полоски такие нашивают тем, кто склонен к суициду… В 
очередном письме, спросила осторожно, чуть-чуть с юмором: скажи, Андрюшенька, а что это за 
«генеральские отличия» у тебя на робе? Ответил... Да, у него уже были попытки к самоубийству… 
Заболела душа за Андрюшу… Как же так, Андрюшенька? Бог даёт нам жизнь, как подарок, а мы её 
швыряем Ему в лицо… Это грех большой, братик! Надо покаяться и не слушать, что враг душ 
человеческих преподносит тебе и провоцирует на такой тяжкий грех… Нельзя этого делать! 
Никогда!  Послушался Андрюша. Попросил прощения у Бога и у нас и дал слово, что исправится. 
Прошло время, и полоски были сняты. Слава Богу!  
     Андрей, как я уже упомянула выше, был сирота. По закону, после освобождения, ему положена 
квартира, или же он может взять деньги, определённую сумму, вместо квартиры. Пишет Андрюша 
и просит совета, что делать? … У него, два варианта. Он может взять квартиру, или же возьмёт 
деньги и приедет к нам в Америку… Бедняжка… Как ему объяснить всё??? Мягко, с любовью, 
объяснила, что судимых в Америку не берут и вызвать его я никак не смогу, потому что условия не 
позволяют. Он был немножко опечален от таких объяснений, но воспринял с пониманием.    
     Так мы продолжали наше общение, пока его не перевели в другую колонию. Оттуда было ещё 
пару писем, но через время, связь прервалась. Однажды, получили от него письмо со свободы. 
Оказывается, Андрюша наш освободился. Но радоваться было рано, да и вообще, радости мало.  
     Он, по освобождении, поехал к какой-то женщине, с которой переписывался. Ехать ему было 
некуда, потому, на первое время, поехал к ней. Что там происходило, как всё обстояло- непонятно. 
Ведь ему положено было получить квартиру или деньги. Квартирой там, как я поняла из его письма, 
и не пахло… и деньгами тоже… Находился он в глухой, забитой деревне, которую я и на карте не 
смогла найти. И что более всего встревожило, что он просил денег, чтобы как-то уехать оттуда. Но 
куда посылать деньги? Кому? Ответить я ему ответила, задала много вопросов, но ответа не 
последовало… Что с ним? Где он? Как сложилась его судьба? - неизвестно…  
     Храню его необыкновенно красиво оформленные открытки и письма. Он всю душу вкладывал, 
когда писал нам. Был очень открытый и искренний. Молю Бога за него до сих пор… Помилуй, 
Господи, Андрюшку -сиротку, сохрани его жизнь и спаси его! 
  
 
                                                                      ВЯЧЕСЛАВ  
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     Жил-был мальчик Слава. Жил в нормальной, благополучной семье: папа, мама, братик… Брат 
Славы имел проблему со здоровьем. Слава же рос крепким, бойким парнишкой. Повзрослели 
ребята; Слава пошёл учиться в военное училище. Закончил. Устроился на работу… Ничто не 
предвещало беды. Но вот однажды, когда шёл по улице, увидел, как хулиганы напали на женщину. 
Имея навыки рукопашного боя, ввязался в драку, пытаясь, как рассказывала мама, защитить 
женщину с ребёнком… Превысил свои офицерские полномочия и… угодил в тюрьму… Подробности 
не ведомы, да и точности случившегося не могу описать; пишу только то, что писал Слава в своих 
письмах и что рассказывала мама. 
 
                                                            Немножко о ПЛС 
 
     Зная нужды ребят, мы иногда делали им маленькие подарочки, т.е. пересылали пару рублей на 
их счёт. Нас здесь, конечно, одёргивали и предупреждали, что деньги им посылать нельзя, потому 
что они покупают наркотики, алкоголь, сигареты… Я советовалась с тюремными служителями, кто 
там, на месте, непосредственно, пересекался с заключёнными из ПЛС.  Мне объясняли, что деньги 
приходят на их счёт. Они не могут сами распоряжаться деньгами, чтобы забежать в магазин, купить 
алкоголь, или наркотики. ПЛС- это клетка, с бетонными стенами и железными запорами. Они сидят 
там день и ночь! Сутками! Месяцами! Годами! Десятилетиями! Один только раз в день, их выводят 
на прогулку на один час. Как это происходит? - Открывается «кормушка» -это отверстие в двери, 
через которое только кот или пёс может пролезть; заключённый отчитывается кто он, за что сидит, 
и т.д., потом просовывает руки через отверстие, ему одевают наручники, открывают дверь, и он 
выходит. Здесь, за дверью клетки, его ждёт охрана с собаками. Он становится к стенке лицом, потом 
сгибается, так что чуть голова не касается пола, его обыскивают, заглядывают в рот даже, нет ли там 
чего подозрительного и потом ведут в прогулочный дворик. Дворик этот – такая же клетка, только 
вверху, вместо потолка, решётка.  Высоко! Не допрыгнешь! Выводят, на один час; в других 
колониях, полтора часа. Ребята по два-три человека, в этой клетке, ходят взад-вперёд, или же 
делают какие-то упражнения, а кто-то просто может посидеть, погреться на солнышке, если не 
холодно. Зимой, когда холодно, морозы, или же в дождевую погоду, они болеют, а потому 
предпочитают не выходить на прогулку. Некоторые, верующие ребята, вместо прогулки, пользуясь 
тишиной, читают Библию и пребывают в уединённой молитве. Им даже письма передают на 
лопатке, в это жен отверстие. Контакта никакого нет; какие могут быть наркотики? Да и те, кто 
работает, не намерены терять работу из-за зека… Конечно, это не секрет, что есть там и другой 
состав заключённых, но я не имею в виду тех, кто там «руководит» всей зоной, я говорю о простых 
ребятах, и в основном общаюсь с теми, кто уверовал, или на пути исканий истины.  
     Так вот, Слава, - один из тех ребят, которые никогда не были судимы, и до этого, не совершали 
многих преступлений, но к сожалению, произошла трагедия… один раз… и вот он оказался на ПЛС.  
Горе и боль для родителей! Отец, от переживаний и стрессов, заболел и умер. Мама осталась без 
мужа, без сына… Такой поворот судьбы, которого она не ожидала, и даже в мыслях не имела, 
разбил ей сердце… Да и второй сынок, из-за болезни, дома сидит… Мама болеет… 
     Однажды, в письме к Славе, я всё-таки спросила осторожно, что он делает с этими деньгами, 
которые мы ему иногда посылаем… То, что он ответил, сразило меня! Слава объяснил, что он 
каждую копейку собирает и копит, чтобы помочь маме купить билет и приехать к нему на свидание. 
Сколько лет надо копить? - Лет пять, а то и больше, - ответил Слава.  
     Читая и перечитывая его письмо, я заливалась слезами, представляя трагедию семьи и боль 
материнского сердца. Ведь каждая мама, ожидая ребёнка, вынашивая его в себе, мечтает иметь 
прекрасное дитя, быть счастливой, пройдя через всю жизнь, а в старости, иметь опору и надежду… 
-Ничего этого не произошло и надежды не оправдались… Нет рядом ни мужа, ни сына… Крылья 
подрезаны навсегда!  Моё сердце настолько прониклось болью, что я даже при мысли о них, 
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плакала и молилась, не зная, что делать… Помочь ему я не могла, просить снова кого-то не 
осмеливалась, но на всякий случай, спросила в письме, к Славе, сколько нужно денег на билет… Он 
не мог точно знать, а потому дал адрес и номер телефона мамы. Через время, я позвонила его маме, 
познакомилась, поговорили… Но разговор был тяжёлым… Она плакала навзрыд, и я вместе с ней…  
Она настолько была изранена душой, столько боли накопилось в ней, что теперь, всё её 
материнское горе, изливалось в слезах… Позже, мы уже разговаривали нормально, более 
спокойно, но всякий раз, как только заговорим о Славе, она снова рыдала… Я спросила, в вере ли 
она, знает ли о Господе. Она сказала, что она православная. Тогда я просила её молиться усердно, 
чтобы Бог расположил сердца людей, чтобы они пожертвовали, и мы сделаем перевод.  
     Молились! Некоторое время усиленно молились. Я и Славе написала. Чтобы молил Господа о 
помощи… Потом рассказала сёстрам всю беду этой несчастной семьи… Сёстры, как никогда, с 
большим участием откликнулись на эту нужду. Все молились, жертвовали, и через некоторое время 
нужная сумма была собрана. Сделали перевод и мама Славы, вместе с братом, поехали на 
свидание. Бог настолько расположил сердца тех, кто сопровождал их, что даже помогли нести 
сумки с продуктами и всем, что приготовила мама сыночку… Спасибо добрым людям из 
обслуживающего персонала! К чести им! Бог ценит это и не оставит и их без милости! 
     Позже, созванивались с мамой Славы. Снова были слёзы и много слов благодарности, но мы 
направляем всех к Богу; пусть благодарят Его! Сам Бог всё это сделал и только Он достоин славы, 
хвалы и благодарности!!!  А мы – рабы ничего не стоящие, потому что сделали то, что должны 
делать. Желаем продолжать в таком же духе; помоги, Господи! 
 
                                             Письмо Славы после свидания… 
 
     «Мир вам и благословение Божье, дорогая группа «Тавифа». Пишет вам Слава. Да воздаст 
Господь вам за вашу доброту и христианское милосердие, сочувствие, сострадание. Вы мне 
подарили подарок, несравнимый ни с чем! Вы подарили мне встречу с мамой! До сего дня, я думал, 
что хоть и недолго жил на этом свете, но успел познать, что такое счастье, а что несчастье… Каков 
глупец! Как я ошибался! Я не знал счастья! Те радостные моменты, которые происходят в жизни 
человека, просто блекнут и меркнут перед тем, что я испытал… Душа, вся избитая, израненная, была 
заморожена, но вот от материнского тепла, лёд начинает таять и открываются раны, сочатся 
кровью, но всё это быстро заживает… Тепло, любовь, и тихий шепот матери – это не описать 
словами! –Это лечит всё; все болезни и нервы; ты заново рождаешься и вот я уже не особо опасный 
преступник в тюрьме, а маленький ребёнок, прижимаюсь к материнской груди… Ничего не 
страшно! Мама – здесь! Она- рядом! Она со мной! Ей можно пожаловаться, поплакать и получить 
успокоение. Господи, это такое блаженство! Не знаю, что уготовил наш Господь на небе, но на 
земле, так уж точно, нет ничего прекрасней! И я рад, что своей дублённой шкурой, ощутил это 
счастье!  Спасибо вам, добрые люди, что помогли! Да сохранит вас Господь и воздаст! 
     Вот уже какое-то время прошло, как мама уехала, а я всё, как боксёр в нокауте… Счастье! Счастье! 
Счастье! Даже ручку не мог взять и писать. Простите, ради Бога! И вот вокруг, вроде бы та же 
сырость и холод, а мне всё ни по чём! Ну и как вообще можно усомниться в том, что над нами Бог?! 
Он смотрит на нас и любит нас! Господь вашими руками сотворил чудо! Что бы не стало с этим 
миром, что бы не случилось, что бы не произошло, я всегда буду молиться о вас! Даже если случится 
так, что Господь вдруг меня призовёт, я и там буду помнить вашу милость и буду молиться за всех 
вас… Когда совсем приду в себя, ещё напишу, а пока, оставайтесь с Господом. Молюсь о вас.  
                               Ваш вечный раб Слава. 
……………………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
Прошло время и Славу отправили в другую колонию. Переселение заключённого, это не 
путешествие по родным местам. Упуская подробности, скажу, что не досчитались мы некоторых 
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заключённых, в своём списке, по неизвестным нам причинам… Только Бог знает, что с ними 
произошло…  
                                                                       КОЛЯ  
 
      С Колей мы общаемся уже более десяти лет. Сидит он тоже уже довольно долго… Тяжёлая 
греховная жизнь человека без Бога… Нет никого у него. Всех растерял по дороге, да и возраст уже 
сказывается… Но есть одна радость у него, -это вера в Бога! Какие страдания и лишения он встречал 
на своём пути, это не описать… Да и не хочется ему вспоминать прошлое. Он счастлив, что Господь 
Иисус спас его и дал ему новое сердце и новую жизнь! Он любит Божье Слово; читает, молится, 
иногда задаёт вопросы на духовные темы. С ним легко и просто общаться. Он никогда не просит 
помощи, никогда не жалуется на свою судьбу… Если есть у нас возможность, мы сами помогаем 
ему, и он всегда доволен и благодарит многократно и Господа, и нас… Хотя мы всем объясняем, что 
мы только маленький канал, которым Бог пользуется и через который посылает помощь, чтобы 
знали и помнили, что вы не забыты у Бога, не оставлены Им, что Он любит всех вас… 
     У Коли развито чувство юмора, и он иногда самые нелёгкие моменты жизни, передаёт с юмором. 
–Это ему помогает. Есть у Коли одна человеческая слабость. Он очень любит животных, особенно 
котят. Мы в каждом письме стараемся вложить открытки с разными видами котят, чему он очень 
рад. Так и продолжаем наше общение… Одно печалит, что он даже не пытается добиваться 
свободы. Другие пишут, судятся… Он же спокойно сидит и не имеет никакой надежды на 
освобождение. Печально, когда человек теряет надежду… Но, конечно, надежда на Господа у него 
есть, на жизнь вечную, на встречу с Иисусом… Слава Богу! Молимся за него, пусть Бог пошлёт ему 
мужества и силы преодолевать все превратности жизни…  
      Прошло ещё несколько лет нашего общения с Колей. Он, как всегда, был бодрый духом и 
продолжал нам писать. Он болел, но никогда не жаловался и старался не упоминать даже о своих 
болезнях… Последнее его письмо м получили 31-го октября, и 12-го ноября ответили…. Но было уже 
поздно… Письмо передали ребятам, которые сидели вместе с ним в одной камере. Они и сообщили 
нам о смерти Коли. Он умер на руках у Олега…  
Печаль и боль охватила сердце…  Разлука всегда тяжёлая… Но есть надежда на встречу!  
 
                                                   СТИХИ, В ПАМЯТЬ О КОЛЕ 
 
         В  ПАМЯТЬ  О КОЛЕ БУЛАТОВЕ. 
          
      (9 мая, 1955 - 6 ноября, 2019) 
 
Вот и всё! … Он ушёл... так нежданно угас,  
Как свеча на ветру угасает,  
И, как сорванный лист, бывает подчас,  
Ранней осенью, вдруг опадает. 
 
Так и он, незаметно и тихо ушёл,  
Не дождавшись свободы земной. 
Во Христе, он иную свободу обрёл,  
Счастье, радость, душевный покой. 
 
Не всегда милостивою была судьба,  
Враг души хотел в землю втоптать,  
Были бури, паденья, бессилье, борьба,  
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Но Христос пришёл душу спасать. 
 
Через адские муки не раз проходил,  
Умирал, но за жизнь не цеплялся… 
Его жизнь – Иисус! он Его полюбил,  
И Ему угождать лишь старался. 
 
«Оборвалась вдруг цепь, и разбился кувшин» … 
Ангел душу восхитил с земли,  
Успокоилось тело в тюремной тиши,  
Слышен звон колокольный вдали… 
 
Вот и всё! –Ты ушёл... я, вечерней порой,  
Твои милые строчки читаю,  
Как делили и радость, и горе с тобой,  
Со слезами о том вспоминаю… 
 
Но прервалось вдруг всё; боль разлуки горька,  
И несётся пред Богом моленье… 
Верю я, что однажды, пройдёт боль и тоска,  
Радость встречи даёт утешенье… 
……………………………………………………….. 
 
 
                                                  БОЖЬИ ЧУДЕСА И ЗНАМЕНИЯ 
 
      В продолжении служения, общаясь со многими заключёнными, я увидела много обездоленных, 
у которых не было родителей, семьи, и они ещё больше страдали, не имея поддержки со свободы, 
годами томясь в застенках тюрьмы. В связи с кризисами в стране, бюджет тюрем «худел» и порой, 
заключённые нуждались в самом элементарном: мыло, стиральный порошок, полотенца, 
постельное бельё, туалетная бумага, и т. д. Поэтому, приходилось обращаться за помощью, чтобы 
помочь ребятам. Покупала товары первой необходимости, канц. товары, продукты, одежду, обувь 
и всё, что разрешалось, отправляла в тюрьмы. Ребят добавлялось и запросы росли, а с ними росла 
и необходимость в финансах. Сёстры, по возможности, помогали.  Хотя и не все были расположены 
помогать заключённым, но всё же, с пониманием и участием относились к моим просьбам.  
     Когда Иисус посылал учеников на служение, он сказал не брать с собою ничего… В тюремном 
служении, к которому Бог призвал, есть большая необходимость в финансах, но Слова Иисуса 
являются для нас и теперь, в наставление и ободрение. Ни посоха, ни сумы… ничего у нас не было! 
Было только желание исполнить волю Божью Он призывает, и Он посылает всё необходимое… 
 Проходя разные периоды, приходилось просить у Господа, знамения. Я молила Бога, проверять 
меня и это служение, и если Ему угодно продолжать дальше, то пусть Он так сделает, чтобы помощь 
пришла оттуда, откуда я даже не ожидала.  
                
                                                                Баба Маня…  
     Однажды под вечер, кто-то постучал в дверь. Открываю- это баба Маня (так её все называли). 
Она не была ещё так стара, но голос, почему -то был тоненький, как у древней старушки. Одевалась 
она тоже, как-то по - деревенски и притом в одежды, на два-три размера больше… Но несмотря на 
её внешность, она была всегда приветлива и открыта душой.  
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     Ни она, ни другие соседи не знали о моём служении; я не особо разглашала об этом. Но она 
каким-то образом узнала и пришла пожертвовать деньги на тюремное служение. Я была настолько 
удивлена, что не успела даже и слова сказать, как она вложила мне в руку деньги. Я сердечно 
поблагодарила её, она благословила, пожелала всего наилучшего и ушла. Я стояла посреди 
комнаты, в недоумении, как тот Елиазар, удивляясь, как Бог отвечает на молитвы. Просила? -Да, 
просила! Просила и получила! Слава Богу!  С переполненным сердцем благодарности, я в 
поклонении, благодарила Бога за чудные Его дела. Для меня это было знамение- продолжать 
дальше служить отверженным. И Бог вёл дальше... Здесь кстати сказать, что сестра эта уже отошла 
к Господу… 

     Есть много других примеров, как Бог располагал сердца людей, которых я даже не знала. 
Кто-то от кого-то услышал о тюремном служении и расположился сердцем, кто-то прочитал 
свидетельство или статью и люди откликались.  
Однажды мне нужна была некоторая сумма на лекарства для ребят. Обычно, мои родные 
или друзья, в праздники жертвуют на заключённых, но праздники давно прошли, ничего не 
предвиделось. Я была в одной церкви, там вообще мало кто знал меня и людей было 
немного. После служения, я встала идти на выход и вдруг кто-то позвал меня. Я 
оглянулась… Брат, сидящий через две скамейки, протянул мне руку для приветствия и 
заодно вложил деньги… Я поблагодарила, села в машину и посмотрела на деньги… Там 
была сумма, которая покрыла все расходы! Пол часа я рыдала от неожиданности, 
удивления и восторга моим Господом, Который творит чудеса, даже там, где ты совсем не 
ожидаешь. Нам кажется иногда, что Бог не всегда обращает внимание на нас, но Он 
настолько зорько следит за нами и видит наши сердца, что мы, осознавая это, повергаемся 
пред Ним в смирении и глубокой признательности, восхищаясь Им!  
    Есть люди, которых я мало знаю, или совсем не знаю и никогда не видела, они из других 
штатов, но Бог раполагает сердца настолько удивительным образом, что я порою, просто 
трепещу перед Богом, благоговея и поклоняясь Ему… Иногда это может быть одноразовая 
помощь, иногда кто-то регулярно поддерживает наше служение, но работа продолжается. 
Я и сама иногда удивляюсь, как Бог заботится за заключённых. Они же прступники! Они 
ничего доброго, кроме зла, горя и слёз, не принесли в этот мир, но насколько велика и 
непостижима Божья любовь! Потом, когда Бог открывал мои глаза и моё сознание на эти 
вещи, Он наполнял и меня такой любовью и состраданием, что я удивлялась. Разумом 
понимала, что они не заслуживают ни любви, ни сострадания, а Бог так поворачивал моё 
сердце, что я удивлялась из себя, и чем тяжелее человек, чем страшнее преступник, тем 
больше было любви, сострадания, заботы о нём… Такие, почему –то и не жили долго, ярко 
вспыхивали, горя любовью к Богу, и быстро отходили от этой земли… Было горько и слёзно, 
но и радостно, что Бог спасал и восхищал! Слава Ему! 
 
                                                              Друзья - земляки 
 
     Ещё хочу выразить особую благодарность и признательность моим старым друзьям –землякам, 
с которыми вместе служили Богу, делили радости и горести, но пришлось разлучиться из-за 
эмиграции. С некоторыми не виделась лет 20, так как судьба разбросала нас по разным штатам. Но 
через некоторое время мы встретились, вспоминая дни наших общений, и теперь, по мере 
возможности, они поддерживают это служение во имя Господа. По некоторым причинам, имена 
людей не буду упоминать; всё записано у Господа… 
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                                                   НЕУДАЧИ И ТУПИКИ… 
 
      Был и такой период, когда приходилось встречать сопротивление, непонимание, даже 
агрессию… После таких периодов было нелегко двигаться вперёд и справляться с проблемами; 
порой, это тяготило. Не само служение меня тяготило, а именно такое отношение со стороны… Но 
Бог помогал, выводил из тупиков и давал силу проходить дальше… Из таких сложностей, которые 
приходилось встречать, я извлекала уроки, которые помогали мне в дальнейшем и благодарила 
Бога за всё… 
     Конечно, много раз, когда я обращалась за помощью к служителям церквей, они относились с 
пониманием, выслушивали с терпением, помогали мне, принимали в своих церквях, молились, 
советовали, подсказывали, как правильно делать, чтобы не ошибиться, помогали финансово… Я до 
сих пор вспоминаю с благодарностью в сердце их расположение и помощь, и молюсь о них… 
     Но проходило время, и, возможно, как написано, что даже врач пренебрегает продолжительной 
болезнью больного, -ему просто надоедает: лечит, лечит, а больной не выздоравливает, так и мне 
с ребятами... Помогаешь, помогаешь, а они умножаются и нужды не убавляются, а наоборот, 
возрастают... Возможно и люди устали от этих нужд и просьб… 
     Как-то обратилась в одну церковь, а они отказали... Обратилась к другой церкви, к 
ответственному по тюремному служению, но он, отказал, да ещё, как говорится, «топнул ногой» на 
меня, мол, не беги впереди Бога... Боже мой! Куда же я бегу? Да ещё впереди? Я порой ползу, пока 
Сам Бог не вдохновит, ободрит, укажет, что делать- это мои опыты и я уже видела неоднократно 
Его руку помощи; куда мне бежать впереди? Тоскливо и больно мне стало после таких слов... 
Плакала, молилась, всё рассказывала Господу, как всё есть ... В другую церковь обратилась, они 
сказали: «мы этого не делаем!» -Это значит, что заключённым не помогают. Странно! –Не делаем... 
Ну, так делайте! -Нет! Обращалась к другим...ещё и ещё... стучала во все двери... но, двери были 
закрыты на железные замки; вокруг тупики... Глухие стены... Почему???  
И вспомнился мне псалом:     Было время, я ликуя, шёл на Божие дела,  
                                                           Говорил, что всё могу я, предо мной падёт скала... 
                                                           Я трудился рвенья полный, строил дом, пахал поля,  
                                                            Но мой дом размыли волны, не дала плодов земля... 
     Конечно, мой дом не размыли волны и плоды были, но после таких ответов и отказов, я 
опешила... Стояла, как на распутье, в размышлении, что бы это значило?  Почему? Куда мне 
обращаться? Что делать? Молилась... Снова молилась... Продолжала молиться и задавать Господу 
вопросы...Но я не знала, что Бог учил меня надеяться не на людей, а на Него! Конечно, Бог через 
людей помогает, но если я, возможно, сильно увлеклась надеждой на людей, и начала смотреть 
только на них, то Бог, на какое-то время, останавливает и преподаёт Свои уроки, как жить и 
поступать правильно. Учит обращать свой взор к Нему и надеяться только на Него! 
     Довольно немалое время я так стояла на одном месте, продолжая молиться. Но, вместо ответа, 
пришло ещё худшее. Такое встретила, что чуть инфаркт не схватил... Долго я отходила... месяца три, 
пока вошла в нормальное физическое состояние... Не буду упоминать, что, где, когда, но ограничусь 
только тем, что всё же скажу; народ Божий! - игнорировать людьми, их нуждами, болями, 
страданиями или радостями, -нельзя! -Это не правильная позиция церкви. Церковь предназначена 
служить Богу, спасая грешников. Но если церковь любит только себя и своих, то как она исполнит 
волю Божью? Да, нам тепло, уютно, комфортно, и нам не хочется «возиться» с грешниками. Зачем 
нам лишние заботы и проблемы? Зачем нам «чужие»? Мы привыкли к спокойствию, к тишине, к 
своим... Здесь мы родились, возросли, крестились, женились, здесь и умираем... Мы регулярно 
ходим в церковь, не пропуская Богослужений. Так и спрашивают друг друга: ты был вчера на 
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служении? Как там, в воскресенье, было на служении? Но ходить в церковь, -это ещё не служение, 
как сказал один брат в проповеди. Служение наше, сказал он, начинается за дверью молитвенного 
дома»! - Там наше служение!  
     Да, это был тяжёлый период в моей жизни… Только Бог Один всё видел…. Ему и открывала своё 
сердце, полагаясь на Него… 
 
           ПУТНИЦА... 
 
По дороге, слёз не вытирая,  
Медленно шурша листвой, 
Шаг за шагом, тяжело ступая,  
Направлялась путница домой. 
 
Отягчённая тяжёлой думой,  
Ей покоя не давал вопрос... 
Шла, потупив в землю взор угрюмый 
И шептала: Что бы сделал Ты, Христос? 
 
Как бы Ты воспринял эту встречу, 
Тот, Кто боль людскую понимал, 
Кто молитвы слышал в тихий вечер, 
Кто спасал, кормил и исцелял? 
 
Почему же люди так жестоки? 
Ведь Отец наш мир весь возлюбил, 
Отдал Сына Своего на муки,  
Иисус за всех нас Кровь пролил! 
 
Заповедь Свою для нас оставил, 
Господа и ближних всех любить, 
Только человек, по-своему исправил; 
На «своих» и на «чужих» решил делить... 
 
Фразы и обрывки жёсткой речи,  
В памяти всплывали вновь и вновь, 
Тяжестью легли они на плечи... 
Где же наша христианская любовь? 
 
Позабыли мы Христа ученье,  
Делим на «своих» и на «чужих», 
Но ведь и «чужим» нужно спасенье, 
Почему мы отвергаем их? 
 
Им нужна и пища, и одежда, 
 Им нужна поддержка и тепло,  
Лишь на Господа у них одна надежда, 
Ведь сейчас им очень тяжело! 
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Господи! Ты видишь всё и знаешь!  
Они так же дороги Тебе! 
Верю, Ты и их спасти желаешь 
И поддержишь в горькой их судьбе... 
 
     Тяжело мне было идти по пустыне, по сыпучим пескам… В такие моменты жизни, и молитвы 
порой не было; только боль и стон вырывался из сердца… Но одна была надежда, что Бог всё 
видит и знает! –Это и держало на плаву…  
     Ещё, однажды размышляя, мне вспомнилась притча о блудном сыне и его старшем брате. Вот 
не хочет «старший брат» воспринимать своего брата, хотя тот и раскаялся, и возвратился домой. 
Да, он прав в том, что брат его поступил несправедливо, по отношению к отцу, да и к нему. 
«Переполовинить» нажитое и уйти, промотать, а потом ни с чем возвратиться на всё готовенькое... 
Конечно, обида, горечь, недовольство... Но, без любви и прощения, сердце человека 
ожесточается, как видим со старшим братом. Осердился... А почему? Чем ты недоволен? Ты же 
прожил в доме отца все эти годы спокойно, в полном изобилии, ни в чём не нуждаясь, без таких 
страданий и лишений, как твой младший братик... Прости же его! Сжалься над ним! Ты верный 
сын, порядочный, трудолюбив, честный... Всё у тебя правильно, без ошибок...  но милосердия у 
тебя нет и отцу больно... Его сердце разрывается между вами, ведь вы оба его родные сыночки, 
его кровинушки, и Он одинаково вас любит... Прояви милосердие к брату твоему!.. 
     Так шла однажды, молилась, размышляла, что и самой стало жалко младшенького братика до 
слёз... Вот и появился стих: 
 
                                
 
             Старший брат 
 
На высоком холме, дом роскошный стоит,  
Утопает весь в зелени он. 
Из окон его музыка громко звучит,  
Светом ярким весь дом озарён. 
 
Слышны возгласы радости званных гостей,  
Суета озабоченных слуг,  
Запах яств ароматных, улыбки друзей,  
Пир в разгаре; веселье вокруг... 
 
-Что за радость и пенье, и пир для кого?- 
Старший брат недовольно спросил. 
Он вернулся из поля отца своего,  
Весть узнав, в дом войти не спешил. 
 
 
И напрасно отец в дом войти вопрошал,  
-Подойди! Обними! –Он твой брат! 
Он пришёл! Я так долго его ожидал! 
Неужели ему ты не рад? 
 
Старший брат, объясни, что случилось с тобой? 
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Почему твоё сердце жестоко? 
Почему ты не рад? – Это брат твой родной,  
Из страны возвратился далёкой. 
 
Долго он одинок на чужбине блуждал,  
Всё именье отца расточил.  
Он был нищ и голоден, и тяжко страдал,  
Но домой возвратиться решил. 
 
Будь добрей, старший брат, не сердись на него,  
Он прощенье в слезах попросил,  
Милосердье яви и прости ты его,  
Он сполна ведь своё получил. 
 
Сколько братьев таких в наши дни среди нас,  
Не хотят они брата принять. 
Луч любви в их сердцах потускнел и угас,  
Боль Отца им теперь не понять... 
 
Братья старшие, станьте на стражу сердец! 
Бойтесь волю Отца преступить!  
Ведь для блудных сынов, Он такой же Отец! 
Своих братьев старайтесь любить! 
 
     Не имея поддержки от людей, я всё же ожидала милости от Бога!  Ведь были же у меня опыты 
чудес и знамений! Были ответы на молитвы! А теперь- тишина... Тяжело!  А нужды накапливались, 
и притом, серьёзные нужды. Я снова молилась, со слезами и болью, всё рассказывала Господу; всё 
подробно; где я была, что говорила, что мне отвечали, как со мной обращались... но пока, ничего 
не менялось... По второму кругу идти и просить, не было смысла, да и сил не было. В прямом смысле 
слова, не было физических сил...Только начну перебирать в памяти: куда бы пойти, к кому 
обратиться, и сразу приходит какое-то изнеможение, как у Есфири, когда пришла к царю без 
приглашения... Пойди, знай, где и когда будет протянут скипетр???? 
 
     Проходя такую долину печали, я всё же продолжала обращаться к Богу; где-то глубоко в душе, 
теплилась надежда, и эта ниточка веры, связывающая меня с Господом, как-то укреплялась. Есть 
написано: «... И вера, которая от Господа, исцелила его...» -вот эта вера от Господа, проявлялась во 
мне... Однажды мне попалось на глаза такое выражение: никогда, ни у кого, ничего не просить!    
Меня это очень удивило... Умно сказано!  
     Через время, снова прочитала подобное: никогда не обращайся к власть имущим, и ничего у них 
не проси, и будешь жить спокойно! Когда уже второй раз попалось такое выражение – это 
отрезвило меня. Допускаю, что Бог, иногда и через людей, отрезвляет нас и останавливает. После 
того, я прекратила окончательно надеяться на людей, просить у них и ожидать от них, но начала 
усердно просить у Господа! Когда ты находишься в неведении, в тупике, и не видишь выхода, когда 
вокруг только непробиваемые стены... вспомни, что есть ещё отверстие вверху -это небо! Забудь за 
всё, что окружает тебя, за неудачи, за тупики, за стеснённые обстоятельства... Сдайся! Но не 
сдавайся этим обстоятельствам, не опускай рук, не капитулируй! Сдайся Богу! Просто, сложи своё 
бремя, как поём, у ног Христа! Когда ты понял, что нащупал твёрдую почву, что уже твёрдый камень 
под ногами, тогда приходит уверенность, бодрость, радость! Не раз приходилось слышать: 
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благодарите Бога, даже когда ещё не получили просимое... Я не понимала этого, но теперь, имела 
свой опыт уверенности в невидимом. И душа запела! Я уже знала, что ответ будет, и притом, 
необыкновенным образом! Потому и пела, и славила Бога. И Бог явил Свою милость! Он настолько 
мощно начал благословлять финансово, что я удивлялась, восторгалась и плакала уже не от 
безысходности и беспомощности, а от радости!    А Он посылал ещё и ещё! Он просто одождил меня 
этими благословениями!  Это слово: «одождил» само собой вырвалось у меня однажды на 
молитве. Я благодарила Господа весьма восторженно, эмоционально; так и выражала Ему: Господь, 
Ты удивительный! Ты- чудесен! Ты одождил меня и этих несчастных смертников, финансами! Ты 
показал, что всё серебро и золото – у Тебя! «Овец и волов – на тысячи гор, у Тебя!» У Тебя кладовые! 
У Тебя источники, верхние и нижние! - Всё у Тебя!!! И не скажите мне, что это эмоции... Да, 
эмоции!!!! Когда ты видишь чудеса, видишь руку Божью-ты не можешь просто так, спокойно, 
безжизненно всё воспринимать; ты будешь прыгать и кричать, как тот хромой и славить Бога! Он –
Велик! Он –Чудесен! Он- Непостижим!             
     Восполнились все просьбы и нужды, рассчиталась с долгами и ещё запасы были! Слава Богу!  
                                
                                                О ПОДДЕРЖКЕ ОТ СЛУЖИТЕЛЕЙ…   
 
     Дальнейшее служение заключённым продолжалось…  Число заключённых умножалось, и мне 
было радостно, что появляется возможность ещё некоторым душам засвидетельствовать о 
Господе, донести благую весть Евангелия к их сердцам, сказать им, что Иисус любит их и ждёт…  
Много было поддержки от пасторов и от тюремных служителей из других церквей, городов, и даже 
из России и Украины… Мы молились друг за друга, было взаимопонимание и часто их советы 
предохраняли меня от ошибок, которые могла бы сделать, но с их поддержкой и помощью, легче 
было двигаться вперёд. В этом я тоже видела руку Божью, насколько Он заботится о деле Своём. 
Он вручает человеку какой-то труд и Сам же снабжает всеми необходимыми ресурсами для Его 
дела. –Это чудесно! 
 
                               СТИХИ ОТ ТЮРЕМНЫХ СЛУЖИТЕЛЕЙ 
 
 Ну, почему так в этой жизни всё; 
Где есть добро, там обитает зло? 
Ну, а тюрьма?- Ведь это место то,  
Где навсегда в застенках заковали зло. 
Ведь сколько надо запустить туда добра,  
Чтобы не источали эти стены зла!? 
Оно томится за решёткой, стонет по ночам, 
С тоскою смотрит в небо, хочет к солнечным лучам! 
Да, посадили зло и заковали навсегда,  
И ждём, когда же там взойдут ростки добра… 
Но мы забыли, что их надо поливать,  
Тепла и света солнечного надо много дать. 
Ростки завянут; ведь они обречены! 
Задумайтесь, а может виноваты в этом мы? 
Хотелось бы, чтоб было всё наоборот,  
И если даже где-то зло живёт,  
Направить на него лучи добра, тепла,  
И не останется ни одного росточка зла. 
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      Ещё стих: 
 
Не видел я вас никогда,  
И по дороге не встречал,  
Но, знаю, Бог вас для труда,  
На Его ниве, Сам избрал. 
 
Он хочет всех людей спасти,  
Но ищет тех, кого послать,  
Кто будет миру свет нести,  
И мы должны тот зов принять. 
 
Мы не всегда можем понять,  
Господний план в нашей судьбе,  
Нам дано горе испытать,  
Чтобы другим помочь в беде. 
 
С голодным хлеб свой разделить,  
В нужде участие принять,  
Всех близких и чужих любить,  
И всех обидчиков прощать. 
 
Пусть Бог ваш труд благословит,  
Пошлёт вам силу и любовь,  
От всех опасностей хранит,  
Средь бурь земных- Он ваш покров! 
 
 
 
 
                                          ЕЩЁ О ЗАКЛЮЧЁННЫХ… 
 
     Не все, находящиеся за решёткой, рецидивисты или отъявленные преступники. Есть много тех, 
кто по каким –то причинам, никогда не представляя, что окажутся по ту сторону забора, всё же 
оказались там.  Они не могут привыкнуть к той атмосфере, к тем тюремным законам, к 
«зековскому» жаргону и вообще чувствуют себя людьми из другой планеты. Вот им, особенно 
тяжело.  
     Жил-был мальчик в интеллигентной семье.  Родители, с высшим образованием, занимающие 
высокие должности, воспитывающие сыночка правильно, как положено… Сынок послушен, 
закончил школу на отлично, поступил в институт… Сколько радости у родителей, сколько надежды 
на прекрасное будущее сыночка! Он ведь единственный у них… Высшее образование… Карьера… 
Счастливая, обеспеченная семья, внуки… Надежда и опора в старости…  
     Но сынок вырвался из родительского гнезда, проучился два-три года… а там- друзья, девушки, 
рестораны, подарки, на которые нужны деньги… А денег мало… Не хватает… Дружки подбили… 
Первая кража… потом ещё… Потом неудачно… Лишили жизни кого-то… Не хотели; так получилось… 
Но случилось то, что случилось… Приговор… Тюрьма… Пожизненная! Всё рухнуло! Железная дверь 
захлопнулась навсегда!  
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     Другой пример… Уже и не юноша… Человек в расцвете творческих сил. Образован. Умный. 
Успешный бизнесмен… А там, где богатство, успех и слава, там и женщины… Одна красивее другой… 
Женился, развёлся. Женился, оставил…. И пошло…. Хаос… Неразбериха… Лихие 90-тые многих 
«подкосили Успехи - провалы… Удачи… неудачи… «крыши»… разборки… Смерти… Арест… Суд… 
Тюрьма!... Пожизненно!... Всё! Жизнь остановилась…. 
 
 
Холодные стены, решётки на окнах,  
Железная дверь зловеще скрипит, 
И слёзы дождя заструились на стёклах,  
В удушливой камере узник сидит... 
        Как мучительна жизнь моя в тяжкой неволе! 
        О, зачем столько зла натворил? 
        И совесть меня угрызает до боли,  
        За души, которые я погубил... 
 
Я долгие годы без света, без солнца,  
Томлюсь в этой клетке сырой, 
В страданьях и муках, не вижу просвета,  
Но всё же, ещё я живой... 
         Уже «завернуло» на третий десяток,  
        Как я отбываю свой срок,  
        Неужели пройдёт моих дней здесь остаток? 
        О, дайте свободы глоток! 
 
А ведь она была, желанна свобода; 
Дышалось на полную грудь... 
Семья, бизнес, деньги, успехи дохода... 
Но прошлого уж не вернуть! 
        Он в долгом раздумьи стоял у окошка, 
        Седою поник головой,  
        И лунная с неба стелилась дорожка,  
        Глаза затуманив слезой... 
 
Прости меня, Боже, прости и помилуй! 
Он взор в небеса устремил; 
Спаси! Без Тебя я сойду здесь в могилу! 
И пав на колени, прощенья просил. 
        Так, горько рыдая, вдруг голос услышал: 
        Дитя, Я за всё заплатил! 
        А дождь всё сильней барабанил по крыше,  
        Но узник покой получил. 
 
Ушли далеко все страданья и муки,  
Их взял на Себя Иисус, 
 К нему протянул Он пронзённые руки 
И снял с его плеч тяжкий груз... 
        Теперь позади все невзгоды, ненастья,  
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         Дух Божий его посетил,  
         И сердце его ликовало от счастья, 
        Христос мир душе подарил! 
 
     Таких примеров очень много, когда человек попадает в тюремную клеть, всё обрывается. 
Теряется смысл жизни… Со временем, родители умирают. Его оставляют родственники, друзья, 
даже семья, и остаётся человек один на один со своей мукой душевной. Нет помощи и 
поддержки. Тьма вокруг. Многие не выдерживают и заканчивают жизнь самоубийством… Таких 
примеров- сотни. Но вот, по милости Божьей, произошли некоторые перемены и свет Евангелия 
проник и в эти тёмные места. Многие откликнулись на Божий призыв, покаялись и стали на путь 
Божий!   
 
 
                                                 
 
                                                          ГАЗЕТА «УЗНИК» 
 
     В продолжении дальнейшего служения заключённым, я обратила внимание, что между теми, 
кто сидят в тюрьмах, и теми, кто на свободе, лежит огромная пропасть. Одни других не 
воспринимают и не пытаются, особенно те, кто на свободе. Заключённого ещё можно понять; он 
разуверился во всём, ожесточился ещё будучи на свободе, и когда сел, и подавно «отрезало и 
бросило...». Возможно им приходилось не раз обращаться за помощью, к тем, кто на свободе, и 
они были отвергнуты, потому и закрылись сердца... Но мне не понятна позиция большинства 
верующих и вообще, церквей. Как же можно отделять себя от служения и спасения грешников? Кто 
же, и кто пойдёт? Кто понесёт благую весть? Кто выполнит поручение Господа Иисуса, когда Он 
сказал: «Идите, научите все народы, крестя их...» Ну, если ещё «простых» грешников, то как-то идут, 
спасают, но вот криминальных грешников, просто не воспринимают, отворачиваются, и даже 
категорически отказываются от них... Но они же погибают! Они идут в ад! Неужели не жалко людей? 
Неужели не страшно будет отвечать перед Богом за такое отношение к Божьему повелению?  
Как же их примирить? Господи, как же найти хотя какую-то ниточку, чтобы соединить, или хотя бы 
свободные обратили внимание на подневольных. Почему их не воспринимают? Ведь сколько там 
есть страждущих душ, которые томятся в цепях греха, и кто им поможет? Кто протянет руку? Почему 
мы восхищаемся спасением разбойника, которому Иисус сказал: «ныне же, будешь со мною в 
раю», но отвергаем такого же современного разбойника? Кто такой разбойник из Евангелия? Это 
такой же бандит с большой дороги, который разбойничал, грабил, убивал... Сколько людей 
пострадало от рук его... Св. писание не упоминает такие подробности, но это же было! И если бы 
его не поймали, если бы он не встретился с Иисусом, то гореть ему в пламени адском. Но! –
Произошла встреча и он был спасён! Как же сделать, чтобы и в наше время происходили такие 
встречи? Но это возможно через церковь и Божьих тружеников. Как же их сблизить, тех и других? 
Хотя я и пытаюсь постоянно и везде, доводить до сознания людей, насколько это важно, не 
отвергать зэка, да ещё смертника, но дать ему шанс через слово Божье обратиться к Богу, указать 
этот светлый путь, которым мы идём. Но моих попыток мало. Что же делать? Пыталась я и через 
прессу достучаться до сердец христиан, но откликов тоже мало было, хотя всё же находились люди, 
которые откликались на мои просьбы и призывы...  
     Знакомство.... 
Однажды мне написал один заключённый из ПЛС. Где он взял адрес, не знаю, но довольно 
интересно было читать его письмо. Он писал, что много раз прочитал Библию, но ничего абсолютно, 
в ней не понял, и задал мне некоторые вопросы. С Божьей помощью, я ответила... Потом, снова 
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письма, вопросы... Так завязалось письменное общение... Однажды он спросил, могу ли я 
переслать письмо одному заключённому, с которым он однажды сидел, но пути разошлись и 
теперь они в разных колониях. Переписка заключённых между собой, тогда запрещалась; 
возможно было только через кого-то общаться. Я согласилась переслать его письмо. Через 
некоторое время, он прислал адрес и письмо тому заключённому. Я отправила. Через время, 
получила ответ и приписку, что могу тоже прочитать это письмо. Вообще-то я не любопытна и когда 
мне присылали такие письма на кого-то, я их отправляла, не читая, да и времени не было, тратить 
ещё и на чужие письма... Но здесь, всё же мне было очень даже интересно, что же пишут друг другу 
мужчины, да ещё и в таких местах находящиеся...  
      Когда я прочитала письмо, адресованное моему «подопечному», я была потрясена... По письму 
поняла, что он уверовал, и писал этому, моему, как глубоко верующий человек. Он сделал такую 
раскладку и всё объяснил, о вере, об Иисусе, что не всякий давно верующий смог бы так доступно 
и так убедительно объяснить вопросы веры и вообще, цели и смысла жизни человека... Ещё, что я 
заметила из письма, что речь его совсем не была засорена тюремным жаргоном, но чистая, 
аккуратная   и грамотно построена; по-видимому, человек с образованием, подумала я. 
     А мне, он ещё и стишок приписал... Всё это меня захватило накрепко! Я сделала копию его 
письма, а оригинал переслала. Так началась «треугольная» переписка. Мне шли стихи, а тому- 
письма... Время шло... Я ему свои некоторые стихи посылала. Понравились...  Однажды он 
посетовал на свою проблему. У него уже лет 5-6 лежит «мёртвым грузом» проект газеты, и он не 
может её реализовать. Никто не берётся и даже не интересуется, а если и обращал кто-то внимание, 
то для своей пользы, чтобы под его именем и руководством это было. Но такие услуги уже понятны, 
потому и не хотел рисковать. Все эти годы он молился за реализацию проекта. И так, по милости и 
плану Божьему всё сближалось к развязке... Сначала он намекал, а потом и осмелился спросить, 
могу ли я ознакомится с его проектом, а возможно, в будущем и как-то содействовать, чтобы газета 
увидела свет. НО!!!! Ознакомиться я согласилась, но что-то предпринимать, наотрез отказалась. 
Был у меня уже горький опыт риска, знаю, что это такое... зубная и головная боль, бессонные ночи, 
осуждения со стороны, ухмылки, порицания... Нет! Ни за что! Хотя, -написала я ему- пришли, просто 
так, для ознакомления.  
     Прислал... Не всё дошло; часть пропала в дороге, а может на месте выбросили, но первую часть, 
где была его статья, обращение к читателям, я получила. Когда я прочитала статью, она меня 
сразила! Это же то, о чём я мечтала, размышляла, вынашивала в сердце, искала путей, все эти годы. 
Общаясь долгое время с заключёнными, я видела их внутренние страдания, переживала вместе с 
ними, болела их болями... Я постоянно находилась в поиске, как, каким путём, донести до сознания 
тех, кто на свободе, чтобы обратили внимание на насущную проблему разрыва между теми и 
другими... Чтобы предостеречь и отрезвить молодёжь, которая на свободе, но рискует и не дорожит 
свободой, совершая преступления... Как предостеречь молодых ребят от страшной и горькой участи 
зэка, особенно смертника? Как найти способ, чтобы соединить тех, кто на свободе, с теми, кто уже 
томится в застенках тюрьмы? Как растормошить христиан? Как донести к широкой аудитории, то 
чем болеет душа заключённого? ...  
От своей категоричности, я уже отказалась, но начала усердно молиться и искать пути, чтобы проект 
«не погиб в тюремной заначке», но увидел свет. Через время, Бог дал мне ответ и дал смелость, 
сделать то, что Он положил на сердце и что я уже осуществляла верою. Конечно, опыт риска, как я 
уже упоминала, у меня был. Опыт горький, но он сыграл большую роль в этот раз и я рискнула, как 
и в первый раз. Верные друзья заняли деньги, и проект был запущен в работу…  
     Сначала скромно, одну тысячу экземпляров издали. Через время, осмелились на три тысячи, 
потом, пять... Сейчас уже десять тысяч выпускается поквартально и это не конец; есть надежда, о 
чём и молимся, на расширение.  Колоссальный труд проделывал редактор, готовя материал, 
корректируя, и делая всё возможное и невозможное. Газета молниеносно распространялась среди 
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заключённых. По мере её распространения, росла и популярность газеты. Её зачитывали до дыр, 
как писали мне ребята, и передавали друг другу, из камеры в камеру. Те из заключённых, кто 
вообще не интересовался религиозной литературой, перечитывая газету, начинали читать Библию. 
Есть те, которые уже покаялись. Все просили присылать им газету и сами уже участвовали, присылая 
материал. Там были рисунки на библейские темы, поднимались актуальные вопросы и редактор, а 
также, со временем, подключившиеся братья – служители, на страницах газеты отвечали на 
животрепещущие вопросы заключённых. Заключённые почувствовали, что обрели родное для них 
издание, где можно было выразить и своё мнение и засвидетельствовать о своём обращении к 
Богу. Обычно же, на страницах церковных журналов или газет, всегда не хватает места для писем 
заключённых, а здесь, появилась возможность; никто не отказывает, вежливо вуалируя отказ...  В 
газете есть колонка, где заключённые могут поместить свой адрес с обращением к читателю, 
нуждаясь в духовной поддержке. Это тоже сработало. Немало верующих просили у меня адреса 
заключённых, с которыми переписываются до сих пор, находили их и на страницах газеты. –Это был 
шаг к победе; ведь сколько я молилась и мечтала создать этот мостик, и Бог Сам всё сделал. Слава 
Ему!  
     На редакцию, мощным потоком хлынули письма и это радовало! Во всём была видна рука Божья, 
Его вмешательство. Да будет вся слава Ему!!!  
     После обращения в департамент пенитенциарной системы Украины, было получено разрешение 
на свободное распространение газеты, с доставкой в колонии. –Это был ещё один шаг вперёд и 
одна победа! Позже, газета получила статус двуязычного издания и распространения; русского и 
английского, и на данное время газету уже читают и в Америке, на английском языке и в других 
странах. И хотя, порой газета переживает тяжёлые времена из-за финансов, но мы молимся и 
верим, что дело Божье будет продолжаться, во славу Его и для спасения грешников!  
     Уже во втором и третьем номере, я увидела статьи, свидетельства, рисунки своих ребят, которые 
писали мне и было радостно, что они могут себя реализовать таким образом. В колонке, где 
печатались адреса ребят, ищущих духовного общения, я увидела тоже знакомые имена... Я, 
конечно, рада, что они желают общаться на духовные темы с верующими со свободы. Но! Среди 
них увидела тех, которым я не смогла так сразу помочь и удовлетворить их запросы, поэтому они 
прекратили общение, и вот, снова ищут.... А чего ищут? Замелькали имена даже тех, которые 
ожесточились на верующих и злословили их, жалуясь мне, но когда я дала строгий ответ, то они 
«пропали».  А тут вдруг снова появились... Странно.... Ищут духовного общения... Но духовного 
ли??? ... Печально! ... 
   Одна из тем... 
     В одном из номеров г-ты, целая страница была посвящена теме абортов. Фото, которые были 
помещены и описание существующей проблемы, приводили в ужас. Смотря на фото и читая 
описание жестокого убиения младенцев, сердце разрывалось от боли... Как же матери могут 
убивать своих, ни в чём неповинных, детей? Они же живые! Почему женщины стали настолько 
жестоки, что решаются погубить своё родное дитя?  Раньше как-то не вникала глубоко в эту 
проблему, но протестующий голос внутри всегда бил набатом и хотелось защитить беспомощных, 
не родившихся ещё младенцев. Встречаясь с мирским женщинами, защищающими это жестокое, 
бессердечное действие, приходилось объяснять, что это большой грех убийства...  
      Однажды, на прогулке, размышляя на эту тему, вдруг, в сознании моём, начали звучать слова, 
складываясь в строчки и превращаясь в стихи: «Послушайте! Послушайте! Я- обречён...» -это был 
как-бы крик младенца, находящегося ещё в утробе матери, но которого завтра убьют... Это было 
настолько сильно и отчётливо, что я со слезами проговаривала эти строчки и пока пришла домой, 
моё стихотворение было почти готово. Дома только записала на бумагу, оформила и отпечатала в 
отдельный лист. На другой день скинула свой стих редактору, просто, отклик на статью в г-те. Он 
сказал, что обязательно надо напечатать его в г-те. Зачем? Г-ту ведь мужчины читают... Он ответил, 
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а ты забыла, сколько тысяч женщин сидят по тюрьмам? ... Действительно... В следующем номере 
был напечатан стих. К моему большому удивлению, откликнулись не только женщины, но и 
мужчины. Мне писали ребята из ПЛС, как они каялись, исповедуя пред Богом свой грех, что 
заставляли своих жён делать аборты, убивая собственных детей и не считая это за преступление... 
Одна православная женщина звонила мне и тоже сказала, что она каялась, прочитав мой стих. 
Сестра в Господе, с которой я сотрудничаю, посещая в больнице знакомую, рассказывала, что, читая 
стих, её знакомая плакала и каялась в грехе убийства своего младенца.  
       Увидев, как Бог сокрушает сердца людей и направляет к покаянию, даже через стих, я старалась 
везде, где возможно, читать его и просила верующих сестёр рассказывать молодым, оступившимся 
девушкам, не убивать своих детей. Ведь это же такое убийство, как если бы кто убил взрослого 
человека. Странно, но встречала даже верующих людей, которые не считали это грехом убийства... 
Тогда давала им газетку, с «картинками», для ознакомления... и, чтобы просветить умы...  
      Когда приходилось после свидетельств о заключённых, слышать какие-то реплики, что они 
убийцы, пусть там сидят...тогда приводила примеры абортов. «вот вы говорите, что они убийцы... 
Но многие из них совершали убийства и разбои, по какой-то причине. Причина хотя есть. Кто-то по 
пьянке, кто –то грабил, чтобы самому нажиться, кто-то спасал себя и убивал другого... Но 
Женщина!!? –Это же мать! Как можно убивать своего ребёнка? Это ведь даже не двойное, а тройное 
преступление! Первое, - она убивает беспомощного человечка, который не может сам себя 
защитить. Второе, - она убивает безвинного человека, пусть и маленького, но он не сделал ей 
никакого зла, зачем безвинного убивать? За что? В- третьих, это не врага, не какого-то чужого, а 
лично своего, свою плоть, свою кровинушку, родное дитя убивает! Что может быть ужаснее, как 
убить своё дитя? И вот эти женщины-убийцы, ходят среди нас, мы общаемся с ними, даже дружим, 
и ничего... Никто не ставит им в вину их страшное преступление, никто их не судит, не садит в 
тюрьму... Да и докторов –убийц наказание обходит стороной... Как же так? Где справедливость? Кто 
в ответе за все эти преступления? А вы говорите за заключённых... Но будет ещё Праведный Суд 
Божий, когда каждый даст отчёт за всё то, что он делал, живя на земле...» После этих слов, в ответ- 
молчание...   
                                 
                           СТИХ  
 
ПРЕДСМЕРТНЫЙ КРИК МЛАДЕНЦА 
 
Послушайте! Послушайте! Я – обречён! 
Моя душа томилась и кричала! 
На днях, я к смерти был приговорён; 
И приговор, мне мама подписала! 
 
Решила за меня, что я не должен жить,  
И завтра, убивать и резать будут.  
Меня не будут даже хоронить,  
А просто, выбросят на мусор и забудут... 
 
  
Зачем кромсать меня? Зачем губить? 
-В утробе мамы я кричу! 
Ведь каждому даёт Бог право жить! 
О, мамочка! Не убивай! Я жить хочу! 
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Ах, как мне хочется родиться и пожить! 
Увидеть солнца свет и мамочку родную,  
Я так мечтал цветы ей в праздники дарить,  
О, мамочка, ты делаешь ошибку роковую! 
 
Я ведь дитя твоё, душа моя живая! 
Мне хочется, в глаза любимые взглянуть,  
К груди твоей прижаться, дорогая,  
Обласканный тобой, с улыбкою уснуть... 
 
Скажу тебе я, мама по секрету,  
Боюсь я, не родившись умирать... 
Прислушайся, мой Ангел плачет где-то... 
Зачем беспомощных, невинных убивать? 
 
Умолкнут птицы, прекратится пенье,  
Цветы завянут, солнце не взойдёт,  
Ты будешь плакать горькими слезами,  
Но будет поздно, горечь. Не пройдёт! 
 
Послушайте, о люди, не молчите,  
Остановите маму, умоляю! 
Я жить хочу, прошу вас, помогите!  
А мамочке скажите: я её прощаю! 
 
   Не родившийся младенец… 
…………………………………………………………………………………………………. 
        
 
 
                               ИСЦЕЛЕНИЯ ОТ БОЛЕЗНЕЙ. 
 
     Перечитывая письма заключённых, я удивлялась тем милостям, какие Бог являл над ними. 
Многие из тех, которые болели различными болезнями, получали исцеление. Кого-то Бог 
освобождал от зависимости курения и других вредных привычек, если искренне обращались к 
Нему. Кстати, о вредных привычках; я верю в полное прощение и освобождение грешника от 
грехов, творимых им до уверования. Если человек искренне обратился к Богу, а Он видит сердце 
человека, то освобождение приходит сразу. Некоторым это даётся тяжелее, приходится бороться, 
но, всё равно победа приходит. Я знаю десятки таких примеров из жизни обращённых к Богу, как 
на свободе, так и в тюрьме, которые имели какую-то зависимость, но Бог освобождал их. Общаясь 
с одним из тюремных служителей, который в прошлом был оперативником, я узнала много 
интересных примеров, как Бог спасал и освобождал ребят в тюрьмах. Он рассказывал, что десятки 
ребят, которых они посещали в зонах и которые покаялись, получали исцеление духа и тела, 
освобождались от грехов, пленявших их, и потом, выйдя на свободу, продолжают общаться и 
служить Богу. Многие из них примкнули к поместной церкви, устроились на работу, женились, 
имеют семьи, трудятся, по возможности, в церкви, а в определённое время, назначают встречи и 
проводят прекрасное время общения. Некоторые из них сами пошли в тюрьмы, реб. Центры, 
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детские колонии, служить таким же, как они были, оступившимися однажды, но получили спасение 
и теперь несут эту весть другим…  
     Большинство из заключённых болели туберкулёзом. Условия, конечно в тюрьмах такие, что и 
здоровый заболеет, а тем более, после избиений, недоеданий, из –за отсутствия необходимых 
лекарств, нормальных условий, и т. д., многие умирали, так и не увидев свободы… Ещё, при такой 
болезни, необходимо хорошее питание, чтобы организм имел силу перебороть болезнь. Мы, по 
возможности, помогали ребятам –туберкулёзникам. Посылали продукты, жиры, лекарства… Но не 
всегда получалось помочь… иногда не успевали…  
 
                               ИНЫЕ УМЕРЛИ, НЕ ДОЖДАВШИСЬ ПОМОЩИ… 
 
                                                           ЗА  ЮРУ 
 
     Был и у нас такой случай. Ребята написали за одного парня, у которого тяжёлая форма 
туберкулёза; просили помочь ему лекарствами и продуктами. Они переживали за него, молились, 
не хотели, чтобы его отправили в туб. больницу, потому что, как они объясняли, -это «путешествие 
в один конец» -обратной дороги нет! Многие, попавшие в больницу, там и умирали.  
      На то время, у нас не было возможности помочь парню, а точнее, не было денег. Я обратилась к 
тем, КТО МОГ помочь….  Рассказывала о нём, о тех условиях, в которых он находился, просила 
выделить хотя немножко денег и помочь… Пока разбирали, расследовали, расспрашивали, 
верующий или не верующий, принимал ли крещение, к какой церкви принадлежит, … а может он 
врёт, а может то и другое… время тянулось, помощи не было, состояние его ухудшилось и, конечно, 
увезли в больницу… 
      Ещё раз повторю, может те, кто медлил, прочитают моё свидетельство и впредь будут более 
милостивы. Когда тот «некто, вышедший из Иерусалима и направляющийся в Иерихон, лежал 
израненный и избитый, - добрый самарянин не спрашивал его, какой он веры и к какой церкви 
принадлежит, знают ли наши братья о нём… Он подошёл и начал оказывать помощь… А 
дальнейшее- за Господом! Не надо нам бояться помочь умирающему, даже если он не станет 
баптистом или пятидесятником, или членом той церкви, с которой мы в союзе… Наша обязанность 
– помочь нуждающемуся, не отвратиться от просящего! Да, в разумных пределах! - как меня учили… 
Да, в добродетели с рассудительностью! Всё правильно! Но человек в смертельной опасности! 
Времени не так много, разбирать и расследовать! Лучше помочь, ошибившись, чем ошибившись, 
не помочь и человек умрёт из-за нашей безразличности…  
Он умер! ….. Нет слов! …..  Прости, Юра! Прости, что не помогли! … 
 
                                                         ЗА ВОЛОДЮ… 
 
     Передали мне однажды письмо из одной церкви. Писал один заключённый, обращаясь к церкви, 
просил помощи. У него был рак. Он описал о себе, о своём покаянии, о тех ужасах, которые 
пришлось ему перенести, о своей болезни, и о том, что ему нужно самое малое; возможно 
продукты, или витамины…… Я посмотрела дату, когда писал, когда отправили письмо… Была так же 
дата, когда получено письмо… Письмо было отправлено в октябре, 2014 года, получено, в конце 
декабря. Мне передали в мае, 2015 года……. Пол года лежало письмо! ПОЛ ГОДА!!!!! … Что я хочу 
этим сказать? НИЧЕГО!  Молчу! Интересно, что и как было? Никак! Умер браток! Не возражаю, 
возможно он и так бы умер, получив нашу помощь… возможно эта помощь ничего бы не изменила… 
Кто-то скажет, что здесь тоже умирают от рака и других болезней и никто не поможет уже… Да! Вы 
правы! Умирают и здесь! Потому и молчу… Но!!!!! Как мы ответим за наше безразличие, 
пренебрежение, безучастие, пред Богом????? –Вопрос остаётся открытым… 
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Прости нас, братик, умерший от рака! Прости, Володя!!! 
 
                                                          ЗА ВИКТОРА 
     Виктор появился внезапно, как и многие другие… Кто-то дал адрес, и он написал нам. В 
основном, беседы наши были о Боге. Он рассказывал о себе, о своём отношении к Богу… Всегда 
писал, что читает Слово Божье, молится… Когда его этапировали в другую колонию, на время, 
общение прекратилось, но потом, добравшись на место, он снова писал нам. Так продолжалось 
несколько лет. Изредка, мы помогали ему, делая небольшие посылочки через тюремного 
служителя. Потом снова общение прервалось и однажды мы получили письмо из тюремной 
больницы. Он сказал, что у него туберкулома и будут делать операцию… Просил молиться. Конечно, 
мы молились о нём. Операция, вроде пролша, но через время, он сообщил, что у него обнаружен 
рак 4-й степени… Здесь уже все бессильны! Если Бог исцелит, человек будет жить, если же нет, то 
это, как приговор; смерть неизбежна и «ходит по пятам». Состояние его ухудшалось, начались 
сильные боли. Мы помогали с обезбаливающими лекарствами… Это продолжалось некоторое 
время… Потом сообщения от него прекратились, а через время, нам сообщили, что Виктор умер. 
Умирал он, по свидетельствам очевидцев, тихо и спокойно… Ещё раньше, приходилось беседовать 
с ним, и я спросила, какие у него в данный момент, отношения с Богом, потому что при такой 
болезни, всё может быть… Он ответил, что он с Богом и верит, что Бог примет его к Себе!  
     Что можно сказать? Не мы даём спасение и не мы вводим в Царство Небесное. Бог всем 
управляет и это в Его воле и власти, отправлять человека в то или иное место. Да будет имя Господа 
благословенно!  
      Было только очень больно, что, когда он просил помощи в последний раз, обслуживающие, 
донесли такую ложную информацию, что он крепкий и здоров. Пока мы собирались с помощью, он 
умер… Конечно, люди от такой болезни везде умирают, но лучше бы помочь, чем задержаться.  
………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………..  
 
                                 ПРОТИВОПОЛОЖНЫЙ ПРИМЕР…   
   
     Однажды, мне передали письмо от ребят из одной колонии. Они писали о себе, о том, что 
уверовали… Хотя теперь, я знаю, что там все почти «верующие». Но всё же есть те, кто искренне 
обратился к Богу и, хотя тяжело им бороться, но они стараются; идут, падают, ползут, и снова встают 
и идут! Оба смертники, но которые теперь на ПЛС… 
     За смертников, я уже писала, что они помилованы, и вместо расстрела, им заменили ИМН на 
пожизненное лишение свободы.  –Это, как все они говорят, та же смерть, только в рассрочку. 
Находиться годами в клетках, - хуже наказания не может быть; многие так и говорят, лучше бы их 
тогда расстреляли… Сами боятся убивать себя, а так, было бы всё по закону и волей судьбы… Но 
жизнь продолжается, и они живут. Живые!   
      Вместе с письмом, фото прислали… Я посмотрела и сердце заболело… Один, на кого-то был 
похож, не помню на кого, но я сразу, как-то назвала его сыночком… Он был справненький на фото, 
а вот другой, какой-то измождённый, вроде как больной… Позже узнала; так и есть, он болен 
туберкулёзом… Переписывались мы некоторое время, с обоими, помогали, чем могли… Но 
состояние здоровья С. ухудшалось и однажды он сообщил, что его всё-таки увозят в больницу. 
Оттуда мало кто возвращается; болезнь ведь опасная, тяжёлая форма, запущенная…. Через время, 
получили письмо из больницы. Он просил помочь. Лечить там лечат, но дополнительные лекарства, 
витамины, продукты, для подкрепления организма, чтобы мог перебороть болезнь, всё же нужны. 
Нашли друзей из того города, где он находился, попросили узнать, посетить, передать помощь… 
Спасибо сестричке Вере, которая по возможности, посещала С., покупала и передавала нашу 
помощь, со своего маленького огородика что-то приносила… Но самое главное, что мы усердно 
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молились за него.  Очень уж я боялась, чтобы он не умер. Писала записки в церкви, просила подруг, 
друзей, молиться, в другие штаты сообщала, на молитвенную «цепочку» посылала нужду… 
Боролись, как могли! Долго боролись! Конечно, всё зависит не от подвизающегося, а от Бога 
Милующего! Он и помиловал! Возвратился С. «домой». Все были удивлены! Живой?!  Да, живой!!! 
В колонии не ожидали даже его возвращения… Но он возвратился! Слава Богу! Не приписываем 
себе заслуги, не вешаем медали, -но всё записано у Бога; Он всё видел, видит и знает! Ему и вся 
слава!!!!!  
     На этом история не закончилась… Со временем, С. познакомился с прекрасной верующей 
сестрой в Господе, которая решилась связать свою судьбу с ним. Она, как могла, поддерживала его 
духовно, присылала ему духовную литературу, проповеди, программу служения в их церкви…Он 
возрастал духовно и уже, через время, созрел для вступления в Завет с Богом. Как всё происходило, 
не буду описывать… Тюрьма, как говорят ребята, -это не пансионат! Да и не церковь… Всё там 
усматривается согласно Слова, конечно, но с уклоном к усмотрению условий, в которых они 
находятся… Только Бог рассудит, кто как преподавал учение в тюрьмах, и как светили во тьме…  И 
не очень-то будем указывать, требовать и осуждать… Не мы страдали за этих несчастных! Не мы 
проливали Кровь за них! Не мы брали на себя все их грехи! Не нас распинали! Не мы умирали за 
них!  –Не нам и судить строго! Отдадим всё в руки Божьи и будем делать то, что Бог ждёт от нас!  
«В темнице был, и вы посетили меня…» … А может и не посетили… и не помогли, и не помолились…  
У Господа пишется Памятная Книга! Ему и дадим за всё отчёт!  
     Женился С. на той же сестре, которая помогала ему последнее время. Ну и слава Богу! Теперь все 
заботы ложатся на неё, а я буду поддерживать тех, кто одинок, у кого нет жены, нет родных, нет 
поддержки, нет помощи… Да благословит Бог их совместный жизненный путь! Да хранит от всего 
плохого! Впереди радости и горести, успехи и неудачи, возможно и испытания… Но, да пошлёт Бог 
сестричке мужества, силы и терпения!!! … 
 
                                                      СВИДЕТЕЛЬСТВА ОБ ИСЦЕЛЕНИИ 
 
     Свидетельств об исцелении заключённых, много, всех не перечесть. Почти каждый из них, 
принявший Господа в своё сердце, получал милость от Бога, в исцелении, освобождении и победе 
над грехом. Когда я свидетельствую об исцелении заключённых, мне иногда задают вопросы, как 
понять, что они получают исцеление, а здесь на свободе, столько больных, столько молитв за них 
возносится к Богу и мало кто получает явное, мгновенное исцеление. Кто может ответить на такой 
вопрос? Кто знает, почему Бог так делает? Я не знаю! Возможно это знамение для них, что есть Бог 
Живой, творящий чудеса… А может вера у них крепче, в первой любви и порыве к Богу…  
     За некоторых из них хочу засвидетельствовать, как Бог являет милость над ними.  
                                                               
                                                                         ОЛЕГ 
     Ещё раньше, за него мне писали другие ребята, а потом, когда мы познакомились с ним, он сам 
однажды написал об этом. У него было заболевание кожи. На руках была сыпь, образовались 
волдыри и всё это сопровождалось сильным зудом. Он постоянно мучился и никакие крема и мази 
не помогали. На то время, братья со свободы уже посещали их. И вот, в очередной раз, когда один 
из братьев подошёл к его камере, он попросил помолиться за него. Брат, не брезгая, взял его 
красные в волдырях руки в свои и начал молиться. Во время молитвы Бог исцелил его. Хотя на коже 
не было видно никаких изменений, но зуд прекратился, а это было самое ужасное, что досаждало 
ему день и ночь… На другой день исчезла сыпь и волдыри. Кожа на руках стала, как у младенца, 
чистая, нежная. Бог мгновенно и полностью исцелил его. Это было настоящее чудо для него и для 
ребят-сокамерников. Слава Богу! Сказать, что он сильный в вере- не могу сказать… Много духовных 
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проблем так и осталось, хотя, как он пишет, он стремится приближаться к Богу и познавать Его. Но 
вот исцеление произошло и это – факт. 
 
                                                                ЭДИК 
 
     Судьба у Эдика тоже необыкновенная. Родился и жил в прекрасной, дружной семье. Умный, 
талантливый, любимый родителями. Учился в институте… Но, как и многие молодые люди на то 
время, оставил родительский дом, вкусил свободу и … понесло… Да так, что оказался на скамье 
подсудимых… Приговор страшный; смертная казнь! К счастью, заменили ему смертную казнь на 
ПЛС. Так и сидит наш Эдик уже долгие годы в клетке, заменившей ему родительский дом. Но слава 
Богу, что за это время Божье Слово коснулось его сердца и он покаялся. Пришлось ему пройти через 
побои и пытки, а в конечном счёте, через тяжёлую болезнь. Туберкулёз свирепствовал на то время 
почти во всех колониях. За больных никто особо не тревожился, а наоборот, ожидали быстрого 
исхода… Но Бог миловал Эдика. После долгих мучений болезни лёгких, увезли его в больницу. Там 
ему сделали операцию, удалили одно лёгкое. Доктор попался добрый, возможно верующий, 
потому что перед операцией, вызвал Эдика и сказал: «Молись, сынок! Операцию я тебе сделаю, но 
только Бог даёт жизнь, и только Он может помочь тебе выжить». Слава Богу, операция прошла 
успешно и вот уже 17 лет Эдик живёт с одним лёгким. Есть у него особенный талант рисования. В 
основном он рисует цветы. Каждый раз, когда присылает нам поздравительные картины, -это 
шедевры! Смотришь на рисунок и, как будто в сад вошёл и любуешься красотой природы… 
     Но есть у него одна проблема; «ничейный» он. Почему? Нет у него документов, нет паспорта. 
Надо восстановить, но как? Он, по национальности, армянин. Родился в Грузии. Уехал в Россию. 
Учился в Казахстане. Совершил преступление в Советском Союзе. Сидит в России. Советский Союз 
развалился. Кто он? Чей? Где искать концы?  
     Мы не раз напоминали ему и побуждали, всё-таки, как-то искать эти концы и восстановить 
документы, чтобы получить паспорт. Для этого нужен хороший адвокат, а все адвокаты ждут денег.  
На дынный момент, мы, с помощью Божьей, собрали деньги и отправили ему; так что дело в 
процессе… Молимся о нём…  Благослови, Господи, Эдика, чтобы он получил паспорт, добился 
разрешения на перевод в Грузию, поближе к престарелым, больным родителям… Да усмотрит Бог!  
 
                                                                    ВИКТОР 
 
     По нашей просьбе, Виктор сам написал своё краткое свидетельство… Конечно, он не раз 
описывал те события из прошлого, как это всё происходило, но ограничимся тем, что он написал… 
«Я, Виктор, ваш брат во Христе, покаявшийся и принявший Иисуса Христа в своё сердце, хочу 
вкратце рассказать о себе. Мне 52 года. Нахожусь в неволе, с 1990 года, уже более 23-х лет. В 1992-
м году был приговорён к исключительной мере наказания, -расстрелу, но по указу Президента Б.Н 
Ельцина, смертную казнь заменили на пожизненное лишение свободы.  
     За период моего пребывания в неволе, я неоднократно задумывался над тем, как я жил и что 
привело меня на скамью подсудимых… Сам я детдомовский. Там я рос, воспитывался, жил… Жизнь, 
без родительского воспитания, без любви к ребёнку и заботы о нём, даёт свой отпечаток, и часто 
это, как роковой приговор. Я видел вокруг себя много обездоленных, страдальческих душ, 
обиженных судьбой, оставленных, никому ненужных, искалеченных, травмированных душой, 
ожесточённых детей…  
     Преступление я совершил в пьяном угаре, на почве ревности. Описывать всё –это ворошить 
прошлое и заново переживать те ужасы, через которые мне пришлось пройти... О том, что я 
сотворил, я горько сожалею и каюсь в содеянном, но произошло то, что произошло и прошлого уже 
не вернуть… За годы, проведённые в тюрьме, я испытал на себе тяжкий гнёт морального и 
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физического давления, переболел туберкулёзом, приобрёл бронхиальную астму, проблему с 
желудком и печенью, потерял почти все зубы… 
     Я, практически, заживо похоронен, но благодарение Богу, что уверовав, по Его милости, я снова 
вернулся к жизни. Да, я всё ещё за решёткой, но я свободен в Господе! Слава Ему! Есть у меня много 
нужд, прошу молитесь о мне.  Ваш брат во Христе, Виктор.» 
 
                                                               БЛИЗНЯШКИ… 
      
     Два родненьких братика, близняшки… Как же вас, горемычных, угораздило попасть туда, да в 
таком молодом возрасте, да прямо на пожизненно? Что же вы натворили?! Зачем? Зачем же вы 
заживо похоронили себя и сводите в могилу родителей? Почему вы увлеклись приманкой сатаны о 
лёгких деньгах, лёгкой, разгульной жизни? Неужели вы не знали, что потом придётся за всё 
платить? Ведь расплата приходит непременно! Что же вы наделали?  
     Каждый раз, когда получаю письма от этих ребят, смотрю на их фото, душа болит невыносимо… 
Просто, хочется плакать и причитать, как над умершими… Два родных братика, близнецы, в те же 
лихие девяностые, вовлечены были «злыми вербовщиками» тех времён в криминал, не соображая, 
по-видимому, что их ожидает… А ожидал их расстрел, но тоже заменили на ПЛС. Вот и сидят ребята 
в клетках... Молодые, здоровые, полны сил и энергии (были)… Но тюрьма, как они сами говорят, 
это не санаторий… Там свои условия, свои правила и законы… Жестокую школу прошли они… 
Допросы… Пытки… Надругательства… Унижение, стыд и боль… А дома –отец больной, -инвалид и 
поседевшая, от горя, осунувшаяся мать…  
     Одно утешение, что уверовали, покаялись и отдали свои сердца, судьбу и всю жизнь, в руки 
Божьи. Помоги им, Господи, устоять и быть настоящими христианами! Тот, который первый вышел 
из утробы матери, он и выглядит как бы немного постарше. Он очень здраво всё рассуждает, трезво 
смотрит на жизнь, но всё это видится сквозь призму действительности… А действительность такова, 
что ты подневолен. 24 часа в сутки, под камерой наблюдения. Камера – это бетонная клетка с 
железными решётками на окнах, двуярусная железная койка, тумбочка и узкий проход. Всё! Ни 
присесть, ни прилечь на койке днём нельзя, только на железной табуретке, и то, в определённые 
часы.  Выход из камеры, только в наручниках, в сопровождении конвоира, с собаками… Ах, 
ребята!...  
      Те заключённые, которые зарекомендовали себя, как адекватные, уравновешенные, попыток к 
побегу или суициду не наблюдалось, нарушений нет; поэтому, допускаются к работе. Работа для 
них - это мечта каждого заключённого. Они всегда рады, если их выводят на работу, хотя за неё они 
получают копейки. Шьют там обувь, спецодежду, рабочие рукавицы и т. д. Делают так же разные 
поделки, сувениры и др.  Всё по режиму. Всё под наблюдением. Всё по расписанию. Личного 
времени мало…  
     Уже более десяти лет мы имеем письменное общение и ни разу не было никаких проблем. 
Ребята честные, ответственные; не раз давали мне советы и наставления, как общаться с 
заключёнными, как распознать, врёт человек или правду говорит. Даже приводили примеры, каким 
путём заключённые могут разводить человека, не знающего тонкостей тюремной жизни… Их 
советы и подсказки, мне здорово помогли в дальнейшем общении, с другими заключёнными.  
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                                          ЕЩЁ ОБ УВЕРОВАВШИХ, УШЕДШИХ В ВЕЧНОСТЬ… 
 
                                                                       СЕРГЕЙ Б. 
 
    Общаясь с ребятами, я увидела, что многие из них- выходцы из неблагополучных семей. Если в 
семье нет мира, и одна из сторон, или оба, ведут аморальный образ жизни, то во многих случаях, 
дети в таких семьях, лишены нормального воспитания, и они подпадают под влияние улицы. Улица 
воспитывает их и прививает им свои «ценности»; оттого, многие из таких детей, попадают в 
колонии, а там, их уже «воспитывает» преступный мир... Трагично, но это наша действительность. 
Серёжа- выходец из такой семьи. Кроме него, в семье ещё были девочки, сёстры Серёжи... Из 
рассказов заключённых, которые, в какой-то мере, пересекались с Серёжей, его сёстры были 
старше его, а он – младшенький... Вопрос, почему сёстры не уберегли Серёжу от уличного влияния, 
остаётся открытым. Отец Сергея был жестоким человеком. Он сильно пил и избивал жену и детей. 
Когда он напивался, в очередной раз, семья убегала из дому и ночевали где могли, только чтобы 
не попадаться разбушевавшемуся отцу на глаза... Видя ссоры, скандалы и пьяные выходки отца, 
Серёжа часто убегал из дому, чтобы забыть весь ужас своей несчастной, детской жизни... Его 
детское сердце, постепенно ожесточалось и он возненавидел отца, да и всех взрослых, 
причинявших ему боль и страдание.  Он с болью в сердце, наблюдал, как несчастная мать тянет на 
себе всю семью, а в ответ получает издевательства и побои... Тяжело им было и морально, и 
материально. Недостатки в семье побуждали Сергея воровать, обманывать и часто бродяжничать. 
Год за годом, он менялся в худшую сторону и, из обыкновенного, черноглазого мальчика, с 
любопытным взглядом, превращался в волчонка... Он уже никому не верил и всех ненавидел лютой 
ненавистью, совершая одно преступление за другим. Это всё привело его на скамью подсудимых... 
Дальше, тюрьма, которая никак не исправляет человека, а наоборот учит жестокости из-за 
выживания, потому что только силой, жестокостью и ненавистью, можно завоевать себе место под 
солнцем, как понимал Сергей... Таким образом, он совершал преступления даже находясь в 
тюрьме, за что правоохранительные органы, добавляли ему срок и, из обыкновенного мальчика, 
Сергей превратился в преступника- рецидивиста, которого побаивались даже зэки... Его жестокости 
не было предела и после всех тяжких преступлений, он был осуждён на ПЛС- пожизненное лишение 
свободы.  
     Будучи сам преступником, он был очень уязвим в отношении обид и несправедливости. Любая 
несправедливость со стороны других, воспринималась им очень болезненно и кто-то, в любой 
момент, мог поплатиться жизнью... Тюрьма не меняет человека в лучшую сторону, если Бог не 
изменит его, но в то время, Сергей был очень далёк от Бога. Когда уже пришла оттепель и двери 
тюрем открылись для проповеди Евангелия, у него была встреча с верующими, но не особо 
повлияла на него; то ли поддержки со стороны не было, то ли Бог отступил и допустил дополнять 
меру грехов и беззаконий... Так проходили годы... десятилетия... В общей сложности, он уже 
отсидел 38 лет. 
      Несмотря на все ужасы тюремной жизни и лишения, через которые Сергей прошёл, он был 
какой-то несгибаем; крепкий, подвижный, с огромным запасом энергии и думал, что всегда так 
будет.... Но, однажды, сидя на наре, и попивая крепкий чай, он вдруг начал клониться в сторону и 
упал набок.  Хотел подняться, но тело уже не подчинялось ему... Это был как-бы «лёгкий стук от 
Бога». Но на первый раз, Сергей отделался только испугом и в какой-то мере, некомфортностью... 
Через время, болезнь как- бы отступила, но однажды, подойдя к двери, инсульт повторился, и он 
упал. Это был уже сильный удар, который сразил его на долгое время...  
     Состояние Сергея, во время инсульта, было ужасное. Никто не хотел с ним сидеть, и он лежал в 
одиночной камере, всеми отвергнут, всеми забыт... Вокруг него постоянно бегали крысы, как бы 
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чувствуя, приближение конца своей жертвы... Он как мог, отгонял их. Видя свою безысходность и 
ужасное состояние, он готовился к смерти. Ещё раньше, он насобирал и сохранил горсть каких-то 
таблеток, и намеревался, в случай чего, покончить с собой. Теперь, это время пришло...  
    В колонии, в это время уже было немало уверовавших заключённых... К ним, время от времени, 
приходил тюремный служитель, брат Ярослав, и общался с ними через кормушку. –Это маленькое 
отверстие в двери, через которою охранники контактировали с заключёнными. На то время, там 
сидели «знаменитости» преступного мира и одним из них был Жора. Его свидетельство 
опубликовано в газете, «Забытый Алтарь» и в других изданиях. Желающие, могут приобрести газету 
в редакции «Наши Дни». Жора был искренним верующим, возрастающим в вере и в благодати 
Божьей, которая в обильной мере изливалась на него. Он любил Божье Слово, и Бог открывал Ему 
понимание Слова. Соответственно, и жить он старался по учению Иисуса Христа.  
      Он услышал о бедственном положении Сергея и решил попроситься к нему, для ухода за ним. 
Начальство разрешило. Жора не знал, как воспримет его этот страшный человек, да ещё и 
раздражён своей болезнью. Переступив порог камеры, где находился Сергей, он ужаснулся и не 
мог даже поверить, в каком бедственном положении тот находился ... –Это был больной, разбитый, 
измученный грехом, злобой и ненавистью, умирающий человек. Картина была удручающей. Перед 
ним лежал истощённый комок, совокупность зла и страдания. Весил он на то время, около сорока 
кг. Так началось знакомство и новая жизнь Жоры и Сергея...  
     Не сразу было всё так гладко, как кажется. Даже находясь в таком бедственном, беспомощном 
положении, Сергей, как говорил Жора, не раз устраивал «концерты», от которых хотелось бежать, 
но Жора решил всё принимать, как испытание от Бога. Жора обхаживал его, как мог; стирал, убирал, 
кормил... Ещё некоторое время Сергей бушевал, но однажды пришло осознание, что нужно делать 
выбор: или дальше продолжать находиться в лапах сатаны, или же вырываться оттуда, с Божьей 
помощью, и отдаться в руки Божьи... Время проходило... Постепенно, состояние здоровья начало 
улучшаться... Он уже мог подниматься... Жора читал вслух Библию, и Сергей, уже не противясь, 
слушал... Часто ночью, в тишине, он много размышлял о Боге, боролся с собой; в душе происходило 
сильное борение, но душа уже тянулась к Богу... 
     В один прекрасный для Сергея день, когда все ушли на прогулку, он склонил колени пред Богом 
и начал каяться и просить у Бога прощения, за всю свою греховную жизнь, за свои злодеяния и 
преступление, за неверие и упрямство... Всё, что всплывало в этот момент в его памяти, он 
исповедал и каялся... каялся, за каждый грех в отдельности, просил Иисуса простить его и принять 
к Себе.  
     После молитвы, он выбросил сигареты и таблетки, которые ещё хранил для самоубийства, и 
полностью отдал себя в руки Божьи! Так началась новая жизнь Сергея... В это время, мы имели 
довольно искреннее, дружественное письменное общение с Жорой, и он однажды написал мне за 
Сергея... Когда я узнала всё о нём, моё сердце затрепетало, заболело, слёзы полились, сострадание 
переполнило сердце, и я начала молиться за Серёжу. Еще не зная его, я уже готова была принять 
его в своё сердце, как родного брата, за которого Иисус умер! В это же день, я села и написала 
Серёже сердечное письмо. Небольшое, но проникновенное, наполненное любовью и какой-то 
неземной радостью, что Иисус и его спас! Я писала, что очень рада, что наконец-то нашёлся мой 
братик, которого я так долго искала... Я буду молиться о нём и буду ждать ответа. Когда 
выздоровеет и сможет писать, пусть напишет хотя пару слов... Жоре тоже написала и через время, 
получила ответ от Жоры. Он писал, что отдал Серёже моё письмо. Тот лежал, читал, смотрел в него 
часа два и слёзы лились из его глаз... Мне кажется, что именно тогда, сердце его плавилось и 
выплавило всю горечь, всю боль детских страданий и я верю, что Бог употребил меня через письмо, 
пролить бальзам на душу Сергея и любовью Христа смягчить все раны, нанесённые ему, за всю его 
страдальческую жизнь. Через некоторое время, я получила маленькую записочку от Сергея. Он 
извинялся, что не может много писать, потому что после паралича, рука ещё не слушается, но для 
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меня, это было самое дорогое письмо! Я его читала-перечитывала с молитвой и со слезами, умоляя 
Господа, чтобы Сергей не тщетно уверовал, но я хочу его видеть в небесах, при встрече у ног Христа! 
–Это была моя постоянная молитва о нём!  
     В это время, в колонии возник пожар. Здание ИК находилось в бывшем монастыре, который 
являлся памятником архитектуры 16-го века. Когда-то там молились люди, но потом его 
реконструировали под тюрьму. Сначала горела крыша второго этажа, а потом огонь перекинулся 
на помещение, где находился сектор, в котором содержались пожизненно заключённые. Там же 
находились и наши братья; Жора, Сергей, Коля и др. Братья поспешно одели Серёжу, и что смогли 
успеть, взяли с собой. Жора схватил Библию и это было его единственное сокровище, которое он 
спас от огня… Всех вывели в прогулочный дворик, на безопасное расстояние. Колонию оцепили, но 
к чести заключённых, никто из них даже не пытался убегать. Все столпились в прогулочном дворике 
и в оцепенении смотрели, как горел бывший монастырь, который, в последнее время, служил, как 
бы пристанищем для многих заключённых. Всё полыхало, трещало, а когда падал купол, некоторые 
заключённые плакали…  
     Позже, после тщательного расследования, было обнаружено, что пожар возник из-за короткого 
замыкания в электропроводке. Пожар потушили, а заключённых ночью вывезли в другую колонию. 
     Тюрьма сгорела, но жизнь продолжалась… Теперь ребятам пришлось начинать всё сначала… Всё 
ведь погорело, многое пропало со склада, где хранились личные вещи заключённых. Со временем, 
ребята описали свои переживания и как всё было.   
     Серёжа чувствовал себя немножко лучше и смог уже написать письмо. Так началось наше 
письменное общение, бурное, с различными эмоциями… По письмам, я определяла, как он себя 
чувствует, как преодолевает барьеры и все искушения, которые возникали на его пути. Нелегко ему 
было, ох нелегко! Порой он срывался, не мог себя сдержать, но потом, очень болезненно 
переживал эти срывы… Ему очень хотелось быть настоящим верующим, оправдать своё звание, 
быть зрелым христианином, а не получалось, поэтому терялся, разочаровывался страдал… 
Приходилось объяснять, приводить примеры, успокаивать, и направлять ко Христу, чтобы не сводил 
глаз с Голгофы, где Иисус совершал его спасение. Он соглашался, немного отходил, и снова впадал 
в отчаяние. Порой, у него возникали конфликты с ребятами, и тогда обстановка накалялась до 
предела. Он даже просился в одиночную камеру, чтобы никто ему не мешал служить Богу, как он 
понимает. Я объясняла, что избегать конфликтов не надо; они будут возникать всегда, но надо 
научиться выходить из них достойно. Если неправ- признай! Если кто-то неправ- вмести и прости!  
Но Коля, который уже вместе с ними находился в одной камере, свидетельствовал за Сергея, что он 
был всегда прямой и искренний. Были тяжёлые моменты, были срывы, потому что враг всеми 
силами держал и не хотел отпускать свою жертву, но он полз, как говорил Коля, карабкался изо всех 
сил, понимая, что без Бога ему нет жизни, и без Него ему не пройти этот путь.  
     В один из таких кризисных моментов, когда возник конфликт и казалось, что уже нет сил 
победить сатану восставшего на Сергея, Коля как бы растерялся, не зная, что делать и начал плакать, 
просить у Господа помощи… Братья тоже начали молиться… Бог положил на сердце Коле 
предложить Сергею молиться молитвой отречения… (Для меня было большим удивлением, как Бог 
Сам учил ребят. Было много таких моментов, когда ребята заходили в тупики, или возникали какие-
то неразрешимые вопросы и Бог учил их через Слово и Дух Святой, как поступать.)  
     Сергей согласился молиться молитвой отречения….  В его глазах появилась надежда, как 
рассказывал Коля.  Он вновь исповедал свои грехи, открывал своё сердце пред Богом и отрекался 
от всякой скверны духа, от всякого греха и негативного чувства… После молитвы пришла победа.  
     Почему я так подробно описываю путь Сергея к Господу и все те тяжести, искушения, борьбу, 
которые пришлось ему перенести? А потому, что пишу это с надеждой, что может быть, кто-то из 
тех, кто являются выходцами из верующих семей, но уходящих от Бога, не желающие служить Ему, 
возможно они, прочитавши это свидетельство, задумаются и оценят, какую привилегию имеют они, 
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что родились в семьях, где хотя бы была Библия и слышали о Боге. Может быть всё взвесят и поймут, 
как страшно быть в рабстве сатаны и как тяжело вырваться из его плена. Многие дети верующих 
родителей заигрывают с грехом, рвутся в мир, желают вкусить от его «сладостей», но как потом 
горько становится, когда враг посмеётся над ними, поиздевается, втопчет в грязь, и выбросит на 
свалку… 
     В письменных беседах с Сергеем, а также по телефону, я всегда пыталась ободрить его и 
направлять ко Христу; только в Нём он может черпать силу для победы. Он соглашался и учился 
очень интенсивно от Слова Божьего, которое стало дорого для него. Библия, как он говорил, была 
единственно важным источником познания Бога. Вот некоторые выдержки из его записей, которые 
Коля передал мне после его смерти, а так же из писем, которые он писал мне: «Изучая Библию, я 
вижу, что Бог желает, чтобы мы постоянно поддерживали союз с Ним., открывая Ему всё, что на 
сердце….. Подобно Аврааму, я вначале приблизился к Богу в страхе и трепете, но вскоре узнал, что 
Он хочет, чтобы я вступал в разговор с Ним. Мне хочется иметь личные встречи с Ним! Я Ему всё 
рассказываю, что на сердце …….  Я не могу читать никакой мирской литературы! Оно противно мне! 
Я хочу быть только с Иисусом, читать и изучать только Его Слово! Я хочу быть с Ним! ….. Если я, шагая 
по жизни, притворно улыбаюсь, хотя внутри обливаюсь кровью, то я оскорбляю эти отношения с 
Богом…. Гордость ещё по –прежнему искушает меня, чтобы у приукрасил «фасад», но только 
смирившись, я смогу приближаться к Богу.  Между Богом и нами существует как бы нить, и Бог 
держит каждого за эту нить, но мы, согрешая, перерезаем эту нить… Когда мы смиряемся. Плачем, 
осознавая своё ничтожество, Бог восстанавливает нить, связывая концы узлом, благодаря чему, мы 
снова становимся близки Ему.» Много цитат из Библии и другой дополнительной духовной 
литературы он приводил, но всё не опишешь.  
     В колонию приходили братья и не раз беседовали с уверовавшими заключёнными. Подходили 
так же к камере, где находился Сергей, Жора, Коля… После многих молитв и бесед, пришло время 
вступить в Завет с Господом. Это был самый прекрасный момент, как говорил Сергей, в его жизни.  
     После согласования с начальством колонии, братья привезли надувной бассейн, заполнили 
водой и наши братики, по милости Божьей, приняли водное крещение. Сколько было радости и 
восторга! Серёжа взахлёб рассказывал по телефону, как всё происходило, как Дух Святой 
действовал и благодать изливалась, переполняя его сердце радостью и торжеством! Я радовалась 
за наших братиков и славила Бога, со слезами на глазах. Какая великая Божья милость к человеку! 
Он всех любит! Он не желает смерти грешника, но хочет, чтобы все пришли к познанию истины! Он-
любящий Бог! Он видел страдания этой несчастной души, находящейся в оковах сатаны, но вырвал 
из ада и поставил на путь правды! Я верю, что Ангелы на небесах радовались за Сергея и других 
заключённых, принявших Господа, и я радовалась вместе с ними! Слава Богу! 
     Конечно, после крещения, снова пришли искушения, но братья совместно преодолевали эти 
«огненные печи» и следовали за Господом.  
      
                                                          Сергей об Олеге… 
 
Однажды ночью, в камеру где находился Коля и Сергей, постучали дежурные… Они предложили, 
чтобы братики приняли одного несчастного заключённого. Они согласились… Никто не знал, 
надолго ли его подселили к ним… Он был больной, после инсульта. Когда случился? Никто не 
знает… Он был не ухожен, растерян, босой… Когда Коля пытался расспросить, кто он, откуда, то 
увидел, что память у него плохая, да и речь нарушена… Он еле мог протяжно выговорить некоторые 
слова… Братья привели его в порядок, помыли, побрили, одели, обули, накормили и начали 
молиться… Потом вкратце рассказали ему о Господе, читали Слово Божье, и снова молились… Олег 
плакал, когда слушал Божье Слово и начал молиться вместе с ними. Когда они увидели его открытое 
сердце для Господа. Предложили совершить молитву покаяния… Почему так поспешно? –А кто знал 
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сколько времени отведено для их общего пребывания в одной камере, да и здоровье Олега было 
в опасности… Он повторял молитву грешника, отрекался от грехов своих, потом Коля и Сергей 
возложили на него руки и ещё помолились… Так «каяли» его до утра…  
     Коля позже рассказывал, как Серёжа, с таким усердием и любовью, служил Олегу, помогал ему, 
как мог, хотя сам был болен. Как ревностно молился за Олега, с какой любовью служил ему и 
радовался. Возможно, это был его первый и последний серьёзный шанс послужить ближнему… Он 
так радовался этому… Столько любви и заботы было в его сердце… Только истинно возрождённая 
душа может проявить такую нежность, заботу, любовь, сострадание… Через пару месяцев Сергея 
не стало…. 
     Потом Олега увезли… Никто не знал, где он… Я искала его, просила всех молиться за него… Через 
короткое время, через людей, узнала, что Олег умер. Как мало было времени отведено для него… 
Но Бог помиловал и спас душу. Так мы верим, что он спасён. Ещё позже, узнала, что он был человек 
интеллигентный, с высшим образованием, преподавал в одном из институтов, но… враги 
оклеветали и засадили в тюрьму… Господи, Ты только знаешь всю правду! Ещё не всё! Ещё будет 
Праведный Суд Божий, когда всё, скрытое во мраке, откроется и будет каждый судим по делам…  
……………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
     Время проходило, Сергей возрастал в вере, крепился, падал, вставал и шёл дальше. Однажды, в 
очередной раз, когда мы беседовали по телефону, он сказал, что у него началось кровотечение из 
горла. Он был бодрый духом, и сказал, что не боится смерти; если Бог определил его забрать от 
этой земли, то он готов идти к Господу, потому что любит Его и ждёт встречи с Ним! Он так и говорил: 
«ты не представляешь, как я люблю Иисуса! Мне ничего не хочется на этой земле! Меня ничего не 
держит! У меня здесь нет ничего, только Он! Я жду встречи с Ним! Я не знаю, когда это произойдёт, 
но это будет самый счастливый день в моей жизни! Я никогда не был так счастлив, как сейчас! 
Моё здоровье ухудшается, и я знаю, что конец мой близок, но мне радостно! Я с Иисусом!» 
     Когда состояние Сергея действительно ухудшилось, и кровотечения усилились, его перевели в 
отдельную камеру. Братик Коля, который находился вместе с ним, в одной камере, вызвался идти 
с Серёжей, чтобы помогать и ухаживать за ним. Серёжа таял на глазах… Коля, смотрел на него со 
слезами, молился, но изменить что-то был бессилен. Он описывал состояние Серёжи, просил 
молиться и с любовью ухаживал за ним, как за родным. По возможности, он по телефону сообщал 
о состоянии Серёжи. Однажды он с тревогой сказал, что Серёжа уже почти не поднимается, что он 
не кушает, но духом он бодр… Я тогда написала Коле, что будем продолжать молиться, но по –
видимому приходит время отхода…  Серёжа уже не наш! Он приближается к вечности… вскоре 
будет встреча со Христом, Которого он так любил и жаждал скорее увидеть…   
     И действительно, на другой день Коля сообщил, что Серёжи уже нет. В пять часов вечера, 
перестало биться сердце Серёжи… Он, как сказал Коля, ушёл тихо и спокойно. Закончились 
страдания, освободилась душа от всего земного, настала долгожданная встреча со Христом! 
     Позвонила я одной сестре, мы оплакали Серёжу, как родного брата… потом долго ещё, при 
воспоминании о нём, слёзы ручьём текли, и сердечная молитва лилась к Богу, за других 
обездоленных, никому не нужных, за тех, кто отвержены, у кого нет никого из родных, за кого никто 
не молился и не молится, кого не оплачут и не похоронят, как положено, а где-то на задворках 
тюрьмы зароют в землю, вобьют колышек на могилу, напишут номер, под которым числился 
заключённый и всё…  
     Я просила братьев, чтобы забрали тело Серёжи и похоронили в церкви, как положено, но не 
получилось. То ли расходы большие для церкви, то ли начальство не разрешило, - до сих пор не 
знаю, как всё было, да и никто не скажет…  
    Через время, прислали мне его свидетельство о смерти, т. к. некому его было отдать. Я оказалась 
единственная «родственница», кому отдали последнюю бумажку, говорящую, что был такой 
человек на земле, но не стало его… Ну, что же, до встречи, Серёжа в небесах, у ног Христа! 



76 
 

 
                                                        Последнее письмо Серёжи…. 
 
«Мир Божий всем, любящим Господа!  Мир сердцу твоему, дорогая сестрёнка! С праздником всех 
вас! С Христовым Воскресением! Иисус Христос воскрес! И мы тоже, в своё время, преобразимся и 
удостоившись, сольёмся в один голос, прославляя Господа Бога, Творца Вселенной, в Его Сыне, 
Иисусе Христе!  Аминь! Я очень жду встречи с Ним! Очень! Для меня всё это земное стало далёким 
и чуждым! Я только стремлюсь туда, к Нему и хочу увидеть Его, чтобы упасть перед Ним и сказать 
сердечное спасибо за всё, что Он сделал для меня грешного и недостойного!  
     Получил на днях твоё письмо. Спасибо тебе за всё, что было в нём, а особенно за фото деток! Я 
очень признателен за такую радость, предоставленную мне!  Если бы ты знала и могла 
прочувствовать мою признательность, горячую любовь и умиление, взирая на фото малышей!  О, 
как это дорого, поверь! Ты, дорогая сестрёнка, -моя увещевательница и назидательница! Когда я 
роптал, по - серьёзному, ибо мне было очень тяжко, ты умела обличить меня, остуживая мою голову 
и я по- братски, пристыженный, подавлял голос ропота в себе. Ты же, умница, находила время и 
пути, чтобы наставлять меня и корректировать. Спасибо тебе! Спасибо так же, за поддержку, как 
духовную, так и материальную! Всё, что приходило от тебя, почему-то всегда являлось 
своевременным и именно необходимым. Когда я чувствовал себя легче, я мог и желал тоже, с 
помощью Божьей и моих братьев, вносить свою лепту в дело Божье, вышивая картинки для 
детского фонда, сиротских приютов. Что я делаю сейчас? Читаю Библию, подаренную тобой, твоему 
младшему братику, и часто, в ночной тиши или в раннее утро, люблю размышлять о Боге. Меня 
ничто не тешит и не радует так, как Его Слово, которое за душу берёт и даёт надежду! Поверь, мне 
ничего не хочется читать, кроме Библии, не хочется участвовать ни в каких разговорах земных, 
потому что душа моя уже с Богом…. Пусть Бог тебя благословит! Пусть любовь Христова не остывает 
в твоём сердце никогда! Искренне, с молитвой и любовью, твой младший братик Серёжка…» 
 
До встречи, младший братик!... 
…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………. 
                    
                                                              ДИМА 
 
     Дима- православный. В 2010-м году мы получили письмо от следующего незнакомого 
заключённого. Где-то он взял адрес и написал нам письмо. Скромно, сдержанно… Спросил, можно 
ли писать нам и будем ли отвечать… Конечно, мы никого не оставляем без ответа и всегда отвечаем 
на письма. Так началось наше общение с Димой. Он никаких печально-извинительных историй о 
себе не придумывал; писал всё как было. Нормальный человек, из порядочной семьи, но хаос и 
беспредел 90-х не обошёл и его; закружил и увлёк в водоворот, в результате чего, оказался на 
скамье подсудимых… Грозил расстрел, но заменили на ПЛС. Для многих, это послужило во благо в 
отношении вечности. Есть время подумать, переосмыслить ценности жизни и взыскать Бога. Такая 
возможность появилась и у Димы…  Имея много свободного времени, он начал читать и изучать 
Библию, так же перечитал много духовной литературы, труды святых отцов православной церкви и 
так принял Господа. Покаялся, исповедался перед батюшкой, который на то время посещал его и 
старался жить соответственно Св. Писанию. Как у него это получалось, какие личные отношения 
были с Господом, как он боролся и побеждал грех, какие изменения происходили внутри, на каком 
духовном уровне он находился- знает только Бог и он. Никто не может судить прежде времени… 
Всем нам должно явиться пред Судилище Христово, чтобы получить соответственно тому, что мы 
делали на земле; доброе или худое…  
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     Очень часто, заключённые ищут общения с людьми со свободы, располагая на помощь, в 
которой они все, без исключения, нуждаются. Дима поначалу ничего не просил, но позже, спросил, 
можем ли мы ему помочь канц. товарами. Помощь мы оказали, но объяснили наши возможности. 
Кроме всего, объяснили то, что он и сам знал, что есть те ребята, у которых никого нет, которые 
болеют и они особо нуждаются в помощи, - тем и стараемся помочь, чем можем. Он понял и без 
обид всё воспринял спокойно. Благо, что родители его не оставили и в трудную минуту, не 
отреклись, но протянули руку помощи и поддерживали его. Для заключённого, самая большая 
трагедия и горе, когда родные отрекаются от него. Если ещё жена оставила, -это понятно, но мама… 
Есть у нас ребята, от которых, после приговора, отказалась мать… -Это ужасно! Жизнь такого 
заключённого превращается в сплошное горе. Мы поддерживаем как можем… Некоторые ребята 
даже называют меня мамой, но заменить им маму никто не может. Я так и объясняю, что 
поддерживать тебя буду, молиться буду, но маму заменить не могу; мама- это святое!  
     Немалое время мы общались с Димой. У него было много вопросов как по Библии, так и 
жизненных… Он искренне открывал свои духовные проблемы, свои недостатки и промахи и всегда 
просил молиться. Мы молились… Делился он и радостями, особенно, когда родители приезжали 
на свидание. Для него - это была самая большая поддержка.  
     Однажды, Дима сообщил нам печальную новость. Приезжали врачи со свободы, проверяли их и 
у него обнаружили плохую болезнь… С этого и началось. Он, конечно, переживал, просил 
молиться… Мы молились. Потом его увезли в больницу на операцию. Сделали операцию, но 
неудачно… На месте разреза, где должен быть небольшой шов, был красный, воспалённый рубец, 
который мучил его постоянно. Ещё раньше, он познакомил меня с одним человеком, который стал 
как-бы посредником между нами. Пока письмо придёт из России, это время проходит, а так, он 
пишет этому посреднику, а тот уже по электронной почте передаёт мне. Так мы и общались двумя 
путями… Но вот письма почтой, через время прекратились. Мы писали, но ответа не было… 
Посредник тоже потерял связь с ним… Где-то через полгода, он сделал запрос и потом сообщил 
мне, что Дима умер… Каждый раз, когда я получаю такое известие о смерти, у меня боль 
перемешивается с тревогой. Боль, что ушёл из жизни молодой человек, так и не увидев свободы, 
но также переживаю, как он духовно был; примирён ли с Богом? Куда душа ушла? Но не мне и нам 
судить. У Бога- своё определение и за Ним последнее слово. Надеюсь, что он с Господом… 
Надеюсь…. Надеюсь, Дима, а пока, прощай! 
 
                                                         СЕРГЕЙ П. 
 
     Вот и ещё одного Сергея не стало...  Лет пять мы с ним общались. Прошлая жизнь его была, как и 
у многих, не из лёгких. Но он учился, потом был призван в армию, а после армии устроился на 
работу, обзавёлся семьёй. Всё шло, вроде бы нормально, но в лихиле девяностые, когда хаос и 
беспредел накрыл страну, над теми, кто имел хотя бы маленький бизнес, появились 
«крышеватели», которые контролировали предпринимателей и вообще всех, у кого можно было 
вытянуть последние деньги, т. е. занимались вымагательством... Однажды такие «доброжелатели» 
появились и у Сергея... Хочешь или нет, но приходилось периодически платить дань... Что там 
дальше происходило, нам подробности неизвестны... Возможно Сергей противостал им, или же 
нанял тех, кто посильнее, для защиты, но получилось так, что он сам, через время, оказался на 
скамье подсудимых... Так и потянулось дело за делом... Нам он начал писать, когда уже был 
осуждён на ПЛС и лишён всего: бизнеса, семьи, свободы... Тюремная дверь навсегда захлопнулась 
за ним. А когда человек попадает туда, то всё разбивается в прах... Там- смертники... Вроде бы 
живые, но жизни нет... Тогда люди ищут Бога, как и наш братик. Уверовал... Молился, читал Слово 
Божье... Но он болел и не раз попадал в тюремную больницу. Однажды его отправили далеко, в 
другую больницу, которой боялись многие заключённые, потому что репутация того мрачного 
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места, была не из лучших... В очередной раз, после «лечения», когда его избивали, ломали рёбра, 
он возвратился инвалидом... Написал нам письмо, просил молиться... Это было его последнее 
письмо. Через время, другие ребята сообщили нам, что он умер... В каком духовном состоянии он 
был, мы не знаем, да и никто не знает... Один Бог знает и видит сердца всех людей. У Него есть 
Памятная Книга и там всё пишется...  
 
                                                          
                                                        УРОКИ ЖИЗНИ 
 
     Жизнь всегда преподаёт нам уроки. От них, мы чему –то учимся, что-то извлекаем, делаем какие-
то выводы. Идёт человек по жизни, спешит, смотрит вскользь, ничего не видит, ничего не замечает,  
а когда остановишься на мгновенье, присмотришься, приглядишься внимательно, прислушаешься, 
понаблюдаешь, - много чего увидишь, научишься, познаешь… Иногда обстоятельства учат нас, 
какие-то непредвиденные ситуации и мы снова учимся и сдаём экзамены.  
     В продолжении участия в тюремном служении, пришлось много чего увидеть и в людях, и в себе, 
и так же научиться многому. Даже некоторые места Св. Писания начала глубже воспринимать.  
                                                              Примеры: 
«Иисус сказал: вы дайте им есть…»  
     Урок: Никогда, ни на кого, не рассчитывай, если намереваешься что-то делать. Доверяйся Богу и 
рассчитывай только на себя, на свои силы, на свои ресурсы. Делай то, что может твоя рука. ТВОЯ! 
А если придёт помощь, то она - от Бога! 
«Не суди…» 
      Урок: Если люди не отзывчивы, безразличны, безучастны, не осуждай их, не огорчайся, не 
обижайся; помни: за твоё дело или труд, они не отвечают. Отпусти всех на свободу! 
«Просящему-дай…»  
     Урок: Никогда, никому не отказывай, если просит; дай сколько можешь, даже 1 доллар… 
Выслушай с участием, выразь сострадание, понимание, но не отпускай ни с чем! Как больно и 
горько, когда обратишься к человеку, а он отворачивается или прямо отказывает, или хуже того, 
ещё выговорит. Не делай того, что они делают. 
«Полагайся на Господа»  
     Урок: Если ты уверен, что это дело Божье, доверься Ему; Он тебя употребит и ты выполнишь 
всё. Уповай только на Господа и жди от Него поддержки. Молись и жди откровения, какого-то 
направления, слова, толчка, и тогда иди, и делай. Наблюдай, ожидай ответа и увидишь, как Он 
будет указывать, направлять что и как делать. Найдутся и силы, и смелость, и энтузиазм, и 
расположение людей, и слово в душе родится, и тогда будет успех. Будешь смотреть и удивляться! 
«Плачь с плачущими и радуйся с радующимися» 
     Урок: Люби горячо тех, кому помогаешь, с кем общаешься. Пусть всегда частичка сердца будет 
вложена в дело, которое делаешь; без этого, невозможно!  
«Хорошо слово, сказанное вовремя…» 
     Урок: Если не хотят слушать, не интересуются твоим делом, - не навязывай, пользы не будет. 
Должно созреть… Всё, что необходимо, выпрашивать у Господа! Бог постучит в сердца людей, 
расположит, поторопит и они сами начнут спрашивать, тогда можно что-то предложить, чем-то 
поделиться…  
     Итог: -Дай мне, Боже сердце доброе, чуткое, отзывчивое, остро реагирующее на Твой призыв! 
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                                О МОИХ СТАРШИХ ДРУЗЬЯХ – ЗВЁЗДОЧКАХ… 
 
     Возвращаясь в прошлое, хочу поделиться некоторыми встречами с теми людьми, которые стали 
для меня, как звёздочки на моём небосклоне… В основном, это люди, которые прошли немалый 
отрезок пути, имеют хороший запас опыта за плечами… Они являются для меня примером для 
подражания, на которых стоит равняться, которыми хочется общаться и с которыми в небе хочется 
встретиться. Каждый раз, когда мы общаемся, или просто вспоминаю о них, или кому-то 
рассказываю, на душе теплеет и восторг переполняет сердце. Конечно, за свою жизнь я встречала 
много прекрасных людей, но здесь я хочу упомянуть о тех, кто непосредственно каким-то образом, 
причастны к тюремному служению.  
 
                                            АНГЕЛИНА ВЛАДИМИРОВНА 
 
     Первой такой птичкой была Ангелина Владимировна... С ней я познакомилась случайно. Я уже 
на то время была вовлечена в тюремное служение и вот однажды мне на глаза попалась статья в 
газете об Ангелине. Когда я прочитала, моё сердце сразу «прилепилось» к ней. К счастью, в конце 
статьи, был указан её адрес и телефон. Я сразу позвонила, но в трубке услышала мужской голос… 
Это меня как-то смутило, да и он начал расспрашивать, кто звонит, а мне не хотелось 
распространяться кто, да как, да зачем… Действительно, зачем я звонила? Как объяснить? Я и сама 
не знала, но просто очень хотелось познакомиться с ней. В двух словах объяснила, спросила можно 
ли с ней поговорить, но он сказал, что она в госпитале, после операции на сердце… О!!! –Это меня 
смутило ещё больше… Зная опасность таких операций, я расстроилась и начала молиться о ней. Он 
(это был её сын) сказал, что её вскоре выпишут и тогда можно позвонить. Через время, я позвонила. 
С тех пор, мы не расстаёмся! Мы- друзья сердечные. Для меня она - яркая звёздочка, с которой 
делюсь всем, что на сердце, относительно нашего тюремного служения, и не только... В любое 
время, когда позвоню, она с радостью отвечает. В связи с тем, что у нас общие интересы и общие 
даже знакомые ребята, иногда наши беседы длятся до двух часов… Много хороших советов и 
ценных подсказок я получила от неё. Много хорошего в пример взяла себе. С ней мы радуемся и 
плачем за наших подопечных. С ней делимся своими «тюремными» секретами… Такую 
драгоценную жемчужинку я встретила, что хочется беречь и каждый раз созерцать её красоту, с 
радостью и восторгом. Слава Богу за Ангелину Владимировну! 
 
                                                 
                                              СЕСТРА ВЕРА… 
 
     Другая звёздочка, о которой всегда вспоминаю с улыбкой и восторгом, -это сестра Вера. 
Познакомились мы с ней через нашего общего знакомого, заключённого Сергея, вернее, он нас 
свёл вместе… Спасибо ему! Иначе, как было жить, не зная такую сестричку, труженицу - пчёлку?! –
Это удивительный, прекрасный, необыкновенный человек!  
     Сергей тоже из тех, кто осуждены на ПЛС. - Человек с тяжёлой судьбой и с тяжёлым прошлым. 
Он писал и ей, и мне, и почему –то решил нас познакомить… Обычно, я отказываюсь от таких 
знакомств, потому что, если каждый из заключённых будет давать адреса и номера телефонов тех, 
с кем он переписывается, тогда мне пришлось бы вообще не вставать из-за стола, но сутками писать 
и отвечать на звонки. Поэтому, извинившись, я отказываюсь. Я просто физически не в силах всё 
охватить; поэтому, уж лучше я буду делать то, что Бог мне поручил делать. 
     Однажды сестра Вера мне позвонила, мы поговорили, и первые её слова обращения ко мне: 
«девка», мне очень понравились; как-то так по – необыкновенному, по- генеральски! О, подумала 
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я, это бабка военная; по - видимому, она крепкая в вере, сильная духом, и у неё есть опыт за 
плечами… Мои предположения оправдались! По мере продолжения нашего общения, я 
раскрывала в ней всё больше и больше прекрасных качеств, которые служили мне добрым 
примером. Она рассказывала немного о себе, о своих детях и внуках, о ежедневных занятиях… 
     Позже, она предложила мне стихи, которые она может переписывать из сборников, пересылать 
мне, и я могу посылать их заключённым. Идея была хорошая, и так начался наш совместный труд. 
Стихи ребятам очень понравились, и некоторые просили посылать их побольше. Я, конечно, не 
могла нагружать сестру, но она, как – будто догадалась и сама начала присылать по несколько 
листов. Я удивлялась и восторгалась её трудолюбию и энергии…. Она ведь должна и за собой 
поухаживать, порядок в доме поддерживать, пообщаться с детьми, внуками и на всё это надо время 
и силы… Она, кроме всего, посещает больных, приготовляет угощение для них, печёт пироги, даже 
торты. Она бодрая, энергичная, ревностная в служении; не пропускает ни одного собрания в 
церкви, посещает молитвенные собрания… Её активности и бодрости можно позавидовать. 
      Однажды я посетовала на то, что вокруг столько бабушек-старушек, сидят на лавочках, нечем им 
заняться, а когда я предложила вырезать картинки с цветами из рекламных журналов, чтобы не 
было скучно… они отказываются, ссылаясь на то, что уже старые чем-то заниматься, мол, 
отработали своё… Но ведь это не работа,- это просто хобби! – убеждала я… Нет! … Ну, нет, так нет!  
     Сестра Вера расспросила точнее, что за картинки меня интересуют и через время потоком пошли 
письма с вырезками картинок.  Для меня это было большое облегчение и экономия времени! 
     Что за картинки мне нужны? Каждый раз, когда я пишу письмо заключённому, я клею одну 
картинку на конверт, чтобы украсить конверт, и другую –клею на первом листе письма, в уголке, а 
рядом пишу цитату из Библии. Оно смотрится как-то красивее и письмо становится более яркое, да 
и картинка вроде привлекает внимание к написанному Слову Божьему. Вроде ничего особенного; 
цветочки или бабочки, или природа, но для них это радость. Ведь хочется как-то разнообразить 
серую бытность ребят, направить их сердце к красоте природы, к прекрасному творению Божьему. 
       Иногда мы созваниваемся с сестрой Верой, и имеем хорошее время беседы по телефону. Я 
всегда в восторге от неё! Она просто необыкновенный, чудесный человек, пример для подражания!  
      
                                                         АНДРЕЙ И НИНА… 
 
 Есть ещё одна пара людей, о которых хочется рассказать… -Это мои старые друзья: Андрей и Нина. 
С ними я давно знакома, ещё когда жили в бывшем С. Союзе. Я была у них на свадьбе много лет 
назад… В трудную минуту моих духовных страданий, когда я проходила через пустыню и 
изнемогала «от жары…», они поддержали мой дух, были в посте и молитве за меня. Слава Богу, с 
Божьей помощью и их поддержкой, я преодолела все трудности! 
     Через много лет, мы встретились на другом континенте и это было чудесно! Узнав о моём 
служении, они не остались в стороне, как и многие мои старые друзья. Они молились за меня, за 
тюремное служение, за самих заключённых, за их нужды. Время от времени, они посылали 
благовонное курение для служения заключённым. Они для меня очень близкие и ценные не потому 
только, что поддерживают меня, но и потому что с ними всегда легко и просто беседовать, 
открывать своё сердце, даже просто, весело поговорить на отвлечённые темы, не боясь, что осудят 
или «пришьют дело».  Всякий раз, когда я набираю их номер телефона, мне уже просторно в душе 
и радостно. Когда необходимо было найти кого-то на Украине, для посещения одного моего 
заключённого братика, который попал в больницу, они с участием взялись искать и нашли! Слава 
Богу за таких христиан, как Андрей и Нина!  
 
                                                          ОКСАНА 
 



81 
 

     Сестра Оксана, моя землячка. Много дорог мы исколесили вместе… Для меня она- яркий пример 
стойкости и верности Богу! Несмотря на то, что судьба её была тяжёлая, она всегда всё принимала 
со смирением, как от руки Божьей. Никогда не унывала и всегда была бодрой, готовой петь и 
славить Господа, как написано: «Готово сердце моё, Боже, готово! Буду петь и славить Тебя!».  
     Когда она узнала о моём служении, она всегда поддерживала меня. Когда мы созванивались, 
она всегда интересовалась, как идёт служение, расспрашивала за ребят и что нового… Я могла час 
и два рассказывать, и она терпеливо слушала и радовалась вместе со мной о каких-то победах  
заключённых, и молилась об их нуждах, участвуя и финансово. Но время меняется… Сейчас у неё 
нет возможности помочь финансово, но молиться она всегда готова. Слава Богу за таких сестёр!  
 
                                                 ЯРОСЛАВ ЯКОВЛЕВИЧ 
 
     Для многих заключённых, брат Ярослав стал, как родной отец. Он уже долгие годы посещает 
колонии и пытается направлять ребят на правильный путь, чтобы по освобождению, они начали 
новую жизнь. Конечно, угодить он всем не может, потому что есть некоторые недобросовестные 
заключённые, которые сами испорчены с ног до головы, корыстолюбивы, озлобленные и ищут в 
ком-то причину своих бед. Некоторые ошибочно считают, что верующие обязаны им помогать, хотя 
я всегда стараюсь объяснять ребятам, что никто никому ничем не обязан! Вы совершили 
преступление, будьте мужественны и честны, нести достойно своё наказание. А если нужна 
помощь, молитесь и Бог будет располагать чьи-то сердца в помощь вам. Но ни в коем случае, это 
не входит ни в чьи обязанности помогать вам, даже если это тюремный служитель, каким является 
Ярослав Яковлевич. А ему не мало приходилось страдать от самих ребят. Когда сидели, вроде 
неплохие верующие были, а вышли на свободу- всё забыли… Забыли, кто они, забыли за помощь, 
оказанную им, за то, что приютил их брат Ярослав… Могли и обокрасть и других дел натворить… 
Было такое… Он всё терпел, не оглашал, и относился ко всем с пониманием, терпением, по- 
отечески.  
     Когда начали приходить письма из тех мест, где трудился брат Ярослав, через самих же 
заключённых, мы и познакомились с братом и его женой. Несмотря на то, что у него было много 
своих дел, он и мои просьбы выполнял безоговорочно. Сколько раз приходилось обращаться с 
разными просьбами, нуждами, он всегда помогал. Пересылал письма от ребят, потому что у них не 
было марок, когда мы передавали деньги, он покупал всё необходимое и относил ребятам прямо 
в колонию. Позже, когда мы познакомились с другими единомышленниками, которые 
поддерживают тюремное служение, мы решили больше не беспокоить брата, учитывая его возраст 
и те нагрузки, какие он имеет и несёт свой труд пред Богом до сих пор. Да благословит Бог брата и 
его верную жену, которая терпеливо разделяет с ним этот труд во славу Бога!  
 
 
                                               ТАИСИЯ  МАРКОВНА 
 
     Есть ещё одна звёздочка у меня, -это Таисия Марковна… Я её называю «пчёлка». Живёт она на 
Украине. –Это настоящая пчёлка-труженица… Мы познакомились с ней несколько лет назад, через 
моих друзей. Когда я отчитывалась, через кого посылаю помощь, меня, почему-то, обязательно 
спрашивали, к какой конфессии принадлежат те люди… Странно… разве это имеет значение? Я не 
сторонник, делить людей на группы и «загоны». У меня другие критерии. Если человек боится Бога, 
служит Ему и выполняет Божье поручение, зачем делать заборы?  
     Таисия Марковна, очень ответственный человек. Честная, пунктуальная, усердно выполняющая 
все мои просьбы для заключённых. Она подготовляет ящики для посылок, покупает продукты, 
товары первой необходимости, лекарства, моющие средства, обувь, одежду и т.д., всё это 
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упаковывает, пишет короткие письма, от кого посылочка, несёт их на почту, стоит в очереди, 
заполняет бланки и отправляет по адресам, которые я ей даю… Потом мы молимся, чтобы все 
получили, ведь разное бывает… Это не на свободе; -это тюрьмы… Переживаем, и я и она… И это не 
раз в год, одна посылочка, а постоянно… Где ещё найти такого человека? Кроме того, она делает 
это с радостью, с желанием! Настоящий Божий человек! Дай Бог ей силы, здоровья и долгих-долгих 
лет жизни! Иначе, кто мне будет помогать? Молюсь о ней постоянно… Когда умирают наши братики 
–заключённые, мы с ней оплакиваем их, как родных, потому что некому оплакать, некому 
вспомнить добрым словом… Нет у них ни родных, ни семьи; вот мы и оплакиваем   по - матерински 
и сердечно… Слава Богу за таких людей, как Таисия Марковна!!! 
 
                                                             ЛИДИЯ ПЕТРОВНА 
   
     С Лидией Петровной мы познакомились случайно… кто-то оставил сообщение… Я перезвонила, 
но попала в какую –то кампанию… На этом и закончилось… Но сердце побуждало узнать точнее, кто 
же это звонил… Оказывается, звонок был из другого штата, а я звонила по местному коду…  
В очередной раз, когда перезвонила, попала на сестру в Господе, Лидию Петровну… Свела нас, как 
оказалось, газета «Узник»… Так и познакомились… Она тоже усердная, жертвенная труженица, 
усиленно поддерживает издательство и распространение газеты, а также имеет несколько 
подопечных – заключённых. Всегда бодрая, всегда радостная, хотя имела свои трудности и горести, 
которые преодолевает, с Божьей помощью. Общаясь с ней, всегда чувствуешь лёгкость и радость. 
Конечно, у нас общая тема о заключённых, и это сближает. Мы созваниваемся не так часто, но 
беседуем долго и сердечно! Да благословит Бог дорогую сестру Лидию! 
 
                                                             БРАТ ВАСИЛИЙ 
 
     Дал Бог мне встретить на моём пути, ещё одного удивительного человека. –Это брат Василий. 
Приятный, добрый, умудрённый жизнью человек. Он прошёл тяжёлую и печальную школу жизни, 
но не огрубел, не ожесточился, не закрылся в себе, а наоборот, принимал скорби и горе достойно, 
мужественно, со смирением души… Конечно, и у него, как у каждого человека, возникали вопросы: 
почему? Почему так случилось? Почему снова такое же случилось? Почему не так, как ожидалось?... 
В беседе, я сказала, что во многих из нас есть неразрешённые вопросы, на которые нет ответа… У 
меня тоже есть такие вопросы, на которые годами искала ответа, но не нашла… Самый лучший 
вариант, положить эти вопросы в специальную шкатулку, поставить на отдельную полочку, и 
предоставить их Господу. Бог всё знает, а мы будем доверять Ему и продолжать наш путь дальше.  
Для меня, брат Василий, как старший друг и как пример для подражания! Он так же много мне 
посодействовал в служении, и я очень признательна ему. Молюсь о нём, вспоминая с теплом и 
благодарностью Господу, что дал такую встречу. Да благословит его Бог! 
 
                                                          СЕСТРА ПАША 
 
     Ещё хочу упомянуть об одной яркой звёздочке, с которой встретилась много лет назад. –Это уже 
из местных… Увидела я её первый раз в церкви, когда ещё мои родители были живы. Она появилась 
однажды, вместе со своими родственниками. Сели они впереди нас… Я увидела, что она 
«свеженькая», прямо из самолёта, из бывшего Советского Союза. Мне было очень интересно и 
даже любопытно, встретить новенького человека, оттуда, с нашей земной Родины… Я слегка 
дотронулась к ней и поприветствовала… Она, как я увидела, удивилась и заодно возрадовалась, что 
кто-то незнакомый с ней заговорил… Так началось наше знакомство… Это было ещё за несколько 
лет раньше, до того, как Бог призвал меня к тюремному служению. Поначалу, у неё были проблемы 
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с жильём и другие нужды… Пришлось помочь, что было в моих силах… Потом, мы с сёстрами 
посетили её. Она всем нам понравилась и так началась наша дружба… У неё, мы делали свои 
встречи, назначали уроки английского, отмечали праздники и даже дни рождений… Молились 
вместе, пели, славили Бога…  
Сестра Паша была ярким примером для нас всех. Мы все её полюбили и дружим до сих пор, хотя 
уже нет такой возможности часто встречаться.  
………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 
 
                                     РОДНЫЕ, ДРУЗЬЯ, ПОДРУГИ, МОЛИТВЕННЫЕ ГРУППЫ… 
 

     Да простят меня мои родственники, подруги, друзья, группы и все, участвующие в 
тюремном служении, которых имена не оглашаю. Многие просили, не упоминать их имена, 
потому и пишу в общем. Но у Господа пишется Памятная Книга и Он всё видит и знает! 
Я только написала о пожилых людях, которых называю звёздочками. Они уже не могут так 
участвовать, как раньше, но оставили добрый пример для подражания. . Но много тех, кто 
продолжают поддерживать молитвенно, финансово, даже добрым словом или взглядом, 
их не мало я встретила на этом поле… Всё записано у Господа! Но я очень признательна и 
благодарна всем им и вам, за поддержку и понимание!!! Да воздаст Бог каждому 
милосердием, благословением и крепким здоровьем!!! 
 
                                    СТИХИ, ПРИСЛАННЫЕ ЗАКЛЮЧЁННЫМИ: 
 
     Разрешите предупредить; если будете читать эти стихи и попадутся те, которые вы где-то, когда 
-то читали, или слышали, или знаете автора, пожалуйста, не воспринимайте это как плагиаторство. 
Просто, заключённые читают тоже стихи и те, которые им очень нравятся, или тронули душу, или 
же близки им по духу, они переписывают их себе в тетрадь, и иногда мне присылают… Некоторые 
стихи очень правдивы и тоже тревожат меня, поэтому я включу их в это свидетельство.  
     Один из заключённых, который недавно появился, болеет открытой формой туберкулёза, а 
также сердечной недостаточностью и нуждается в лечении и физической поддержке; с него и начну.  
 
               Стих от Юры К. 
 
Здесь тоже живут и порой умирают,  
Закон преступив, закон уважают,  
Плетут здесь интриги, дерутся за власть,  
Здесь можно подняться, и можно упасть… 
Здесь рушатся семьи и вновь создаются,  
За честь и за совесть здесь насмерть дерутся,  
И разум, порой, не в почёте в дебила,  
Но всё здесь решает жестокость и сила. 
И лидер стоит часто здесь не у дел,  
И вместо закона, царит беспредел. 
Здесь можно трепаться и можно молчать,  
Здесь нужно за слово своё отвечать,  
За этим законом, здесь строгий надзор; 
Подонка и гада здесь ждёт приговор! 
Не нужен судья, адвокат, прокурор,  
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Мерилом закона является вор. 
Здесь любят и верят, надеются, ждут,  
Стихи сочиняют и песни поют… 
И в нарды играют, и просто живут. 
И молятся Богу и Бога клянут,  
Здесь часто друзья становились врагами,  
Правда и ложь сшибается лбами,  
Вены порою о гвозди вскрывают,  
И счёты с законом и с жизнью кончают. 
Здесь, глядя в глаза, могут прямо солгать,  
А могут и правду вам всю рассказать,  
Здесь есть и Иуды, продавшие мать,  
Так, могут тебя с потрохами продать. 
Здесь страсти бушуют и сутками спят,  
У многих, на всё, одинаковый взгляд. 
Здесь слёзы горючие плавят метал, 
Я этой стране свою юность отдал… 
………………………………………………………………. 
 
                                    ТРИ ВЛАДИМИРА 
 
В самом начале 2004 года, когда письма хлынули к нам мощным потоком от людей со свободы, мы 
получили несколько писем от заключённых. Там, в одной из колоний, находилось три Владимира. 
Кто из них, кто, мы сначала не могли разобраться. Они писали, что-то просили, мы даже посылку 
высылали на сестру одного из них, потом и деньги выслали на лечение, после чего была большая 
проблема. Они писали то вместе, то по отдельности… Кто-то из них дал адрес и телефон верующего 
брата, который их посещает. Когда мы позвонили по этому номеру, нам ответила женщина, 
родственница того брата. Она рассказала, что брат снова уехал в тюрьму на посещение Володи. Мы 
спросили за Володю. Она Рассказала, а позже, когда созванивались, то и брат нам рассказал, что 
Володя  попал в тюрьму за убийство, но убийство не умышленное. А было всё так. Он жил с сестрой 
в одной квартире. В те годы лихолетья, когда в стране царил хаос, люди выживали и кидались в 
разные стороны, чтобы выжить. Пути у каждого были разные… Сестра его превратилась в гулящую 
и каждый раз приводила нового мужчину в их квартиру. Они пили, шумели, иногда дебоширили… 
Володя, брат её, долго терпел, просил, умолял, но всё напрасно. Однажды, после очередного 
визита ухажёров, не выдержал и спустил их (точно не помню, одного или двух), по лестнице… Они 
были пьяные, не удержались, летели кувырком, бились об ступеньки, и возможно ударился один 
об батарею… Смерть… Скорая… милиция…Суд… Приговор… Тюрьма! –Всё это Володя пережил, как 
во сне и теперь отбывал свой срок. Но к несчастью, он заболел туберкулёзом. В те времена почти 
все, кто попадал в    тюрьму, заражались один от другого и болезнь распространялась молниеносно. 
Кто-то смог победить болезнь и вырваться из её смертельных объятий, но Володю эта болезнь 
держала в цепких руках… Он уверовал, полюбил Господа, брат посещал его, а Володя угасал… Ему 
нужна была помощь, но на то время никто их не лечил…По их же просьбе, мы  собрали небольшую 
сумму денег и сделали перевод на брата, но фамилии, к несчастью, я перепутала и не уточнила 
какому Володе передать деньги, только сказала, что для его лечения от туберкулёза. В это время, 
Володя, который болел, умирает… Деньги – в воздухе. Но когда тот, другой узнал, что на его 
фамилию деньги, хотя они не для него предназначались, он начал «рвать и метать»… Не имея ещё 
опыта, меня удивило, что деньги так поменяли человека… Письмо за письмом летело к нам, того 
брата замучил требованиями, отдать деньги, какие-то контактные адреса присылал, на кого 



85 
 

переслать… снова письма… снова уточнения, вопросы… Я позвонила тому брату и уже просила 
отдать ему деньги, пусть успокоится… Так прекратилось наше общение…. На долгие годы… Я верю, 
что тот Володя, который уверовал, но болел и умер, он будет с Господом. За второго Володю, - не 
знаю… Третий… Прошло лет 12-13 и вдруг, приходит письмо из ПЛС, от третьего, того же, кто деньги 
требовал от брата… Какой раньше срок у него был – не помню, но теперь увидела, что он смертник 
или же теперь на пожизненном лишении свободы… Что-то засомневалась я в нём, тем более, что 
он снова просил денег, даже не спросив, есть ли у нас деньги, и имеем ли мы такую возможность 
помогать ему…  
 
      Стих от второго Володи… 
 
Что может быть уютней и теплее,  
Чем быть в кругу семьи, среди своих, 
Где тебя любят, понимают, ценят,  
Где порцию разделят на двоих. 
 
Семья-это всегда рука поддержки 
Это желанье в горести помочь. 
В семье камней за пазухой не держат,  
И немощных не прогоняют прочь. 
 
Детей в семье не делят на любимых 
И тех, кто неугоден чем-то стал,  
А если кто-то вдруг теряет силы,  
Его несут, пока не встанет сам. 
 
Там, где встречают искренней улыбкой,  
Где все едины, как Господь Един! 
И если под ногами станет зыбко,  
За одного все станут, и за всех- один! 
 
   
 
                                    СТИХИ ОТ   СЕРГЕЯ ЩЕТИНИНА  
 
     С Сергеем, мы общаемся более десяти лет. Сколько мы его знаем, он всегда был ревностный, 
любящий Господа братик. Прошлая жизнь у Сергея была тяжёлая и он не хочет о ней вспоминать. 
Так случилось, что он попал на скамью подсудимых и оказался в тюрьме… Там он уверовал, принял 
Господа в своё сердце и решил всю жизнь посвятить Ему. Бог исцелил его от эпилепсии. Он 
радуется, что Бог дал ему новую жизнь, дал способность писать стихи, которыми желает делиться 
со всеми. Почти в каждом письме он присылает нам свои стихи. Некоторые их них печатались в 
журналах, газетах. Мы молимся за Сергея, пусть Бог благословит его и даст ему силы устоять на пути 
и быть верным Господу до конца! 
                                          
 

    ПРЕОБРАЖЕНИЕ 
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Догорает заря, догорает..., 
Угасая на глади озерной, 
От тоски грудь тисками сжимает, 
Нестерпимо становится больно. 
 
Нехорошее делал я в жизни, 
А теперь вот– нары, окно..., 
Будто зван на свою я на тризну, 
И вся жизнь, как плохое кино. 
 
Промелькнуло все вмиг кинолентой, 
И детдом, и дурдом, и тюрьма. 
И все минусы. Плюсов-то нету.... 
То не жизнь, лишь одна кутерьма. 
 
И тогда глас Христа я услышал. 
Он сказал: «Ни к чему отчаянье, 
Не закончилось время, не вышло, 
И Я жду от тебя покаянье. 
 
Приходил Я в сей мир, чтоб спасать, 
На Голгофу, на крест Я всходил! 
И как мог ты Меня не любить? 
Но хочу Я чтоб Мне ты служил!» 
 
В меня будто бы молния врезалась, 
И я понял: без Бога нет истины! 
И душа, как из клетки вдруг вырвалась, 
Устремилась к Даятелю жизни! 
Сергей Щетинин 
 
 
 
 
Догорает свеча, догорает... 
Оглянусь я на пройденный путь, 
Как же сердце в груди замирает,  
Но увы, ничего не вернуть... 
 
Неужель столько раз спотыкаться 
Нужно было, чтоб сердцем понять,  
Что без Бога одни лишь паденья?- 
Только с Богом мы можем летать. 
 
Помоги воспарить мне, мой Боже,  
Над греховной природой моей,  
Укрепи мою веру в спасенье,  
И надежды мне чашу налей. 
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Пусть же Крест освещает Голгофский,  
Этот узкий, спасительный путь,  
Что ведёт меня к горнему, к небу,  
Где душой я смогу отдохнуть. 
 
Дай мне силы, любви, Святый Боже,  
Миром сердце моё наполняй,  
И не дай мне упасть, изнемогши,  
Благодатью Твоей окрыляй! 
 
                    ( С. Щетинин) 
 
                                
 
Летим вперёд, любой ценою,  
Стремимся цель свою достичь,  
И ведь не век тому виною,  
Что недосуг найти, постичь 
Законов Божьих мирозданья. 
Нет, человек всему виной! 
Его греховное сознанье 
Не видит истины иной,  
Чем та, что плоть его питает,  
Даруя призрачный уют,  
 И в круговерти он не знает,  
Где обретёт себе приют… 
Но стоит лишь остановиться,  
Как слышен станет сердца стук,  
И повод будет подивиться,  
Как ослепляет грех-недуг,  
И как врачует Святость Божья,  
Его и милость, и любовь,  
И истина, что непреложна,  
И Сына жертвенная Кровь! 
…………………………………………………………………………… 
 
Ликуй, ликуй, моя душа, ты драгоценна у Отца! 
Ведь за тебя Христос страдал, в мученьях страшных умирал. 
Воздай, душа, ты славу Богу, хвалу и честь Ему воздай! 
Ведь за тебя, Его пытали, с толпы «Распни Его!» -кричали, 
А Он с креста молил Отца, чтоб Он во грех им не вменил,  
Ведь их грехи, как и твои, Он смертью крестной искупил! 
Свершилось! –произнёс Христос, и мира Он грехи понёс,  
Твои грехи, душа, понёс, тебе спасение принёс! 
Ликуй, ликуй, душа моя! Ты драгоценна у Отца! 
Спаситель смертью смерть попрал, и в вечной славе воссиял! 
……………………………………………………………………………………………….. 
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Мы накануне великих событий, в жизни людей,  
Скоро придёт в этот мир Сам Спаситель,  
Кто искупил меня Кровью Своей. 
Мы- накануне, и я умоляю, братья мои!  
Вас ко Христу всех прийти призываю, друг, поспеши! 
Время последнее, время лукавое, друг, не тяни! 
Мир накануне великих событий, к Богу приди! 
…………………………………………………………………………………………….. 
                       Акростих 

Храни своё сердце от сора мирского,  

Радей, ради Бога и Царства Его, 
Иди, о Христе благовествуя Слово, 
Свет миру являй, и живи для Него! 
Твори волю Божью, с любовью, без страха,  
Иди путём узким, во имя Христа, 
А если споткнёшься, вставай и не «ахай», 
Надейся и верь, Бог с тобою всегда! 
И ты Ему верным всегда оставайся,  
Не бойся, будь твёрд, никогда не сдавайся! 
……………………………………………………………………………….. 
 
                   Опять прошу… 
 
Опять о чём-то Господа прошу,  
И очень часто я к Нему взываю,  
О своих бедах, немощах скажу,  
Сказать –спасибо, - часто забываю. 
 
Спасибо, Господи, за солнечный рассвет,  
За жаркий полдень и прохладный вечер! 
За то, что льёшь неугасимый свет,  
За то, что Ты –Неизмерим и Вечен! 
 
Спасибо, Господи, за трели соловья,  
За радугу на небе, за ненастье! 
Над миром всем лежит рука Твоя,  
И в этом человеческое счастье! 
 
И вот опять, прости меня, прошу,  
Что я порой невежливый бываю,  
Когда мне плохо, я к Тебе спешу,  
А если хорошо всё, -забываю… 
 
За всё, что Ты мне дал иль хочешь дать,  
За всё Тебе спасибо! Слава Богу! 
Ты только помоги, прошу опять,  
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Мне до конца пройти свою дорогу. 
…………………………………………………………………….. 
 
     Не так давно Серёжа сообщил, что женился… Конечно, зная все тяготы семейной жизни 
заключённого, который связывает свою судьбу с женщиной со свободы, такая новость всегда 
немного шокирует… Послали, конечно, поздравление, но переживаем и молимся, чтобы всё было 
успешно, благополучно и благословенно Богом. 
 
                                                        ВИКТОР… 
 
     Где-то полтора года назад, появился новенький заключённый, Виктор. Когда он находился в 
больнице, кто-то положил ему наш адрес в Библию и сказал: «Напиши обязательно…». Написал… 
Немножко ознакомил со своим положением, о том, что сидит уже 26 лет, о себе написал, просил 
ответить… Ответили…  
     Так началось наше духовное общение, довольно разнообразное и интересное… Он задавал 
много вопросов на разные темы и мы, с помощью Божьей отвечали… Так и продолжаем наше 
общение… Однажды он прислал некоторые стихи, но не его, а переписанные. 
 1-й стих: 
Падает снег… Падает снег; тысячи белых ежат… 
А по дороге идёт человек и губы его дрожат. 
Мороз под ногами хрустит, как соль,  
Лицо человека- обида и боль, 
В зрачках два чёрных, тревожных флажка 
Выбросила тоска… 
Измена, мечты ли разбитой звон, друг ли с подлой душой,  
Знает об этом только он да кто-то ещё другой… 
Случись катастрофа, пожар, беда,- 
Звонки тишину встревожат,  
У нас милиция есть всегда, и скорая помощь тоже… 
А если просто, падает снег, и тормоза не визжат, 
А если просто идёт человек и губы его дрожат… 
                                                           Э. Асадов 
 
И 2-й, как он сказал, его любимый стих, который он прочитал лет 20 назад, в трудное время: 
 
Господь, со мной остался Ты, когда другие отвернулись, 
Из бесконечной высоты, Твои глаза мне улыбнулись, 
И прикоснулся Дух Святой, к моей душе, уставшей плакать,  
Ты своей истиной простой, отмёл всех измышлений слякоть,  
И я живу! И буду жить! К Тебе тянусь своей любовью,  
Мне так легко Тебя носить, в душе, омытой Твоей Кровью. 
Прощённый, я прощать хочу, всех, кто мне недругом казался,  
Я так недорого плачу, за то, что Ты со мной остался… 
                                       Автор неизвестный 
…………………………………………………………………………………………………………………………………….. 
 
                                     СТИХИ ДРУГИХ ЗАКЛЮЧЁННЫХ... 
 



90 
 

                                            Валера М. 
Валера появился тоже внезапно. Где-то взял адрес, мы даже не спрашивали , где... Он в возрасте 
уже и для тюрьмы, такой возраст уже солидный, потому что они там не доживают до глубокой 
старости, разве за исключением. Так что он уже, считай, дедушка. Первое его письмо было 
коротенькое, возможно сомневался, что ответим. А же второе и последующие, все почти в 
стихотворной форме. Ну, просто поэт! Всё, что он хочет сказать, всё выражает в стихах и притом с 
вдохновением и духовным подъёмом....  
 
                           СТИХИ... 
 
Не осень, не зима, и не весна, ни лето,  
И юных сил потеря не в бою,  
А бич греха и адового света,  
Испепелил всю молодость мою. 
 
Вина моя, что стар стал прежде время,  
Вина моя, что поседел я в двадцать лет,  
Вина моя, что я не видел света,  
Но Он увидел в старости, средь бед! 
 
Когда я был в отчаяньи и мраке,  
Когда верёвку из рубахи плёл,  
Он подошёл и мне сказал с любовью,  
Остановись, сын Мой, идём домой! 
 
Забудь всё то, что здесь творится в мире,  
И не суди, приходит их конец, 
Ты не дружи с этим греховным миром,  
Я – Бог твой! Я - Спаситель и Творец! 
 
Себя отвергни и всю жизнь мирскую, 
Возьми свой крест и вслед иди за Мной,  
Начни жизнь новую, святую,  
И в вечный град иди Моей стезёй! 
 
И я пошёл, приняв Его прощенье,  
Гора грехов свалилась с моих плеч, 
Я вышел из купели, после моего крещенья,  
И совесть перестала меня жечь. 
.............................................................. 
.............................................................. 
 
Шёл по  земле, не замечая красоты,  
А надо было с нею быть «на ты», 
Для человека Бог её творил,  
Но я, мимо неё всё проходил... 
Как много потерял я в жизни сей,  
Душа моя страдала всё больней... 
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Как мёртвый я лежал в пыли,  
Но Ты открыл мне красоту земли.  
И хоть я нищий, но в Тебе –богат; 
Я зрю весну, осенний листопад... 
И даже если на земле я не жилец,  
Я знаю, меня любит мой Творец! 
......................................................... 
........................................................ 
Наше лето началось,  
Как коснулся нас Господь,  
И не важно, на земле мы  
Идём вместе или врозь. 
Ведь наш путь с тобой единый,  
И не важно, что тернист,  
Ничего, что мир бьёт в спину,  
И в лицо бьёт, ну и пусть! 
Значит путь наш, истин, правый,  
Значит в духе мы Его!  
И войдём мы в Божью славу,  
Где святые и Христос! 
..................................................... 
Не надо плакать и роптать,  
Ведь на нас Божья благодать! 
И я креплюсь; в конце пути,  
На небо хочется взойти! 
И одесную святых встать,  
Венец Божественный стяжать.  
Не буду я грустить, роптать,  
Лишь буду Бога прославлять! 
................................................ 
     В последнем письме, он написал стих о том, что ему приснился сон, а я в это время прихворала  
и, читая, думаю: ну, вот и откровение братику... Начинается оно с описания погоды... 
 
У вас в стране, цветы и солнце,  
А у нас слякоть и дожди, 
Ветра пригнали тучи к солнцу,  
Скрыли во тьме его лучи... 
 
 Июнь пришёл к нам календарный,  
А вместо солнца, снег, ветра; 
Больной стал климат, очень странно,  
У нас ни лето, ни зима... 
 
Пусть Бог воздаст тебе за милость,  
И пусть тебя Христос спасёт! 
Сегодня ты во сне приснилась, 
Сонм Ангелов, и ты стоишь... 
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Эдемский сад и Божьи птицы,  
Трели выводят неземны... 
А ты вся в золотистом свете,  
И шестикрылый Херувим... 
 
Ещё стихи заключённых... 
 
                                 От Димы А. 
 
Сошёл с небес не ради славы, А ради грешных на земле. 
Чтобы спасти от вечной кары Людей, живущих во грехе. 
Он не просил у них богатства В обмен обителей Отца, 
А проповедовал им Царство, Чтоб верили в Него, Христа! 
 
Он шёл к тому, кто был в отчаянье, Он шёл к тому, кто жил во тьме, 
Он стал для бедных упованием, Отрадой - узникам в тюрьме. 
Искал заблудших и погибших, Больным здоровье возвращал, 
Речь возвращал косноязычным И мёртвых плотью воскрешал. 
 
Он все грехи земного мира На Свою душу возложил. 
Его же грешники казнили, Но Он смерть жизнью победил! 
................................................................................................... 
От Владислава Шлыкова 
 
Где ты бродишь, дитя, Среди сумрака ночи? 
Я взываю любя, Но ты слышать не хочешь… 
Как же мне до тебя Достучаться? Не знаю… 
И страдаю, щадя, Чтобы жил ты желаю! 
 
В вихре суетных дней, - Среди злобы и шума, - 
Гнёт безумных идей Не даёт тебе думать. 
Я прошу: не спеши, Не угнаться за миром… 
Лучше молча в тиши Различить зов эфира. 
 
«Обрати к небесам Исстрадавшую душу, 
И я помощь подам – Свой обет не нарушу!..» 
Твой небесный Отец Ожидает с тоской и любовью, 
Средь народа Его, Искуплённого Кровью. 
 
Поспеши же к Нему - Сбрось греховное бремя. 
Он сказал: «Я приму…» - Вот пришло твоё время! 
Не беги от судьбы – Это тяжкая доля, 
Средь жестокой борьбы Выход есть – Божья воля! 
............................................................................................. 
 
         От Максима М. 

 
Надежда есть! Взгляни на Небеса! 
Иисус Христос безмерно тебя любит. 
Ты не один бредешь своей стезей, 
Господь с тобой, всегда с тобою будет.  
Вчера, сегодня, вечно Тот же Он 
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И не меняется подобно человеку. 
Его любовь — безбрежный океан, 
Потоком изливается вовеки. 
Ты сердцем ощути Господнюю любовь, 
Его заботу, теплоту и ласку. 
От века возлюбил тебя Господь 
И подарил весь мир тебе в чудесных красках! 
Надежда есть — надежда на Христа! 
Любовь открыта в каждом слове Бога, 
Любовь изменит все вокруг тебя 
И поведет единственной дорогой!  
.................................................................................. 
 
    От Руслана З. 
 

Слава Иисусу Христу! 
Вот и мой ответик Вам: 

Проходят годы чередою 
Ты вновь стоишь на рубеже, 
А Бог и есть и был с тобою 
И Он помог во всём тебе. 

Бог Сам хранил тебя рукою 
Он много благ тебе явил, 
И в горе был всегда с тобою 
Нигде тебя Он не забыл. 

Он нёс тебя, а вместе бремя 
Нести тебе Он помогал 
И сильною рукой всё время 
Тебя не раз Он избавлял. 

Иди же к цели славной, чудной, 
Но не одна, а с Ним во всём 
И никогда не будет трудно 
Нигде тебе в пути земном. 

 Детство некоторых заключённых из неблагополучных семей… 

      Когда приходилось свидетельствовать о тех, кто на ПЛС, некоторые не воспринимали и даже 
противились. Я молюсь за всех единомышленников, как и за всех противников, пусть Бог даст всем 
нам такие чувствования, какие во Христе Иисусе. Бог Отец возлюбил весь мир, и так возлюбил, что 
отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него не погиб, но имел жизнь вечную; 
-так написано и мы так должны принимать Божье Слово! Иисус, со Своей стороны сделал всё для 
нас! Он добровольно пришёл на землю, воплотился, прошёл весь путь земной, каким проходит 
человек, родившийся в мир. Он умер за всех нас, когда мы были ещё грешниками. Он принимает 
всех, приходящих к Нему! Он любит всех и не желает смерти грешника, но стучит в двери сердца 
человека и ждёт его покаяния. Доколе человек жив, есть надежда на спасение и не нам судить о 
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человеке, это право Господа! А нам Бог повелел молиться за всех человеков, в том числе и за 
заключённых. Дай Бог нам сердце понимающее и сострадательное! 
     Не все знают подробности о жизни заключённого, и почему так трагически сложилась его судьба. 
Если я говорю, что там много сирот, мне возражают и говорят, что они все там сироты и беззубые, 
лишь бы выпросить денег… Возможно… Возможно и врут… Возможно лишь бы денег выпросить… 
Но что в этом удивительного или преступного? Человек продолжает жить и имеет такие же 
потребности, как и мы все. Разве так тяжело понять и вместить человека, желающего того, и 
мечтающего о том, что мы имеем каждый день??? Он кушать хочет… Он –человек! –Живой пока 
ещё! Ему тоже надоедает однообразная баланда, как они называют, но ведь и нам иногда хочется 
что-то вкусненькое и мы можем позволить себе, а они –нет! Благо, если у кого-то из них есть 
родственники, которые не отказались от них, а во многих, нет никого, вот и называем их сиротами… 
     Многие из них, - выходцы из детских домов, из интернатов, а это, как статистика говорит, грозит 
тем, что половина из них- потенциальные преступники, которых жизнь заставила хитрить, врать, 
воровать и которые рано или поздно, сядут на скамью подсудимых.  
     Приведу некоторые примеры о тех, кто являются выходцами из неблагополучных семей. 
Родители их вели аморальный образ жизни, за что и были лишены родительских прав, а детей 
поместили в детские дома. Вот некоторые примеры… (По некоторым причинам, не всех имена 
смогу назвать). 
                                                      Володя  
     Однажды мы получили очередное письмо от некоего Ромы. Этот мальчик, прямо с налёта, 
написал целый список заказов, с просьбой выслать ему эти товары… Там и плеер, и приставка, и 
другая электроника, о которой я даже не слышала… Написал также Ф.И.О. тех, кто с ним сидит.    
     Пришлось вежливо отказать и объяснить причину… Позже, его перевели к заключённому, 
который переписывался с нами. Он был верующий. Узнав, что Ромчик пишет нам «такие» письма, 
он велел ему написать письмо, с повинной, чтобы попросил прощения за свои глупые заказы и 
больше такого не писал. Если же он ищет духовного общения, то пожалуйста! Зная, что там у них 
свои правила отношений и свой почерк назидательных бесед, поэтому мы не вмешивались…  
     Позже, Рома прислал такое письмо, с просьбой простить его, но и сказал, что прекращает 
общение с нами. Это было перед Рождеством, поэтому, я всех их, на прощанье, с той прежней 
камеры и этих, поздравила с праздниками и пожелала покаяться и принять Господа Иисуса…  
     Через долгое время, получила ответ, но только от одного из них. –Это был В. Он был неверующий 
и совершенно далёк от Бога. Поле было обширное, засеянное сорняками, засыпано камнями, 
заросшее кустарниками, с тернами и шипами… Пришлось осторожно начать беседу… Я рассказала 
вкратце о смысле жизни человека на земле, о Божьей любви, сравнила Божью любовь с 
материнской… Рассказала о том, что если земной отец заботится о детях своих, то тем более Отец 
Небесный заботится о нас и как мать нежно любит и лелеет своих детей, то тем Более Господь любит 
нас… Ещё привела некоторые примеры и места Писаний, вложила призывной стих, чистый конверт, 
марку, бумагу и отправила…  
     Проходило время… Письма долго не было… Я ждала… И вот, приходит ответ. Когда я прочитала, 
я была в шоке… Читала снова, перечитывала со слезами и долго не могла успокоиться… Он писал: 
«О какой материнской любви ты говоришь? Какая отцовская забота?  Я тебе сейчас расскажу о 
любви…» И рассказал… Я снова читала и долго думала о таких несчастных ребятах, об их судьбах и 
пытаюсь иногда, тем кто особенно противится, объяснять, кто такие сироты и куда их приводит 
сиротская доля. Не всех, но многих… Не будем, дорогие потомственные верующие, выходцы из 
верующих семей, строго судить их… -Это не наша заслуга, что мы вот такие, с детства верующие, 
наши бабушки-дедушки, мамы –папы верующие… вокруг нас родственники, братья –сёстры 
верующие… У них же, никакого доброго примера не было. Они страдали с младенческих лет… 
Страдают и доныне… Вот и В. Родился в такой семье. Мать была гулящая и о детях не заботилась. 



95 
 

Отец пил и был очень жестокий. Мать, когда приходил очередной любовник, выгоняла детей на 
улицу, зимой, в 30-ти градусный мороз, в лёгкой куртке и в резиновых сапогах, а сама занималась 
любовью, Дети знали об этом и часто приходилось видеть такие сцены… Отец пил беспробудно и, 
приходя домой пьяным, разгонял всех; все летели, кто куда… Дети кричали от страха и боли… 
Однажды, когда В. Испугавшись, заплакал громко, отец схватил лезвие, кинулся к ребёнку и начал 
орудовать, пытаясь отрезать ему язык. Только чудом удалось бежать, но мальчик потерял много 
крови и чуть не умер, если бы не подоспела вовремя скорая помощь, которую вызвали соседи.  
     Ежедневные скандалы, драки, побои привели к тому, что родителей судили, лишили 
родительских прав, а детей определили в интернат… Здесь и началась вторая половина «весёлой» 
жизни… Дети, не видевшие ласки, добра, заботы, часто голодные, не имеющие нормальной 
одежды, озлобленные на весь мир… Что от них ожидать? Не все дети могут перейти эту долину 
страданий, лишений, обиды, горечи… Многие ожесточаются, уходят в себя, или попадают под 
влияние улицы, и неудивительно, что из таковых рождаются преступники… Очень тяжело, после 
всего, достучаться в такие сердца и рассказать им о любви Божьей. Они уже никому и ничему не 
верят. Одна только надежда на Господа!  
     После возобновления нашего письменного общения, пытаюсь осторожно и ненавязчиво, всё же 
рассказать ему об Иисусе. Господа нашего тоже не воспринимали и даже ненавидели, гнали, и в 
конце распяли… За что ОН страдал? Почему Ему приходилось столько терпеть, как ни один из людей 
не переносил таких страданий. Если у В. одна боль за себя, то у Господа Иисуса, -миллионы этих 
болей, которые Он взял на Себя и понёс, чтобы нас избавить от тяжести греха, от сердечной боли и 
от страданий в вечности. Поначалу, В. Ничего не принимал и даже заявил, что будет общаться 
просто так, на другие темы, но только не о Боге… После некоторого перерыва в общении, он стал 
более терпеливо относиться к моим беседам на Библейские темы. Возражает, не соглашается со 
многим, многое непонятно, но уже лёд тронулся. Слава Богу! Моя молитва о нём, каждый день 
несётся к Богу, да спасёт Бог душу! Сами мы бессильны поменять мышление человека, но Богу всё 
возможно; Он может в один миг всё изменить, и в мышлении, и в сердце.  
      
                                                              ЮРА   
 
      Юра тоже выходец из неблагополучной семьи. Его детство было тяжёлое и он не хочет даже об 
этом вспоминать… Потому и сердце его ожесточалось с каждым днём. Он, как писал нам, с самого 
детства узнал, что мир, окружающий его, жестокий и несправедливый, что выживают в этом мире 
только сильные, потому и сам становился сильным физически, а сила и озлобленность приводила 
к дракам, разбоям, борьбе за справедливость, за выживание, что и привело его на скамью 
подсудимых. В конце концов, он оказался в тюрьме и надолго… 
     Находясь уже в тюрьме, он, от скуки и подавленности, читал разную литературу, и однажды ему 
попался Новый Завет. Поначалу, ему многое было непонятно, со многим не соглашался, утверждая, 
что так, как пишется в этой Книге, жить в этом жестоком мире, невозможно. Продолжая читать, он 
делал выводы, что это в те времена можно было так жить, как учил Иисус Христос, но не сейчас, в 
наше время… Дальше, он понял, что Иисус ведь так и жил, и поступал, как учил, то же делали и Его 
ученики. Так, вникая и изучая Евангелие, он всё больше начал задумываться и осознавать, что это 
люди жестокие. Бог создал мир прекрасным, для человека, но люди совратились и избрали другие 
пути, и он в том числе. Он увидел себя в ужасном духовном состоянии. Ему казалось, что вся грязь, 
всего мира прилипла к нему и он барахтается в ней, не зная, как освободиться. Он стал противен 
сам себе. Так некоторое время душа его томилась и боролась… Однажды, размышляя в очередной 
раз о своём состоянии, ему пришла мысль; Господь Иисус Христос пришёл, чтобы омыть таких, как 
я, и если я Ему не крикну, чтобы Он омыл меня, то Он напрасно приходил и всё это лишь 
фантастические рассказы…  
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      Проходя через такую борьбу, он однажды воззвал к Богу, чтобы Он вытянул его из этой грязи, из 
этой, как он называл, помойной ямы. Бог услышал! Слава Ему! Конечно, не за один день он 
изменился, потребовалось время, но к прежней жизни он уже никогда не хотел возвращаться. 
Господь освободил его и теперь он молился и просил у Господа, чтобы Он не отпускал его руку. Бог 
менял его и всё вокруг менялось. Он радовался, что Бог с ним, что нет больше того чувства, что он 
находится в грязной, помойной яме, даже мир стал прекраснее, и он благодарил Господа, Бог 
послал ему навстречу верующих людей, которые стали его друзьями (и мы в том числе). В сентябре, 
2017-го года, он вступил в Завет с Господом, принял водное крещение. После этого, как он говорит: 
«мы с Господом стали ещё роднее». Теперь он других призывает: «Кто ещё не принял Иисуса Христа 
своим Спасителем, крикните Ему, как я когда-то: я здесь! – и Господь вас найдёт. Слава Ему! 
 
                                                         «ДЯДЯ ВАНЯ» 
     Дядя Ваня, совсем не дядя для нас, но это его Юра так называет (они сидят вместе), а так как Ваня 
у нас не один, то чтобы различать, мы тоже называем его «дядя Ваня».  
………………………..                       ……………………………….. 
     О себе, Ваня сам свидетельствует: «Я встретился с Господом там, где, как многие думают, и я так 
думал, что Господь туда даже не заглядывает. Он нашёл меня в тюрьме на пожизненном 
заключении, хотя поначалу, я даже не понимал этого. Я себя считал, что я верующий. Когда я был 
ещё на свободе, то хотя и не часто, но ходил в православную церковь. Я даже батюшке помогал в 
храме, но всегда это кончалось выпивкой, что и привело меня в тюрьму…  
     После суда, меня везли этапом в одну из тюрем, о которой я ещё по дороге наслышался столько 
всего, что я думал, меня везут прямо в ад. Когда я попал туда, там оказалось, было ещё хуже, чем о 
ней говорили. Поначалу я находился один в камере. Я сидел и молился, чтобы Бог меня защитил и 
дал силы спокойно отбывать своё наказание. Позже, мне сказали, что подсадят ко мне напарника, 
и добавили: лучше бы ты сам сидел, чем с этим человеком, потому что он «дурной» на всю голову.  
После этих слов меня охватил ужас, и я не знал, что делать… Через время, камеру открыли и зашёл 
этот человек. Я тогда был настолько напуган, что не мог вымолвить и слова. Камера закрылась, и он 
спокойно сел. Потом спросил у меня, верю ли я в Бога. У меня пронеслась мысль, что это пришёл 
мой конец; он сделает так, что я скоро встречусь с Богом… Помедлив, я ответил, что верю.  Лицо его 
повеселело, и он попросил меня рассказать о Боге. А что я мог рассказать? –Бог есть Бог; вот и все 
мои знания. Ведь до этого времени, я не читал Библию; я её даже в руках никогда не держал. Тогда 
он вынул Евангелие и начал читать. Так я познакомился с Юрой, которого я так боялся, но который, 
в последствии, стал моим братом. Он меня познакомил с Господом, хотя и сам знал очень мало, и 
мы, с того времени, начали изучать Слово Божье.  
     На то время, мы ещё ни с кем из верующих не имели общения. Жили в полной нищете, так как 
родных у нас нет, и никто нам не помогал. Не было чем ни побриться, ни умыться, не говоря о других 
необходимостях. Но несмотря на всё это, мы были счастливы и радовались, что имели Господа в 
наших сердцах. Он слышал наши молитвы и отвечал нам на наши просьбы.  
     Был случай, когда я заболел. У меня распухла нога, почернела и я не мог ходить. В ней скопилась 
жидкость, и нога распухла, стала как бревно. До этого, у троих заключённых была такая же болезнь 
и им ампутировали ноги, но всё равно они умерли. Мне тоже должны были ампутировать ногу и 
говорили, что я четвёртый кандидат на тот свет, так как от операций толку мало. Но Юра сказал, что 
будем молиться, и не будем терять веру. Юра написал сестрам гр. «Тавифа» и другим верующим, и 
мы все молились. Юра ободрял меня, что Господь исцелит меня и ещё раз докажет, что Он слышит 
и не оставляет детей Своих.  
     Мы молились каждый день, и со временем, начали замечать, что с ногой стало лучше; жидкость, 
которая накопилась в ноге, начала просачиваться через кожу, потом затянулись раны, прошла 
чернота… Врач, который пришёл на осмотр перед операцией, удивился и сказал, что видит такое 
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первый раз. Потом он спросил, что я делал. Я ответил, что молюсь Богу и всё! Он сказал, что ему тут 
больше нечего делать и что с ногой будет всё хорошо. Операцию отменили. Через месяц, нога 
полностью была здорова; боли не было, опухоли не было, жидкости не было, и я мог ходить.  Слава 
Богу!  
     В сентябре, 2017 –го года, я принял водное крещение. Когда после погружения, я вышел из воды, 
мне казалось, что я помолодел на десять лет; такая радость наполнила моё сердце! Я благодарен 
Богу, что Он меня спас и принял в число детей Своих! Слава Ему! 
 
      
 
                                                         ЕЩЁ ОДИН ВАНЯ  
 
      Есть у нас ещё один братик из неблагополучной семьи. Сколько бед свалилось на него в детстве, 
этого не передать словами… Отец Вани сам сидел в тюрьме. Мать сильно пила. Что можно вынести 
из такой семьи? Чему научиться? Какое воспитание получить?  
     Кроме него, в их семье, есть ещё три брата. Как воспитывались эти детки? Да никак! Что их 
ждало? – Нищета, лишение, боль, сиротская доля… Отца убили зеки, мать сгорела от водки и  
остались ребята одни… Один пропал без вести, трое остальных, по тюрьмам, Ваня, один из них, на 
пожизненном.  
     К счастью, Ваня узнал в тюрьме о Господе. Позже, где-то взял адрес, начал писать нам. С ним 
очень легко было общаться с самого начала. Страдальческая душа, не знающий ласки и доброты… 
Я всегда пыталась по-матерински, с любовью, писать Ване. Для меня он очень дорог, потому что 
никогда не знал этой любви и ласки материнской. Он всегда внимал моим наставлениям и 
просьбам. Поначалу, у него даже не получалось писать письма, не было запаса слов, он всегда 
просил прощения, что не умеет писать, но слава Богу, со временем, всё-таки научился.  Я советовала 
ему, побольше читать. Для того чтобы научиться молиться, сначала надо выучить на память молитву 
Господню: «Отче Наш…»  А потом читать Псалмы Давида, - это целый сборник молитв, на разные 
темы. Не обязательно учить их все на память, но они, как образец для нас, как выражать свои 
чувства, прошения, моления, ходатайства пред Богом. Псалмы так же являются пророческим и 
Богодухновенным Божьим Словом, которое умудряет, наставляет и является здоровой духовной 
пищей для нашего духа. Ваня, всё это воспринимал с открытой душой и стремился больше узнавать 
о Боге, через Его Слово, а также задавал много вопросов на разные темы. Было приятно видеть, что 
он тянется к Богу.   
     Так же пришлось объяснить Ване, что для развития речи и правильного изложения мыслей на 
бумаге, должно читать и побочную литературу… Ваня- очень внимательный ученик; серьёзный и 
послушный… Теперь Ваня пишет чуть ли не поэтические письма; красиво, грамотно, 
последовательно и сердечно. Но главное, что Ваня- послушный ученик Иисуса Христа! Ещё с самого 
начала, я объяснила Ване, что человек, приходящий к Богу, должен исповедать все свои грехи, от 
самого детства, сколько помнит себя и покаяться в них. Также оставить все греховные вредные 
привычки и победить их. Читать ежедневно Божье Слово, молиться и следовать за Иисусом, 
исполняя Его волю… Всё это Ваня принял очень сердечно и искренне. Делился не раз своими 
победами и ошибками, но всё же он усердно движется вперёд. Он возрастает в вере и стремится 
познавать Господа через Его Слово. 
     Однажды мне пришлось в одной церкви свидетельствовать о тюремном служении. После 
собрания, мы познакомились с одной сестрой, которая попросила пару адресов заключённых. Бог 
расположил её сердце к этому служению. Я дала ей несколько адресов, в том числе и адрес Вани.  
Теперь Ваня обрёл вторую, духовную маму. Она полюбила Ваню, как своего сыночка. Она пишет 
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ему, поддерживает молитвенно и финансово, что очень важно в местах лишения свободы. Хотя у 
неё есть свои дети, но Ваня для неё стал дорог и родной. Слава Богу!  
 
                                                      ТРЕТИЙ ВАНЯ   
     Говорят, что все заключённые считают себя невиновными… Нет, это не так! Многие из них каются 
в совершённых преступлениях, всю свою жизнь. Порой им снятся кошмарные сны, они вновь и 
вновь переживают те ужасы, с которыми сталкивались в своей прошлой, греховной жизни и в 
которых сами же виновны. Один из них рассказывал, что такие сны преследуют его почти каждую 
ночь… Пришлось немалое время, вместе с сёстрами, молиться о нём, чтобы Бог избавил и дал мир 
в сердце. Но есть и те, которые, действительно, не совершали преступлений, и хотя были 
очевидцами, но помнят смутно, сквозь призму алкогольного опьянения, что происходило в тот 
роковой момент...  
     Одним из таких, является ещё один наш братик, -это Ваня Б. Когда он начал нам писать, он много 
и подробно рассказывал о себе. Вообще, он очень многословный и его письма, которые мы 
получали могли распространяться на 20-30 и даже больше страниц… Однажды, мы получили 
письмо на 36 страниц... Иначе, как он нам объяснял, у него никак не получается… Оно и понятно, 
ведь хочется человеку выговориться, с кем-то поделиться наболевшим, открыть душу и 
расположить к молитве… Молились… Долгое время молились за Ваню. Он, вроде бы и верующим 
считал себя, но ни роста духовного, ни сдвига никакого не наблюдалось. Да, он был интересный 
собеседник, и даже давал практические советы, как вести здоровый образ жизни, что кушать, что 
пить, чем лечиться, в случае простуды и других недомоганий. Он был, как доктор-травник, который 
понимал, какие травы полезные, как ими пользоваться, и как они помогают. Он даже ребятам в 
камере помогал, излечивая их. (Другие заключённые об этом рассказывали)      
     Ранее, Ваня никогда не был судим, никогда не предполагал, что его постигнет такая участь, быть 
в тюрьме, да ещё и на пожизненно. Но случилось то, что случилось… Тот, кто совершал 
преступление, оклеветал его и дал ложные показания, что Ваня был соучастник в преступлении…  
До сих пор, он не знает, как доказать свою непричастность к делу убийства, потому никуда не 
обращается, не пишет, как другие заключённые, не добивается справедливости.  Но, слава Богу, что 
нашёлся человек, который сейчас поднимает все документы, исследуя дело, обращаясь в разные 
инстанции, и, возможно, по милости Божьей, наконец восторжествует справедливость. Мы с 
сёстрами, как и другие верующие, знающие Ваню,  молимся о нём и его освобождении.  
     Если человеку, находящемуся за решёткой, совершившему преступление, невыносимо тяжело, 
то Ване вдвойне тяжело, осознавая, что он несправедливо осуждён и томится в застенках, вот уже 
17 лет… Единственное, что его утешет, это то, что он в тюрьме узнал больше о Боге, задумался о 
своей жизни, о смысле бытия и начал читать Евангелие. Рассказывая о себе, Ваня вспоминает, как 
рос в благополучной семье, учился в школе, потом закончил сельскохозяйственное училище, потом 
служил в Армии, в Германии, после армии, закончил строительное училище и устроился на работу, 
как и все, мечтал создать семью и жить нормальной жизнью… Он не был наркоманом, не был 
пьяницей, не нарушал закон, вёл здоровый образ жизни. Позже, познакомился с девушкой и жил с 
ней в гражданском браке. Впоследствии, когда он оказался в тюрьме, она много помогала ему. 
Потом вышла замуж, имеет свою семью …  
Есть у Вани ещё братья, есть племянники. И вот один из них, которого Ваня больше всех любил и 
помогал ему, когда подрос, стал, как Ваня говорит, неуправляемым. Он несколько раз был судим, 
и впоследствии совершил преступление, убил друзей Вани, а его оклеветал, как соучастника в 
убийстве… Все эти годы, Ваня нёс в себе эту тяжесть боли, обиды, непрощения… Простить подобное 
тяжело, но благодаря Господу, он уверовал и с Божьей помощью смог простить. Когда он покаялся, 
Бог наполнил его сердце миром и любовью, ко всем, кто когда –либо причинил ему боль. Хотя он 



99 
 

покаялся ещё в 2009-м году, но был очень слабеньким, вялым верующим… Мы провели с ним много 
письменных бесед о Господе, поддерживая его морально, молитвенно, иногда и материально.  
     Спустя некоторое время, Ваня начал как-то более ревностно приближаться к Богу. Читал Слово 
Божье, молился, задавал некоторые волновавшие его вопросы о вере, о пути Божьем, возревновал 
о крещении и в 2017 году, вступил в Завет с Господом. Он, как пишет, долго мечтал об этом и 
наконец, его мечта исполнилась. Он понимал, что этот путь нелёгкий, тернистый, но это 
единственный правильный путь, по которому должен идти каждый человек. Он верит, что Господь 
с ним, что Он омыл и очистил его Кровью Своею и теперь ему легко и надёжно со Христом!  
Слава Богу за Ваню!  
     С Ваней мы общаемся уже почти десять лет. Он никогда не проявлял какого-то недовольства или 
обиды, если бывает возможность- помогаем, если нет, он всегда терпеливо и понимающе всё 
воспринимает. Сейчас у него появилась возможность общаться с братьями со свободы, чему он 
очень рад, Как мы знаем, в колонии приходят верующие разных конфессий и каждый приносит что-
то своё. Ваня общается со всеми, но придерживается учения полного Евангелия. Однажды, когда 
братья молились о нём, Бог посетил его и он был исполнен Духа Святого. Он потом  рассказывал, 
что это не все понимают и воспринимают, а только те, кто лично пережил это. Мы радуемся за Ваню, 
зная о чём он говорит... А недавно, Ваня похвалился, что уже умеет петь. Общаясь долгое время с 
заключёнными- пожизненниками, скажу, что запеть, для заключённого, особенно из ПЛС, 
находящегося в тюрьме, не так-то просто... Это всё равно, что воскреснуть из мёртвых... Ваню Бог 
воскресил! Это чудо от Бога! Теперь Ваня поёт и даже  по телефону спел псалом:  
                                    К Тебе, Спаситель я взываю,  
                                    Моей израненной душой,  
                                    С надеждой на Тебя взираю,  
                                    И горько плачу пред Тобой... 
Когда он пел в камере, другие плакали, слушая его... Мы верим, что Ваня истинный христианин, 
рождённый свыше! Радости нашей нет предела! Чудны дела Твои, Господи сил!!!!! Слава Тебе! 
……………………………………………………………… 
 
 
                                                                СЕРЁЖА  К. 
 
     Первое письмо от Серёжи было получено неожиданно. Он сидел с одним из заключённых, с 
которым мы общались уже с 2009-го года. Он не раз просил у него адрес, но тот почему-то не давал, 
но вот однажды раздобрился и дал… Этот сразу написал. Письмо было очень интересное и 
необыкновенное, как и сам он. Что-то в нём было такое, что сразу расположило иметь общение и 
молиться за него. Казалось, все ребята одинаковые, все находятся в одном и том же месте, все 
прошли те же ужасы, у всех одно и то же однообразие, но всё же, все они разные, как и вообще все 
люди на планете.  
     Серёжа был уже на то время, верующий; имел тесное общение с братьями, которые посещали 
их колонию, вёл переписку с их церковью и с самим служителем. Позже, в продолжении нашего 
общения, Серёжа рассказал, что ещё переписывается с детьми-сиротами из интерната. На то время, 
у меня тоже были такие ребята-сироты. Однажды к нам в церковь приехал брат, который трудился 
в сиротских домах. Он привёз адреса и Ф.И.О. детей, которых можно взять на молитвенную 
поддержку. Я взяла два мальчика и молилась за них. Лично контактировать с ними не разрешалось, 
чтобы не ранить чувства других детей, но молиться можно. Когда я узнала, что у Серёжи тоже есть 
такие дети, на молитвенной адаптации, я предложила объединить их и молиться вместе, что мы и 
сделали; теперь молимся за тех и других… 
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     Сергей был духовно зрелый уже человек; любил Господа, изучал Св. Писание, был в Завете с 
Богом, посредством водного крещения и участвовал в вечере Господней, когда приезжали братья. 
С ним легко было обсуждать духовные темы, беседовать о Господе, о Его пути и вообще делиться 
Словом Божьим. Оно для него было жизненно важным и всегда интересным.  
     И несмотря на всё это, были некоторые и барьеры в нашем общении. Он мог подковырнуть, 
спровоцировать, съязвить, выговорить ни за что… Вроде сделала доброе дело, а получила взамен, 
выговор с назиданием… 
     Но были и добрые слова, в ободрение мне, слова благодарности за терпение… Однажды, 
получила поздравительное письмо и вот что он написал: «Я преклоняюсь пред Богом, в огромной 
благодарности Ему за тебя! Слава Ему за тебя, что Он послал мне навстречу такую сестру; добрую, 
понимающую, настоящую! Конечно, были времена, когда я не понимал тебя, а может и понимал, 
но не верил, что всё в тебе искреннее и чистое, а поэтому задирался и пытался вывернуть тебя 
наизнанку… Слава Богу, ты оказалась настоящей, а не мазаной под христианку. Для меня большая 
честь иметь духовное общение с тобой, в простоте и доверии! Ты достойно выдержала мой 
скверный характер! Спасибо сердечное тебе!» Вот и такое бывает… В канун Нового года пришло 
письмо с поздравлением и снова пишет: «Благодарю Бога за Его любовь ко мне грешному, и 
благодарю Его за тебя, что имеешь такое терпение и милосердие ко мне! Спасибо сердечное за этот 
уходящий год, за то, что частично провела его с нами в тюрьме!» Мне даже и в голову не приходило 
такое, что я с ними в тюрьме… Оказывается, для тех, кто ТАМ - это имеет большое значение! 
Общение с людьми со свободы, как они пишут- это глоток свежего воздуха в удушливой камере…  
Помоги, Господи уразуметь это и быть, действительно, тем каналом, которым пользуется Бог, 
находя путь к сердцу заключённого! 
                                           Немножко приключений…  
     У Серёжи было много рассказов о жизни в камере… Он иногда присылал такие истории, описывая 
что-то происшедшее. Однажды, одному из сокамерников прислали посылку и там были шоколадки. 
Как обычно, они кое-что разделили между собой, а вот шоколадки спрятали на смутные времена… 
В это время, мышка, которая, возможно захаживала к ним и раньше, почуяв аромат сладостей, 
начала посещать камеру. Ребята и не заметили поначалу, что происходит, а она в это время 
прогрызла дырку и наслаждалась вкуснятинами… Когда хозяин шоколадок обнаружил воришку, 
они устроили погоню за ней. Однажды мышка, не подозревая замысла человека, как обычно, 
прокралась и начала свою трапезу. Ребята ещё раньше обнаружили и закрыли все щели, а теперь, 
подкараулив, откуда она выскочила, закрыли и эту щель, и… началась погоня… Бедная мышка не 
знала куда ей бежать, она испугалась, растерялась и… прыгнула Серёже в рукав; там и спряталась… 
Ребята, предвкушая победу и расправу, потребовали «сдать» мышку. Но Сергей был твёрд в своём 
решении; он сказал: «Нет! Если она нашла спасение у меня, я не отдам её! Ни за что!»  
     Позже, ребята успокоились и помиловали мышку. Они поместили её в банку и уже добровольно 
угощали шоколадкой. Но долго держать таких личностей в камере нельзя, потому они дали ей 
свободу; открыли щель и отправили её домой…  
     Ещё рассказ за голубей. Пара голубей, ища себе пристанище, поселилась на крыше тюрьмы, где 
находился Серёжа. Просто так, где попало, они не могли находиться, потому что было много 
опасностей; это бомжи, беспризорники, одичавшие, злые кошки, которые в любой момент могли 
причинить им урон. На чердаке данного учреждения, им было более безопасно. Увидев однажды 
голубей, Серёжа начал сыпать крошки на подоконник, и голуби настолько привыкли, что не 
боялись, когда он протягивал руку и угощал их крошками от остатков пайки хлеба, которую 
выдавали заключённым. Через время, ребята из камеры заметили, что голуби начали прилетать по 
очереди, и поняли, что другая половина высиживает яйца. Прошло ещё некоторое время, и голубка 
не прилетела… Это означало, что появились птенцы. Голубь, в это время прилетал сам, набивал себе 
зоб крошками и улетал кормить голубку и птенцов. Часто крошки падали на землю и голубь папа 



101 
 

старался подобрать все крошки, чтобы накормить семью. Но к несчастью, там бегала злая 
сторожевая собака; она и схватила, однажды голубя за левое крыло, и с пеной у рта, начала рвать 
бедное тельце голубя. Каким-то образом, Божьей милостью, голубь вырвался из пасти пса и 
покатился, без крыла и хвоста на деревянный настил. Там было безопасно, но его ждала голодная, 
мучительная смерть. Каким-то непонятным образом, голубка обнаружила голубя, и уже сама 
прилетала на подоконник, набирая крошек и поочердно кормила и птенцов, и голубя.  Это была 
настоящая, жертвенная любовь! Через время, голубь уже мог самостоятельно подлетать к окну. Он 
был измождённый и грязный, без хвоста и части крыла, он покорно сидел на подоконнике и 
смиренно ждал, когда голубка почистит его пёрышки… Проходило время, птенцы выросли, а голубь 
с голубкой постоянно прилетали и находили приют на подоконнике, куда Серёжа продолжал 
сбрасывать крошки и заодно поучаясь урокам жизни, на поведении голубей. Он сказал, что такой 
урок жертвенности остался у него на всю жизнь… 
  
 
                                   Последние дни общения… 

     Время шло, наше общение продолжалось… Много было вопросов по Библии, в чём-то 
он соглашался, в чём –то не понимал, но просил молиться, чтобы Бог открывал ему Своё 
Слово. Большой радостью для него, которой он поделился с нами, было то, что нашлись 
некоторые его родственники. Они, конечно, не были так щедры на общение, но всё же, для 
это была большая моральная поддержка. Но радость длилась не долго…  
 
      
     Последнее его письмо пришло в августе, 2020-го года, на которое я ответила, но спустя 
некоторое время, оно возвратилось… Потом мне сообщили, что Серёжа умер. Сказать, что 
он сильно болел, да вроде и не болел, потому что работал… Не все в колонии работают, 
хотя и пытаются, попасть на работу, чтобы заработать хотя малиые гроши, на самое 
необходимое.  Ещё одного нашего братика не стало, Он любил Господа, и мы верим, что он 
теперь с Иисусом! Скорбим о потере, но благодарны Богу, что Он его спас! Слава Ему!!! 
Верим, что придёт однажды той долгожданной втречи с нашим Господом и со всеми 
родными нам людьми! 
 
                                                   КОСТЯ  
     Костя тоже ушёл внезапно, вроде и не болел так сильно. Работал над картинами и 
отправлял их в детские дома. Может он не настолько понимал всё, читая Библию, но страх 
Божий и любовь к Господу, у него были. Он писал нам редко, потому что много времени 
проводил за вышивкой и рисованием. Какая его вечность, -это только Бог знает. Мы верим, 
что он с Господом. 
Многие ребята умерли за это время, в разных возростах… Кто-то был более ревностный к 
Богу, кто-то не очень, но не в нашей власти отправлять человека в то или иное место. 
Предоставим это право Господу! Он благ, млосерд и справедлив! Ему слава!  
 
                                                 СТИХ – ОБРАЩЕНИЕ… 
         Однажды, перед Новогодними праздниками, перечитывала письма некоторых ребят, которые 
ещё не приняли Господа по- настоящему, не примирились с Ним, не возродились для новой жизни. 
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Размышляла, молилась о них… Потом вспомнила, как однажды слушала пение псалмов в 
сопровождении скрипки; и так эта скрипка жалобно издавала звуки, как будто плакала… И мне 
хотелось плакать о погибающих, не знающих Бога… Ещё вспомнилось, как на Новый год нас 
пригласили американцы… Давно это было… Всё было так необыкновенно празднично… В углу 
стояла ёлка, вся украшенная, с мигающими огоньками, а под ней лежало много коробок, больших 
и маленьких, разных пакетов с бантиками… Везде висели блестящие гирлянды, звенели какие-то 
колокольчики… и свечи… горели свечи, настоящие, как в православной церкви… Предалась 
воспоминаниям, которые навевали какую-то грустную романтику, и как-то всё соединилось, и 
прошлое, и настоящее, и эти ребята, несчастные, из которых большинство уходили в потусторонний 
мир, не примирившись с Богом… Мысли начали превращаться в слова, которые я начала записывать 
и появился такой грустный стих… 
 
Плачут тихо свечи слезами восковыми,  
Душу раздирает скорбный скрипки звук; 
При воспоминании, о тех днях прошедших; 
Сколько было горя и сердечных мук… 
 
Кто бы мог предвидеть, что судьба такая,  
Словно меч Дамоклов, вдруг постигнет вас? 
В полном одиночестве, без семьи и близких,  
Доживать придётся свой последний час… 
 
Догорают свечи, блик теней мерцает,  
На угрюмых стенах, в камерах сырых; 
Сколько эти стены горя повидали,  
Сколько слёз, проклятий, минут роковых… 
  
Жители застенок, к вам я обращаюсь: 
Пробудитесь ныне, ведь время не ждёт! 
Достучаться к сердцу вашему пытаюсь: 
Кто не верит Богу, - прямо в ад идёт! 
 
Неужели жертва Господа напрасна? 
Неужели призыв ты отвергнешь вновь? 
О, пойми, без Бога, вечность так ужасна! 
Поспеши же принять Господа любовь! 
 
Плачут тихо свечи, слёзы иссякают,  
С ними моё сердце плачет и болит,  
Не могу предвидеть, Бог Один лишь знает,  
Что вас ожидает, что Новый год сулит… 
…………………………………………………………………………. 
      
                                                    Ринат... 
 
     Ринат находился одно время вместе с Аликом, который уже давно имел письменное общение с 
нами. Он попросил наш адрес, Алик дал ему адрес и он написал нам небольшое письмо... Рассказал 
немного о себе и спросил, сможем ли мы отвечать на его письма и иметь с ним духовное общение. 
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Конечно, мы согласились. Он выходец из мусульман, но как и многие из традиционных религий, 
мало что, а точнее, ничего не знал о живом Боге. Как он сам писал, что всю сознательную жизнь 
провёл без Бога и без веры. Он пишет: Я был грешником, как и все... Грешил на каждом шагу. 
Представления о Боге были разные, но серъёзно к этому вопросу не подходил. Со временем, ценой 
собственных ошибок, собственного бессилия, одиночества, всеми отвергнутый, из-за моих грехов, 
я пришёл к Господу. Бог разбудил во мне спящую совесть; я смог увидеть и осознать все грехи, 
которые я сделал за свою жизнь, возненавидеть их и обратиться к Богу, Я пришёл ко Христу, с 
исповедью, и с просьбой, освободить меня от власти зла. Только Божья любовь смогла проникнуть 
в моё каменное сердце потому что сам я не мог измениться. Эти перемены, которые произошли во 
мне, когда я уверовал, сделал сам Господь. Я принял Иисуса в своё сердце, в свою жизнь, но 
окончательно ещё не прозрел... Читая Библию и общаясь с Господом через молитвы, я всё больше 
познаю духовные истины. Мне так же много помогает в духовном возрасте, общение с тобой. Слава 
нашему Господу и Спасителю! Слово Божье учит нас, чтобы мы исследовали его. Я читаю и другую 
духовную литературу, читаю стихи, рассказы, свидетельства, но Слово Божье для меня самое 
главное! Для меня Его Слово –это свет, который указывает мне путь, куда мне идти, это духовная 
пища, которой я укрепляюсь каждый день. О своём духовном возрастании, я не могу сказать, 
насколько я возрос, я ещё младенец, но именно через Божье Слово, я многое познаю в своей новой 
жизни со Христом. Бог помогает мне в этом. Он всё видит и в трудную минуту поддерживает меня. 
Слава Ему за это! В Библии сказано, что начало мудрости, страх Господен и мне страшно отойти от 
Господа или огорчить Его. Я и на прогулке молюсь, когда выводят нас. Там свежо, никто не мешает, 
и тоже хорошо молиться. Я за всё благодарю Господа Иисуса. Слава Ему!» 
 
                                                      Василий 
 
     Общаясь со многими заключёнными уже немало лет, я вижу, что не все переживают, чтобы их 
родные уверовали и были спасены; не пекутся... Конечно, у многих ребят уже нет ни родителей, ни 
семьи. У кого-то родители умерли, другие же вообще их не знают, т. к. выросли в дет.доме, многие 
лишились жён, детей, когда попали в тюрьму. Но есть те, которые искренне уверовали сами и 
теперь молятся за своих родителей, семьи, чтобы те пришли к Богу. Один из таких ребят тоже 
уверовал и теперь одна у него забота и попечение о родных. Он не просто уверовал, но возростает 
в вере, шаг за шагом, познаёт истины Божьи, изучает Божье Слово, стремиться служить Богу, как 
может. В каждом письме, он задаёт вопросы, не просто так, чтобы как-то меня порадовать, что он 
интересуется Словом Божьим, но насущные, актуальные, которые важны для него в жизни, для  
более глубокого познания Божьих истин. Есть ребята, которые тоже задают вопросы, но они 
совершенно не относятся ни ко спасению души, ни к познанию Бога. Например, щепетильные 
вопросы из Книги Пророка Иезекииля, которых мы сами не понимаем, а просто вопринимаем, 
потому что они записаны в Библии, или же, где Каин жену взял, и т. д. Он же задаёт конкретные 
вопросы, по существу. И, конечно, зная уже Господа, имеет большое попечение о своих родных. 
Родители у него уже в возрасте, болеют. Отец вообще лежачий и мама ухаживает за ним, но часто 
сама болеет. Есть брат, но у того свои проблемы в семье. И вот наш братик переживает за них и 
очень желает, чтобы и они покаялись и служили Богу. Он в каждом письме просит нас  молиться за 
его родных. Если есть какие изменения в лучшую сторону, он радуется, благодарит Господа, делится 
с нами и снова молится... Родные, зная его непутёвость в прошлом, не особо верили в его перемену, 
но за эти несколько лет, сами всё увидели, как он изменился. Когда мама приехала к нему на 
свидание, она, действительно, не могла узнать его. –Это был совсем другой человек. Все три дня, 
сколько они находились вместе, он ей рассказывал о Господе. Мама радовалась за него. Они уже 
молились вместе, что очень возрадовало и вдохновило нашего братика. Когда его выводили к 
братьям на встречу, где они молились и пели, он уже научился петь и хочет на следующем 
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свидании, петь вместе с мамой. Для заключённого петь, -это что-то необыкновенное и 
невместимое, но Бог творит чудеса! Мы радуемся за него,  поддерживаем его молитвенно и за его 
родных молимся, чтобы Бог спас их. За таких братиков, сердце спокойно и на душе радостно. Слава 
Богу!  
      Недавно, в июле месяце, 2018-го года, он вступил в Завет с Господом, посредством водного 
крещения. Это было его желание, его мечта и это исполнилось. Он с великой радостью сообщил 
нам об этом событии. Конечно, и мы восприняли эту новость с великой радостью! Для него это был 
большой праздник, как он говорил. Душа ликовала и ему хотелось со всеми поделиться, какое 
важное событие произошло в его жизни. Это действительно большая радость вступить в Завет с 
Богом. Слава Богу! Молимся, чтобы Бог хранил его и спас его родных!  
 
                                                      Другой Василий 
     Василий тоже желал уже долгое время принять водное крещение. Он молится об этом и нас 
просит молиться. Сейчас его дело в процессе расследования, потому что его осудили за то, чего он 
не совершал. Такое бывает очень редко, но бывает. За него и братья ходатайствовали, чтобы 
пересмотрели дело в суде, и чтобы восторжествовала справедливость.  
     Мы рады и благодарны Богу, что многие из заключённых принимают Иисуса в своё сердце и 
желают служить Ему. Слава Богу, что они желают исполнить всякую правду, как написано, и вступить 
в Завет с Богом. Пусть многие приходят к Богу и спасаются! Пусть расширяется церковь и Царство 
Божье пополняется спасёнными! Быть в Завете с Самим Богом-это так прекрасно! Но вместе с тем, 
это большая ответственность перед Богом, перед людьми, да и перед самим собой, своею 
совестью. Обещание ведь даётся, служить Богу в доброй и чистой совести. Кроме того, другие 
заключённые будут зорько наблюдать, какой из тебя христианин; ты действительно решил по- 
настоящему служить Богу, или из каких –то своих побуждений и соображений... Зэка-то ведь не 
проведёшь. Это такой контингент, который видит друг друга насквозь и если увидят фальш, не 
промолчат, сразу укажут и даже могут «подкорректировать».  Всё это мы объяснили братику, но он 
искренно покаялся, уверовл и верим, что Бог сохранит его и поможет в ближайшее время вступить 
в Завет с Ним.  
                                                           Ещё об одном парне… 
      Был у нас один парнишка, наверное, самый младший из всех заключённых. Он тоже где-то взял 
адрес и начал нам писать. Сам он детдомовский. Без отца. Мать лишили родительских прав за 
аморальный образ жизни. Когда он начал нам писать и рассказывать о своём прошлом, видно было 
насколько он ожесточён на всех и особенно на мать. Он ненавидел её и говорил, что никогда не 
простит…  Понадобилось долгое время, чтобы рассказать ему о Господе Иисусе, о Его любви, 
прощении, спасении… Он со всем соглашался, говорил, что читает Евангелие и со временем, начал 
молиться… Он всегда в письмах упоминал, что молится за нас… Однажды пришлось спросить, а как 
же мать? За нас ты молишься, а за свою родную мать? Ладно, когда ты был далёк от Бога, но сейчас 
ты познаёшь Господа через Его Слово, а Божье Слово говорит, что должно даже врагов прощать, 
тем более, родную мать. Но он возражал, ссылаясь на то, что чужие люди, даже и враги, не сделали 
ему столько зла, как родная мать. Сколько раз он смотрел в окно детдома и ждал маму… Он шептал 
слова, разговаривая с ней и просил прийти, забрать его отсюда… но она не пришла! И снова взрыв 
эмоций и горечь обид…  
     Так проходило время, но мы постоянно молились о нём и Бог начал работу в его сердце. Было 
видно по письмам, как тает лёд в его сердце и добреет душа. Мы не оставляли его и чаще всех 
писали ему, письмо за письмом…Прошло ещё довольно времени, и вот он сообщил, что простил 
свою мать. Молился и Бог помог ему её простить. Слава Богу! Первый шаг был сделан. 
Второй шаг был, найти мать. Снова пришлось преодолевать трудности, пока он согласился искать 
её. Мы знаем, что молитва творит чудеса! Так и есть! По молитве Бог меняет сердца людей, 
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преобразовывает их, и из каменного сердца, делает плотяное. Когда он узнал, где находится мать 
и сообщил нам, мы попросили адрес и написали ей письмо. Ему тоже сказали написать ей и как 
можно, помягче… Она нам не ответила, но ему сказала, что получила от нас письмо… Так начался 
строиться мостик взаимоотношений между матерью и сыном. Позже, мы ещё ей писали, не 
дожидаясь ответа, поздравляли её с праздниками и упоминали о сыне, что он изменился и ему 
нужна поддержка. Через время, мама согласилась приехать к нему на свидание. -Это была 
незабываемая встреча! –Это была победа! Так два враждующих, непрощающих друг друга 
человека, с Божьей помощью, соединились. Слава Богу! Дальше уже не в нашей власти, мы их 
вручили в руки Божьи и пусть Господь продолжает Свою работу в их сердцах, а мы пошли к другим; 
поле-то большое и труда много…. Помоги, Господи! 
     Похожа судьба была и у другого парня и всё пошло по тому же сценарию… Снова мы их сводили, 
писали, увещевали, и вроде всё налаживалось, парень был расположен общаться с матерью, писал 
емй, но, к сожалению, она продолжала вести такой же образ жизни, как и раньше, да ещё пришла 
в худшее состояние, стала настоящей алкоголичкой… Если бы парень искренне служил Богу, 
возможно легче было бы воспринять всё, и матерь вместить и молиться за неё, но он больше 
заботился о материальном. Меркантильность смыла всё благое и и победила. Печально… 
      
 
                                                   О «корректировке» на зоне... 
 
     В одной из колоний, был заключённый Юра, который уже немалое время имел письменное 
общение с нами. Он покаялся ещё раньше и искренно служил Богу. Он тоже задавал нам много 
вопросов по Библии и так же объяснял, как он понимает то или другое место из Писания. В 
прошлом, его жизнь была тоже нелёгкой и судьба его была жестоко... По характеру, он считал себя 
справедливым, безкомпромисным и прямым. Юра он не любил никакой фальши, был, как говорят, 
борец за сраведливость... Возможно потому и попал туда, когда искал справедливости и не нашёл... 
Однажды мы получили от одного молоденького парнишки письмо. Он тоже был из ПЛС. Нас не 
удивило, где он взял адрес, но более всего, шокировало то, что он просил выслать ему посылку с 
разного рода электроникой. Там и мобильный телефон, и компьютерные приставки, и какие-то 
другие замысловатые «игрушки», о которых я даже не слышала... О себе написал, что он верующий 
и с кем сидит. Я ответила ему и терпеливо, великодушно объяснила, наши возможности. Позже, он 
ещё пару писем написал, уже с меньшим пылом, но всё же просил исполнить его просьбы. По 
письмам, было видно, что парень неверующий и совершенно далёк от Бога. Пришлось начать 
беседу от начала, о смысле жизни, о вере,  и т.д,  
     Через время, пришло письмо от Юры, где он объяснил, что к нему подсадили парня (а это тот 
самый «электронный» мальчик) и он узнал, что этот парень пишет нам... Узнав кто он, он 
предупредил нас о его хитрости, притворстве и корыстолюбии. Парня же того заставил написать 
«повинную» и просить прощения у нас... Почему так строго? Потому что заключённые часто 
страдают от того, что среди них есть вот такие «электронные» мальчики, которые позорят имя 
христианина, называя себя верующими, а не суть таковы. Из-за них, путь истины в поношении. А мы 
здесь на свободе, сталкиваясь с такими притворщиками, порой чешем всех под одну гребёнку. От 
этого, ребятам, которые искренно уверовали, имеют Божий страх и желают служить Богу, из-за 
таких «фальшивок», приходится очень нелегко. Поэтому, иногда сами заключённые учат и 
корректируют друг друга...  
     Через время, получаем письмо от этого парнишки со многими извинениями и признанием, что 
он никакой не верующий, а просто хотел использовать нас для своих целей. Конечно, мы его 
прощаем и я даже написала, что желаем продолжать общение, если он готов приходить к Богу с 
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покаянием и принять Иисуса в своё сердце по- настоящему. Он не ответил. Ну, что ж... Он сделал 
свой выбор... Печально, но помочь ничем не могу...   
 
........................................................................................................................................................................ 
   
                                               СЛУЧАЙ С САПОЖКАМИ... 
 
     Был однажды такой случай. Сестра из другого штата, которая тоже участвует в тюремном 
служении, отправила посылку на тюремного служителя, брата С, который сотрудничает с нами в 
оказании помощи заключённым из ПЛС. Он посещает женские колонии, подростковые, колонии 
строгого режима, дома престарелых, инвалидов, детские дома... Ко всему, по нашей просьбе, начал 
посещать и тех, кто на ПЛС, наших подопечных. Получив посылку, он сообщил нам, что в посылке, 
кроме всего, были сапожки женские, но не пара сапожек, а один, на левую ногу. Он попросил 
сообщить сестре, которая собирала посылку, проверить, может быть она кому-то другому вложила 
второй сапожек. Я позвонила сестре и рассказала, что произошло. Но, как оказалось, другого 
сапожка уже не поймать, потому что всё, что осталось, она отвезла на миссию, а там уже оно пошло 
по конвейеру... Погоревали мы, посетовали и пришлось сообщить брату, что нет другого сапожка. 
Он, правда, не горевал вместе с нами, а наоборот, как-то приободрился и спросил, можно ли отдать 
этот сапожок сестре из ихней церкви. Оказывается, у них есть сестра-инвалид, у которой нет правой 
ноги и ей именно нужен сапожек на левую ногу. Это не чудо ли? Как же мы возрадовались! Конечно, 
отдай, пусть сестра порадуется, что Бог, таким чудесным образом, позаботился о ней. Сапожки были 
добротные, красивые на вид, и именно для неё были предназначены. Слава Богу! 
 
   
                                             ОБ УШЕДШИХ МАТЕРЯХ… 
 

    За последние пару лет, у многих из ребят умерли матери. Отцов у них не было, а если у 
кого и были, то умерли ещё раньше. Пережить такой позор за сыночка и лишиться его 
навсегда, что может быть тяжелее для родителей? Но если мамы почему-то более 
мужественно переносят такое горе, то у отца случается инсулть, или ифаркт и через время 
он умирает… Остаются ребята без отца, а потом и без матери.  
     Обычно, в продолжении общения, вдруг связь прерывается на время, а потом приходит 
сообщение, что не мог писать, потому что мама умерла. Да, для ребят, даже очень 
взрослых, мама- это единственная опора и надежда в жизни… Если мать умирает, рухнут 
все надежды, человек теряет полностью, хоть какую-то поддержку и радость и впадает в 
уныние, разочарование, депресию…  
     Был не так давно один случай. У одного из заключённых умерла мама. Она ещё не так 
стара была, но болела. Благо, что многиеребята, укогда уверовали, сразу сообщают 
родитеям об этом и стараются говорить и о Боге, о покаянии, о вечной жизни… Кто-то 
принимает, кто-то ожесточается, но у нашего братика мама уверовала, молилась и даже 
когда находилась в больнице, говорила людям о Боге и читала им Евангелие. Но вот, мама 
умерла… Он очень скорбел и плакал, как малый ребёнок. Сокамерники сочусьвовали, но в 
таких случаях бессильны утешить и помочь. Некоторые охранники, тоже не бессердечные 
люди; они понимают, что, хотя заключённый в глазах общества и преступник, но он человек 
и ему свойственны чувства страданий от разлуки с близким человеком. Один из 
охранников, милиционер, видя переживания заключённого, сказал: «Я понимаю твоё горе, 
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но помочь ничем не могу, возьми хотя закури», и протягивает ему пачку своих сигарет. Для 
любого заключённого, в другое время, это было предел внимания, сострадания, помощи… 
Но наш братик- верующий. Он давно уже принял Господа и служил Ему. «Нет!» - сказал он, 
сигарета мне не поможет, да и не кюрю. Только Бог может помочь мне в этом горе… Вроде 
ничего особенного, но это была большая Божья победа! Обычно, ребята, даже 
уверовавшие, в таких случаях срываются и могут закурить, или сделать другую глупость, но 
братик был верный Господу, и Бог дал ему силы всё преодолеть. Слава Богу!  
 
                                                   ЭПИЛОГ 
Жизнь продолжается… Кто –то по каким-то причинам теряется, кто-то появляется… За 
последние два года несколько человек умерли, но пришли новые, намного больше. Где и 
как адрес берут, это только им понятно, да я и не настаиваю. Раз появился человек, значит 
Бог дал мне его, и я должна донести Божью истину к его сознанию. Всего не опишешь, да и 
не конец на этом, жизнь ведь продолжается… Но я благодарна Богу, что Он вёл меня все 
эти годы необыкновенным образом, открывая глубину Его любви к погибающему 
грешнику. Велик наш Бог! Чуден и Непостижим! Слава Ему!!! 
             
     




